
На границе 
фуры ходят 
хмуро
Перечень ввозимых 
без перецепки товаров 
из Европы могут сократить

Список продуктов,  ингредиентов 
и непродовольственных  товаров, 
которым не требуются перецеп-
ка с европейских грузовиков 
на российские на границе, может 
резко сократиться. Совещание 
по этому вопросу в марте плани-
руется у первого вице-премье-
ра Андрея Белоусова. Участники 
продовольственного рынка опа-
саются порчи грузов и роста цен, 
но логистические компании ви-
дят потенциал в большей загруз-
ке инфраструктуры и местных 
перевозчиков. 

В правительстве РФ рассмотрят 
вопрос сокращения перечня това-
ров, на которые не действует запрет 
перевозки европейскими грузови-
ками. Об этом рассказали два источ-
ника „Ъ“ среди производителей про-
дуктов. По их словам, тема будет 
обсуждаться у первого вице-премье-
ра Андрея Белоусова. В его секретари-
ате „Ъ“ подтвердили, что совещание 
по вопросу запланировано на март.

Запрет на грузовые автоперевоз-
ки по РФ для компаний из стран ЕС, 
Великобритании, Норвегии и Украи-
ны действует с 10 октября 2022 года. 
Доставку таких грузов выполняют 
российские перевозчики, используя 
перецепку или перегрузку на при-
граничных территориях. В конце 
прошлого года федеральное прави-
тельство продлило срок действия за-
прета до 30 июня 2023 года.

Сегодня ограничения не распро-
страняются примерно на 40 товар-
ных групп, включая продукты жи-
вотного происхождения, растения, 
овощи и фрукты, орехи, какао, со-
лод, крахмалы, жиры, кислоты, та-
бак, алкогольные и безалкогольные 
напитки, стекло, фармацевтиче-
скую продукцию, косметику. По сло-
вам одного из источников „Ъ“, спи-
сок может быть сокращен на 50%. 
В секретариате Андрея Белоусова го-
ворят, что перечень товаров может 
быть определен после анализа су-
ществующей практики и позиций 
заинтересованных органов власти. 
В Минтрансе и Минсельхозе ком-
ментарии не предоставили.

Источник „Ъ“ среди производи-
телей продуктов подчеркивает, что 
перегрузка продуктов и пищевого 
сырья грозит нарушением темпе-
ратурного режима, потерей качест-
ва, а также может сделать недейст-
вительными ветеринарные или 
фитосанитарные сертификаты. Кро-
ме того, перецепка повысит стои-
мость доставки на 15–17%, говорит 
он. Гендиректор таможенного бро-
кера KBT Юлия Шленская добавляет, 
что перецепка приводит к удорожа-
нию логистики и росту цен.
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Паучная фантастика
Депутаты и силовики, возможно, борются с несуществующей субкультурой

За последнюю неделю в  российских 
соцсетях «завирусились»  десятки ви-
деороликов с драками подростков 
в торговых центрах. В популярных 
Telegram-каналах сообщалось, что речь 
идет о молодежной субкультуре поклон-
ников аниме «ЧВК Рёдан». На скандал 
вынуждены были отреагировать даже 
в Кремле: пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков призвал пресекать про-
тивоправные действия подростков, от-
носящихся к «псевдосубкультуре, ко-
торая ничего хорошего не несет нашей 
молодежи». В МВД РФ предположили, 
что «все идет с Украины», при этом укра-
инские СМИ сообщают, что драки под-
ростков в одежде с символикой паука 
зафиксированы и в соседней стране.

Новости о «новом молодежном движе-
нии» начали появляться в популярных 
Telegram-каналах 19 февраля. Тогда в мос-
ковском ТЦ «Авиапарк» произошла стыч-
ка между подростками; кадры драки попа-
ли в интернет с пояснением, что на видео 
участники молодежной группировки «ЧВК 
Рёдан». Всю следующую неделю в соцсетях 
появлялись новые видеозаписи с дерущи-
мися подростками. Telegram-каналы пояс-
няли, что речь идет о поклонниках япон-
ских комиксов про банду «Геней Рёдан», 
члены которой называют себя «пауками». Ут-
верждалось, что «пауки» борются с футболь-
ными фанатами, «гопниками» и кавказской 
молодежью. А аббревиатура ЧВК — част-
ная военная компания — была добавлена 
на волне популярности ЧВК «Вагнер». 

За несколько дней в соцсетях появились 
десятки сообществ и каналов, которые ве-
дутся якобы от имени «пауков». В основном 
там публиковалась реклама, но были и при-
зывы разобраться с противниками «ЧВК 
Рёдан». Так, 27 февраля в Telegram появился 
канал «Рёдан-Ставрополь», который набрал 
за два дня более 600 подписчиков, в основ-
ном школьников. В чате утверждалось, что 
они «забили стрелку» (то есть договорились 
о выяснении отношений) в ТЦ «Космос», 
правда, не было информации с кем. Позже 
участники чата сообщили, что в назначен-
ное время в ТЦ дежурил ОМОН и некоторых 
подростков якобы даже задержали. В поли-
цейскую сводку, впрочем, происшествие 
не попало. СМИ сообщили, что подрост-
ков всю неделю задерживали в Туле, Курс-
ке, Новосибирске, Ростове, Ярославле, Ка-
зани и других городах.

Судя по всему, за неделю у «ЧВК Рёдан» 
появились реальные враги. 26 февраля в пе-
тербургском ТРК «Галерея» полиция задер-
жала группу подростков, которые избили 
15-летнего школьника в одежде с символи-
кой паука. Было возбуждено уголовное дело 
о хулиганстве (ч. 2 ст. 213 УК РФ); обвиняе-
мого — 17-летнего Ислама Абдулаева — от-
правили в СИЗО.

Источник в полиции Челябинска рас-
сказал „Ъ“ про профилактическое задержа-

ние 15 подростков, которые «искали в цент-
ре членов „ЧВК Рёдан“, чтобы проучить их». 
В Таганроге группа молодых людей, называ-
ющих себя «Анти ЧВК Рёдан», собралась ря-
дом с торговым центром «Мармелад» 27 фев-
раля. По словам очевидцев, они искали там 
«пауков», но так и не нашли. В конце концов 
пятерых членов «Анти ЧВК Рёдан» задержа-
ла полиция. 28 февраля ситуация практи-
чески в деталях повторилась в Улан-Удэ — 
там задержали восемь подростков, которые 
искали «пауков». Глава МВД Бурятии Олег 
Кудинов заявил в этой связи, что «правоох-
ранительные органы региона внимательно 
изучают ситуацию… так как понимают, что 
все с Украины идет».

Между тем украинская полиция столкну-
лась со схожей проблемой. В течение неде-
ли СМИ Украины сообщали про задержания 
групп подростков, которые якобы «относят 
себя к субкультуре „ЧВК Рёдан“». Такие слу-
чаи были зафиксированы в Киеве, Житоми-

ре, Ивано-Франковске, Львове, Харькове, 
Виннице, Днепропетровске и Одессе. На-
чальник главного управления нацполиции 
по Харьковской области Владимир Тимош-
ко предположил, что это «замысел ФСБ», ко-
торая «путем манипулирования и обмана со-
брала в группы всех этих людей».

Глава комитета Госдумы по безопасности 
и противодействию коррупции Василий Пи-
скарев заявил: речь может идти про «замас-
кированные под молодежную субкультуру 
попытки вовлечь подрастающее поколение 
в криминальную среду». Глава Следственно-
го комитета РФ Александр Бастрыкин пору-
чил выяснить обстоятельства массовых драк.

«Подростков с раннего возраста следует 
занимать и вовлекать в интересные культур-
ные проекты, иначе они сами себя куда-то 
вовлекут и окажутся в преступной среде,— 
прокомментировал „Ъ“ член СПЧ Кирилл 
Кабанов, который заявил, что уже готовит-
ся доклад главе государства.— Но главное, 
что нас обеспокоило в ситуации с „Рёдан“,— 
это полное отсутствие конкретики: откуда 
они, чего хотят. И мы должны в этом деталь-
но разобраться».

В Роскомнадзоре сообщили „Ъ“, что на-
правили «ряд материалов на экспертизу» 

в Росмолодежь: «Информацию о вовлечении 
несовершеннолетних в совершение проти-
воправных действий, размещенную в интер-
нете, признает запрещенной Росмолодежь. 
На основании таких решений Роскомнадзор 
ограничивает доступ к информации».

В понедельник пресс-секретарь президен-
та Дмитрий Песков заявил, что «в Кремле не-
гативно относятся к новой подростковой 
субкультуре „Рёдан“», а сам он считает «необ-
ходимым пресекать противоправные дей-
ствия ее последователей». «Это, скажем так, 
псевдосубкультура, которая идет со знаком 
„минус“ и которая ничего хорошего не несет 
нашей молодежи»,— сказал представитель 
главы государства.

При этом остается неясным, существует 
ли субкультура «ЧВК Рёдан» в реальности. «Ме-
диазона» (внесена в реестр иностранных аген-
тов) утверждает, что среди многочисленных 
клонов нашла самый первый Telegram-канал 
«Рёдан». Там объяснялось, что драка 19 фев-
раля в «Авиапарке» произошла по бытово-
му поводу: «компания спортсменов» напала 
на длинноволосых поклонников аниме в чер-
ных кофтах «просто за внешний вид».
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ExxonMobil  
не сдала зачет налога 
Бывшему оператору «Сахалина-1»  
доначислили более 15 млрд рублей

По иску Генпрокуратуры суд постановил 
взыскать с бывшего оператора «Сахали-
на-1» американской ExxonMobil около 
15,5 млрд руб. задолженности по на-
логу на прибыль. По данным „Ъ“, Exxon 
воспользовалась возможностью умень-
шить налог на $223 млн, тогда как Мин-
фин разрешал только на $37 млн. Аме-
риканская компания в условиях санкций 
весной прошлого года отстранилась 
от проекта, в результате он простаивал 
несколько месяцев. Возобновлена добы-
ча была лишь осенью, когда власти пе-
редали управление проектом «Роснеф-
ти», которая сейчас считается основным 
претендентом на долю Exxon. При этом 
доначисленные 15 млрд руб. с Exxon 
могут вычесть из стоимости продажи 
ее доли в «Сахалине-1».

Южно-Сахалинский городской суд удовлет-
ворил претензии Генпрокуратуры к бывше-
му оператору «Сахалина-1» — Exxon Neftegas 
Limited (ENL) — о задолженности по налогам 
и пенях, сообщил суд. Генпрокуратура пыта-
ется взыскать с ENL задолженность в размере 
15 млрд руб. с сентября, к январю она возро-
сла до 15,5 млрд руб. с учетом пеней. Характер 
претензий Генпрокуратуры не раскрывался.

По данным „Ъ“, в соответствии с согла-
шением об урегулировании разногласий 

между правительством РФ, регионом и ENL 
от 2017 года по другому налоговому спору 
(см. „Ъ“ от 13 сентября 2017 года), ENL полу-
чила право «при определенных обстоятель-
ствах» получать финансовую выгоду в виде 
зачета суммы налога на прибыль, причита-
ющейся государству. Эта выгода, по согла-
шению, составляла $223 млн. Но в 2021 году 
Минфин уведомил ENL о решении предоста-
вить выгоду в размере не более $37,17 млн 
ежегодно, что было доведено и до ФНС. Од-
нако Exxon в марте 2022 года предоставила 
налоговую декларацию, где сократила налог 
на прибыль на все $223 млн.

По мнению Генпрокуратуры, Exxon допу-
стила нарушения порядка исчисления нало-
га на прибыль, в результате чего бюджетам РФ 
и Сахалинской области был нанесен ущерб. 
Так, суд 28 февраля взыскал в пользу бюдже-
та РФ около 6 млрд руб., остальное — в поль-
зу регионального бюджета. В секретариате ку-
рирующего Дальний Восток вице-премьера 
Юрия Трутнева перенаправили вопрос к се-
кретариату вице-премьера по ТЭКу Александ-
ра Новака, где не ответили „Ъ“. В Exxon и Ген-
прокуратуре поступили так же.

В мае прошлого года добыча на «Сахали-
не-1» полностью прекратилась.
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Наша юрта с краю
Госсекретарь США убедился в готовности 
Центральной Азии не ввязываться  
в украинский конфликт

Госсекретарь США Энтони Блинкен 
впервые с момента вступления в долж-
ность в 2021 году прибыл с визитом 
в Центральную Азию. В Астане помимо 
заседания с коллегами из бывших со-
ветских республик в формате «С5+1» 
его ждали переговоры с главой МИД Ка-
захстана Мухтаром Тлеуберди и прези-
дентом Касым-Жомартом Токаевым. 
Последнему госсекретарь пообещал 
поддерживать суверенитет и террито-
риальную целостность республики, что 
было с благодарностью воспринято ка-
захстанским лидером. И хотя повестка 
визита господина Блинкена была доста-
точно широкой, публичные заявления 
так или иначе сводились к украинскому 
конфликту, а также политике стран ре-
гиона по отношению к Москве и Киеву.

Визит Энтони Блинкена в Астану, где 
он встретился с министрами иностран-
ных дел стран Центральной Азии и прези-
дентом Казахстана Касым-Жомартом То-
каевым был по сути плановым. Формат 
«С5+1», придуманный в 2015 году, изна-
чально предполагал ежегодные перегово-
ры госсекретаря с коллегами из Казахстана, 
Киргизии, Таджикистана, Туркменистана 
и Узбекистана. Пандемия COVID-19, прав-
да, внесла коррективы во взаимодействие 
этих стран, поэтому нынешний прилет го-

сподина Блинкена стал знаковым событи-
ем хотя бы в силу длительного перерыва 
в очных встречах.

Создавая «C5+1», Вашингтон ставил пе-
ред собой задачу усиления влияния в ре-
гионе в пику двум главным его игрокам — 
Китаю и России. Нынешний же визит туда 
Энтони Блинкена, проходящий в услови-
ях затянувшегося российско-украинского 
конфликта, изначально не мог восприни-
маться в отрыве от него. Во всяком случае 
западные СМИ отмечали, что поездка гла-
вы Госдепартамента для встречи с коллега-
ми из пяти бывших советских республик 
пришлась практически на годовщину вво-
да российских войск на территорию Украи-
ны, притом что военная операция «отрази-
лась на влиянии Москвы в регионе».

По мнению казахстанского политоло-
га Газиза Абишева, Соединенным Штатам 
мир представляется «игровой доской», поэ-
тому они «стремятся держать руку на пульсе 
во всех регионах». «Находясь между Россией 
и Китаем, Центральная Азия играет особен-
ную логистическую роль. Вашингтону хоте-
лось бы сохранять влияние здесь не ниже 
такого уровня, который позволял бы воз-
действовать на принятие стратегических 
решений»,— пояснил эксперт „Ъ“.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 9,9

процента составила на 1 февраля доля нерезидентов в объеме рынка облигаций федерально-
го займа (ОФЗ), сообщил ЦБ. Месяцем ранее она была равна 11,1%. Новое значение стало минимальным с 
августа 2012 года. На пике, на 1 марта 2020 года, показатель достигал 34,9%. Весь 2022 год доля нерезидентов 
в ОФЗ сокращалась. Номинальный объем их вложений на 1 февраля оценивался в 1,77 трлн руб., за январь он 
сократился на 211 млрд руб. По данным «Рейтер», нерезиденты из «недружественных» стран, которым запре-
щено продавать ОФЗ на российском рынке, в январе продолжили избавляться от них за рубежом с большим 
дисконтом, а новые владельцы затем переводили эти облигации в российскую учетную инфраструктуру.

ИНДИКАТОРЫ

Оптимизм  
потребителей  
стабилизировал спрос

Косвенные экономические индика-
торы подтверждают, что рост по-
требительского оптимизма, зафик-
сированный проведенными для ЦБ 
опросами «инФОМа» в январе — 
начале февраля 2022 года, транс-
формировался если не в оживле-
ние, то в стабилизацию фактиче-
ского спроса домохозяйств. Так, 
по данным «Сбериндекса» (траты 
граждан по картам «Сбера»), номи-
нальные расходы населения на то-
вары и услуги с 20 по 26 февра-
ля сократились в годовом выраже-
нии на 1,6% против роста на 5,1% 
и 6,1% в предыдущие две неде-
ли. Сокращение обусловлено «эф-
фектом высокой базы» — год на-
зад фиксировался ажиотажный 
спрос на непродовольственные то-
вары (при этом рост трат на услуги 
и продовольствие сейчас продол-
жился, см. график). 

«Если убрать эффект базы, то 
реальные потребительские расхо-
ды в феврале оцениваем на уров-
не января (с устранением сезонно-
сти). Статистика за январь появит-
ся 1 марта — по нашим оценкам, 
в январе расходы росли после де-
кабрьского снижения»,— коммен-
тируют аналитики Telegram-канала 
MMI. Номинальные недельные по-
требительские траты, измеряемые 
исследователями «Ромир», с 20 
по 26 февраля также росли мед-
леннее (на 9,9% в годовом выра-
жении) против 11,6% на предыду-
щей неделе, когда в реальном вы-
ражении они фактически стабили-
зировались.

Исходя из этого можно пред-
положить, что обесценивающий-
ся рубль, растущие инфляционные 
ожидания и большие предновогод-
ние выплаты стимулировали потре-
бление. В январе, по данным ЦБ, 
даже потребительское кредитова-
ние, несмотря на обилие празднич-
ных дней, немного ускорилось: на 
0,5% месяц к месяцу (против 0,1% 
в декабре). «При ускоренном ро-
сте цен может возникать стимул 
приобретать определенные товары 
или услуги, „пока на них не вырос-
ли цены“, что формирует навес по-
требительского спроса»,— замеча-
ют в Райффайзенбанке.

Вместе с этим в январе, по 
оценкам «Ромир», доля «свобод-
ных» денег у домохозяйств (дохо-
ды минус траты на необходимые 
товары и услуги) была равна 29% 
от доходов, что на 12 процентных 
пунктов больше, чем было в дека-
бре. Это может свидетельствовать 
о том, что заметная часть спро-
са не была реализована из-за не-
доступности товаров надлежаще-
го качества.

Артем Чугунов
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Правительство вчера подвело предва-
рительные итоги реализации нацпроек-
тов и госпрограмм в 2022 году — заявле-
но о почти стопроцентном уровне исполне-
ния планов и расходования выделенных на 
них бюджетных средств. Такой результат 
объясняется повышением гибкости адми-
нистрирования — например, закреплени-
ем за Белым домом возможности «перебра-
сывать» средства между госпрограммами 
и объектами. Этот подход будет реализо-
вываться и далее — в 2023 году для удержа-
ния высоких темпов исполнения госрасхо-
дов при дефицитном бюджете регионы смо-
гут получать предусмотренные на будущие 
годы средства в виде казначейских займов. 

Белый дом запустил серию «стратегических 
сессий», на которых будет оцениваться разви-
тие экономики в сложившихся новых внеш-
них и внутренних условиях. Первая такая сес-
сия была посвящена итогам 2022 года в части 
реализации нацпроектов и госпрограмм. По 

словам премьер-министра Михаила Мишусти-
на, реализация планов и кассовое исполнение 
по нацпроектам близки к 100%, по госпрограм-
мам «результаты чуть скромнее — касса около 
98%, но динамика положительная». Для сравне-
ния — степень исполнения нацпроектов в 2021 
году оценивалась в 98,5%, полнота расходова-
ния средств на них — также в 98,5%, на госпро-
граммы — в 97,6%. 

В Минэкономики „Ъ“ сообщили, что пред-
ставленные данные являются предварительны-
ми — окончательные итоги ведомство подве-
дет в апреле. Напомним, госпрограммы (всего 
их около 40), по сути, являются описанием бюд-
жетных расходов и их взаимосвязи со стратеги-
ческими целями властей. Они охватывают при-
мерно 80% всех государственных трат, в минув-
шем году на них было выделено 19,5 трлн руб. 

Эффективность исполнения госпрограмм 
ранее не раз вызывала нарекания. Перелом про-
изошел в 2020 году — с введением антикризис-
ных полномочий правительства, предусматри-

вающих более гибкое администрирование гос-
программ (в частности, возможность «перебра-
сывания» средств между госпрограммами или 
объектами). С прошлого года эти временные 
полномочия были закреплены на постоянной 
основе. При этом сам институт госпрограмм 
был переформатирован — за счет синхрониза-
ции с национальными целями, закрепления ку-
раторов на уровне вице-премьеров и введения 
ответственности за неисполнение планов, а так-
же цифровизации мониторинга (см. „Ъ“ от 5 де-
кабря). Как пояснили „Ъ“ в аппарате вице-пре-
мьера Дмитрия Григоренко, все это позволяет 
отслеживать реализацию программ в режиме 
реального времени и своевременно реагиро-
вать на риски неисполнения тех или иных ме-
роприятий. 

Свою роль в достижении высоких темпов ис-
полнения госпрограмм и нацпроектов, очевид-
но, сыграло и опережающее финансирование 
по ряду направлений — в частности, «перебро-
ска» средств, заложенных в бюджете на последу-

ющие годы, например, для ускоренного строи-
тельства дорог. Как следовало из слов Михаила 
Мишустина на вчерашнем заседании, эта прак-
тика будет расширена. «Средства на нацпроек-
ты, которые зарезервированы в федеральном 
бюджете на следующий год, регионы смогут 
получить и использовать уже сейчас — через 
беспроцентные казначейские кредиты»,— по-
яснил премьер. 

Отметим, что это позволит продолжать уве-
личивать госрасходы в условиях дефицитного 
бюджета и падения поступлений — удерживая 
темпы исполнения госпрограмм и нацпроек-
тов. Впрочем, они, как известно, предусматри-
вают и внебюджетное участие, которое в этом 
году планируется дополнительно простимули-
ровать. Как ранее сообщал глава Минфина Ан-
тон Силуанов, разовый взнос крупных компа-
ний в бюджет за счет их «сверхдоходов» (см. „Ъ“ 
от 9 и 22 февраля) станет частью финансирова-
ния госпрограмм.

Евгения Крючкова, Олег Сапожков

Стопроцентная гибкость 
Белый дом подвел итоги исполнения нацпроектов и госпрограмм

Как следует из оценок эксперт-
ного совета по редким заболева-
ниям при комитете Госдумы по 
охране здоровья, в РФ прожива-
ет по крайней мере 50 тыс. паци-
ентов с редкими заболеваниями. 
Большую часть из них терапией 
обеспечивают бюджеты субъек-
тов регионов, и зачастую препа-
раты заболевшим выдают только 
при наступлении инвалидности. 
Несмотря на расширение про-
грамм медобеспечения «редких» 
больных, эксперты говорят о не-
обходимости включения в них 
и новых редких диагнозов и уни-
фикации предоставления льгот.

В РФ может проживать как мини-
мум 50 тыс. пациентов с редкими за-
болеваниями, следует из расчетов 
опубликованного вчера ежегодно-
го бюллетеня экспертного совета по 
редким заболеваниям при комитете 
Госдумы по охране здоровья. Редки-
ми заболеваниями считаются нозо-
логии, которые фиксируются у ме-

нее чем десяти человек на 100 тыс. 
населения, в перечне Минздрава 
271 такое заболевание. В зависимо-
сти от диагноза пациенты могут по-
лучить терапию за счет средств фе-
дерального бюджета в рамках гос-
программы «14 высокозатратных 
нозологий» (ВЗН) или фонда «Круг 
добра» (61 заболевание). Из средств 
регионов обеспечиваются те, чьи 
заболевания входят в перечень ре-
гиональной льготы (редкие жизне-
угрожающие заболевания (РЖЗ) — 

17 заболеваний). Если же диагноз не 
входит в перечень Минздрава, полу-
чить необходимые препараты мож-
но только после наступления ин-
валидности. Единого регистра па-
циентов с редкими заболеваниями 
Минздрав не ведет — данные есть 
только в отдельных регионах, соз-
давших такой учет.

В основе расчетов аналитиков 
экспертного совета — опрос 25 ре-
гионов, где живет четверть населе-
ния РФ, о числе пациентов—полу-

чателей лекарств по той или иной 
программе терапии. Как отмечается 
в исследовании, относительная од-
нородность распространения ред-
ких заболеваний позволяет считать 
его результаты репрезентативными 
для всей страны — 12,6 тыс. пациен-
тов, учтенных таким образом (почти 
половина из них — дети), дают оцен-
ку в 50 тыс. человек для всей страны. 
В программном разрезе наибольшее 
число таких пациентов получают те-
рапию по программе ВЗН (5,1 тыс. че-
ловек), на втором месте — те, кто обе-
спечен терапией из-за инвалидно-
сти (3,8 тыс. человек), региональны-
ми льготами обеспечены еще 3,6 тыс. 
Годовые расходы на одного пациен-
та, как следует из данных регионов, 
могут составлять 1–1,6 млн руб.

При этом, отмечают авторы ис-
следования, число пациентов с «но-
выми» орфанными диагнозами, ко-
торые не входят в перечни и могут 
получать терапию только по дости-
жению инвалидности, велико — 

и правительству пора пересмотреть 
список заболеваний, которые дают 
право на лекарства с момента по-
становки диагноза. «За последние 
десять лет в перечни ВЗН и РЖЗ не 
попало ни одно „новое“ заболева-
ние из перечня Минздрава»,— гово-
рит член экспертного совета комите-
та Госдумы по охране здоровья Еле-
на Красильникова (расширение ВЗН 
в 2012–2020 годах происходило за 
счет включения заболеваний из пе-
речня РЖЗ.— „Ъ“.). Как указывает со-
председатель Всероссийского сою-
за пациентов Юрий Жулев, в послед-
ние годы благодаря появлению фон-
да «Круг добра» перечень диагнозов, 
которые позволяют пациентам пре-
тендовать на лечение, существенно 
расширился, но фонд обеспечива-
ет только лечение людей до 19 лет, 
дальше они переходят в ведение ре-
гиона. «Необходимо расширить фе-
деральное финансирование и на 
взрослых»,— отмечает он.

Анастасия Мануйлова

Редкость — понятие количественное
В РФ проживают минимум 50 тыс. пациентов с редкими заболеваниями

Белый дом реформирует меха-
низм инвестиционных налого-
вых вычетов (ИНВ) по региональ-
ной части налога на прибыль: он не 
дал роста инвестиций и неинтере-
сен ни центру, ни регионам, ни ин-
весторам, признают в правитель-
стве. Власти хотят унифицировать 
правила предоставления вычетов 
во всех регионах, увязав их с на-
логовой отдачей от инвестпроек-
тов. Бюджетные потери регионов 
из-за ИНВ предлагается покры-
вать не дотациями, а беспроцент-
ными бюджетными кредитами 
с возвратом после запуска проек-
та. В Белом доме ждут, что такой 
подход позволит поддержать ини-
циативы, способные закрыть де-
фициты, возникшие после ухода 
иностранных поставщиков.

Белый дом представил параметры 
нового механизма ИНВ — реформа 
системы стимулирования инвести-
ций в регионах обсуждалась вчера на 
совещании комиссий Госсовета по на-
правлениям «Инвестиции» и «Эконо-
мика и финансы» с участием первого 
вице-премьера Андрея Белоусова. Об 
этом „Ъ“ сообщил присутствовавший 
там источник и подтвердили в секре-
тариате первого вице-премьера.

ИНВ, напомним, позволяет ком-
паниям уменьшать размер налога на 
прибыль, уплачиваемого в бюджет 
субъекта РФ, на сумму до 90% объема 
инвестиций (объем и условия зави-

сят от региона). Но из-за нежелания 
наращивать расходы часть регионов 
не внедряла ИНВ, поэтому с 2021 года 
правительство компенсирует им до 
двух третей затрат при подтвержден-
ном внедрении регионального ин-
вестстандарта (см. „Ъ“ от 8 ноября 
2022 года). Однако результаты реали-
зации действующего ИНВ Белый дом 
не впечатляют: в 2022 году дотацию 
получили 19 регионов, но сам «объ-

ем ИНВ составил 27 млрд руб. при 
объеме инвестиций в 30 трлн руб. 
Это говорит о том, что на механизм 
нет спроса. Задача сделать так, что-
бы рубль финансовой поддержки да-
вал 20 руб. инвестиций», передал „Ъ“ 
слова Андрея Белоусова его предста-
витель. У механизма есть недостатки 
для всех заинтересованных сторон, 
считают в правительстве, отдача от 
него в части инвестиций минималь-

на, в том числе из-за отсутствия при-
вязки к инвестпроектам. На практи-
ке ИНВ направлен на поддержку те-
кущей деятельности компаний не-
зависимо от отрасли, рентабельно-
сти и отдачи на рубль инвестиций. 
Инвесторы же не могут прогнозиро-
вать возвратность вложений — реги-
оны могут сами ограничить возмож-
ности переноса остатка ИНВ на буду-
щие периоды, размер включаемых 
в ИНВ капрасходов и предельный 
уровень вычета.

Белый дом предлагает сразу ре-
формировать и правила предоставле-
ния самого вычета, и механизм ком-
пенсации выпадающих доходов ре-
гионов. Вместо прямых дотаций бу-
дет создан механизм долгосрочных 
стимулирующих бюджетных кре-
дитов (СБК) — одна из обсуждаемых 
конструкций предполагает получе-
ние субъектами РФ таких кредитов 
под 3%, но до выхода инвестпроекта 
на бюджетную нейтральность (три—
четыре года) ставку компенсирует фе-
деральный бюджет, превращая кре-
дит в беспроцентный, а после запу-
ска проекта регион выплатит долг за 
счет налоговых поступлений. Как по-
ясняют „Ъ“ в Минэкономики, параме-
тры СБК будут еще уточняться.

Первый вице-премьер заверил, 
что механизм кредитования реги-
онов будет проработан так, чтобы 
субъекты не попали в долговую ло-
вушку в случае срыва инвестпроек-

та. Сам же ИНВ должен быть весо-
мым, чтобы на механизм появился 
спрос; вычет будет предоставляться 
компаниям, реализующим инвест-
проекты, включенные в единый ре-
естр казначейства и заключившие 
соглашение о взаимных обязатель-
ствах с регионом. Соотношение меж-
ду возвратом налога и инвестици-
ями составит 20–30% от объема ка-
пвложений, срок применения тако-
го «проектного» вычета будет пяти-
летним, ставка налога на прибыль — 
единой (сейчас может варьироваться 
от 0% до 17%). Правила выдачи ИНВ 
будут унифицированы во всех реги-
онах и закреплены в Налоговом ко-
дексе. Предполагается, что обновлен-
ный вычет будет ориентирован на за-
дачу адаптации экономики к новым 
условиям, а не на поддержку отрас-
лей — де-факто правительство хочет 
перенацелить инвестиции на запуск 
проектов, способных закрыть дефи-
циты, возникшие в связи с военной 
операцией на Украине, санкциями 
и уходом иностранных поставщиков 
и технологий из РФ. Один из обсуж-
даемых механизмов — таксономия 
технологического суверенитета, ко-
торая позволит обеспечить приори-
тет таким проектам. Впрочем, новый 
механизм еще будет детализирован, 
пока предполагается, что действую-
щая конструкция ИНВ сохранится до 
конца 2024 года.

Диана Галиева

Займи казенное, но дай вложить частное
Белый дом реформирует инвестиционные налоговые вычеты

Бесполезность налогового инвествычета подтолкнула первого 
вице-премьера Андрея Белоусова к идее изменить в нем все — 
и цели, и правила, и порядок компенсаций расходов регионам  
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Во вторник президиум генсовета «Единой Рос-
сии» провел заседание, посвященное прай-
мериз, которые пройдут в том числе и на но-
вых территориях. Для участников предвари-
тельного голосования в этих регионах партий-
цы предусмотрели ряд исключений из общих 
правил. Например, «кандидатам в кандидаты» 
нужно будет представить заявление о нежела-
нии состоять в гражданстве Украины, а также 
указать информацию об отсутствии судимо-
сти без предоставления справки из МВД. Про-
верить в сложившихся условиях данные о су-
димости, как объяснили сами единороссы, 
они просто не смогут.

28 февраля президиум генсовета «Единой Рос-
сии» (ЕР) принял решение о запуске с 1 марта про-
цедуры предварительного голосования перед сен-
тябрьскими выборами. Именно через праймериз 
единороссы традиционно отбирают своих кан-
дидатов на выборы разных уровней. В голосова-
нии должны иметь возможность принять участие 
«наши товарищи, которые сейчас на передовой, 
это и регулярные военнослужащие, и мобилизо-
ванные, добровольцы, даже волонтеры», подчерк-
нул на заседании секретарь генсовета ЕР Андрей 
Турчак. По его словам, партийцы продумают, ка-
ким образом комфортно и наиболее удобно обес-
печить их участие в процедуре.

Для новых регионов единороссы предусмотре-
ли особый порядок проведения предварительно-
го голосования, о котором рассказал глава испол-
кома ЕР и замсекретаря ее генсовета Александр Си-
дякин. Так, если по всей стране праймериз прой-
дут исключительно в электронном виде, то в До-
нецкой и Луганской народных республиках, За-
порожской и Херсонской областях будет исполь-
зована смешанная форма, включающая обычные 
участки, а где-то и широкое применение выезд-
ного голосования. «Ситуации разные. Где-то ос-
вобожденные территории, где-то все очень слож-
но, и там мы будем действовать по особенной про-
цедуре»,— объяснил господин Сидякин. По его 
словам, на «только что освобожденных террито-
риях», таких как Соледар и Артемовск, голосова-

ние будет организовано только с помощью пере-
носных урн. Кроме того, для участия в праймериз 
в качестве выборщиков жителям новых регионов 
необязательно будет иметь на руках российский 
паспорт — достаточно заявления на его получе-
ние. Послабления предусмотрены и для кандида-
тов. Обычно участники праймериз должны иметь 
только одно — российское — гражданство, отка-
заться к моменту голосования от иностранных фи-
нансовых инструментов и предоставить справку 
об отсутствии судимости. Но представители но-
вых регионов, как подчеркнул Александр Сидя-
кин, «по объективным причинам» смогут ограни-

читься заявлениями о том, что «кандидат принял 
все возможные меры» к тому, чтобы избавиться от 
иностранных счетов в банках, и о его «нежелании 
состоять в гражданстве Украины».

Что касается судимости, то тут кандидаты сами 
должны будут проинформировать о ее отсутствии, 
и в этом вопросе им пока готовы поверить на сло-
во. «Доказать мы ее (информацию о судимости.— 
„Ъ“) объективно не можем»,— пояснил господин 
Сидякин. А вот от размещения на интернет-ресурсе 
праймериз видео со своим участием представите-
ли новых субъектов РФ освобождены не будут. «Так 
же, как и по всей стране, кандидаты, которые за-
являются, должны представить не менее двух еди-
ниц видеоконтента, чтобы мы понимали, кто они 
такие»,— заявил Александр Сидякин.

Андрей Винокуров

Кандидатам поверят на слово
В «Единой России» рассказали об особенностях  
проведения праймериз на новых территориях

Спикер Госдумы Вячеслав Володин на пле-
нарном заседании палаты во вторник назвал 
думские комитеты, в которых «застряло» 
больше всего законопроектов с начала вось-
мого созыва. Среди них комитеты по между-
народным делам (как пояснили „Ъ“ в Думе, 
из-за специфики международных договоров) 
и по охране здоровья во главе с Дмитрием Ху-
безовым, который долгое время находился 
в зоне специальной военной операции.

Вячеслав Володин начал заседание 28 февра-
ля с зачитывания справки, подготовленной дум-
ским аппаратом, о числе «законопроектов в ко-
митетах „без движения“ с начала восьмого созы-
ва». Эта часть заседания прошла в закрытом ре-
жиме, хотя ранее руководство Думы обосновыва-
ло прекращение интернет-трансляции пленар-
ных заседаний и частичное прекращение транс-
ляции для парламентских журналистов исклю-
чительно вопросами «законодательного обеспе-
чения спецоперации».

Больше всего «зависших» документов оказа-
лось в комитете по законодательству (143), но че-
рез него традиционно проходит и больше всего 
инициатив (362 проекта на рассмотрении). Как 
пояснил источник „Ъ“ в Думе, в этом комитете 
много «политических» законопроектов, как, на-
пример, о местном самоуправлении, который 
«затормозила» администрация президента в свя-
зи с появлением новых регионов. На втором ме-
сте — комитет по экономической политике (32 
проекта из 70), на третьем — по транспорту (27 
из 51). При этом доля проектов «без движения» от 
общего числа инициатив на рассмотрении осо-
бенно высока в комитетах по международным 

делам (62,5%, 5 из 8), по развитию Дальнего Вос-
тока и Арктики (60%, 3 из 5), по транспорту (по-
чти 53%, 27 из 51), по охране здоровья (50%, 19 из 
38), по просвещению (50%, 12 из 24) и по туриз-
му (50%, 2 из 4). Меньше всего законопроектов на 
рассмотрении в комитете по делам националь-
ностей — всего один.

Комментируя эти данные, господин Володин, 
в частности, отметил, что глава комитета по ме-
ждународным делам Леонид Слуцкий одновре-
менно является лидером ЛДПР и ее фракции, по-
этому ему надо помочь с комитетом, рассказал 
участник обсуждения. По словам источника „Ъ“ 
в комитете, «застрявшие» проекты нельзя ни при-
нять, ни отклонять из-за специфики международ-
ных договоров. Упомянул спикер и комитет по ох-
ране здоровья, чей глава Дмитрий Хубезов («Еди-
ная Россия») с начала СВО много времени прово-
дил в зоне боевых действий и полноценно вер-
нулся к работе в комитете лишь с нового года.

Всего в комитетах «застряли» 402 из 1369 зако-
нопроектов, причем только 72 из них внесены 
правительством.

Напомним, в начале прошлого года Вячеслав 
Володин предложил ввести KPI для комитетов, но 
депутаты до сих пор их не разработали. Ответст-
венный за это поручение глава комитета по контр-
олю Олег Морозов (ЕР) в конце 2022 года сказал 
„Ъ“, что в осеннюю сессию работа комитетов оце-
нивалась в «тестовом режиме» и что депутаты «не 
должны гнаться за формальными показателями».

Такую статистику по комитетам спикер наме-
рен регулярно обсуждать с коллегами по палате. 
А тех сотрудников комитетов, кто не готов улуч-
шать показатели, не будут премировать, намек-

нул он на заседании, рассказали „Ъ“ депутаты. Не-
обходимость этой работы господин Володин объ-
яснил стремлением повысить «эффективность за-
конотворческой работы в связи с задачами СВО 
и прошедшим посланием президента», говорит 
один из собеседников „Ъ“. Отметим, что о «повы-
шении эффективности работы Госдумы» Вячеслав 
Володин говорил с момента избрания спикером 
осенью 2016 года: именно тогда депутаты начали 
борьбу с «законодательными завалами», накопив-
шимися за предыдущие созывы.

«Зависание» проектов в комитетах первый за-
мглавы комитета по контролю Михаил Романов 
(ЕР) объясняет тем, что в связи в том числе с СВО 
меняется законотворческая повестка и многие 
инициативы теряют актуальность. Кроме того, 
говорит он, накопились проекты, внесенные де-
путатами прошлого созыва: их тоже надо рассмо-
треть, но не в приоритетном порядке.

Причины «зависания» законопроектов, как 
правило, связаны со сложностью их правопри-
менения, считает член комитета по политтехно-
логиям РАСО Павел Склянчук: необходимостью 
дополнительных бюджетных средств, отсутстви-
ем оптимальных формулировок правовых кон-
струкций, учитывающих мнения партий, регио-
нов, бизнеса и т. п. Поэтому, по его мнению, иног-
да лучше непринятие проектов, чем принятие. 
Задача каждого комитета — чтобы в его портфе-
ле не было инициатив, которые годами остаются 
без движения, согласен эксперт, так как пока в ко-
митете лежат, например, популистские инициа-
тивы оппозиции, «она на них пиарится, а общест-
венность замерла в ожидании — вдруг примут».

Мария Макутина

Депутаты поборются с зависанием
В Думе обсудили проблему «застрявших» законопроектов

Андрей Турчак (стоит) пообещал, что 
в праймериз «Единой России» смогут 
поучаствовать даже «товарищи, 
которые сейчас на передовой» 

Его поздравляет помощник президента РФ, первый вице-президент 
Олимпийского комитета России Игорь Левитин:
— Уважаемый Юрий Петрович! Примите мои самые искренние поздрав-
ления с днем рождения! Позвольте также от лица «Бамовского содружест-
ва» выразить благодарность за Вашу работу, ведь Вы не только содействуе-
те ускорению модернизации БАМа и Транссиба, что придает качественное 
развитие структуре грузоперевозок в сегодняшних реалиях, но сохраняе-
те и развиваете условия для людей, которые поддерживают эту важнейшую 
инфраструктуру страны. С удовольствием отмечу, что Ваши трудовые успе-
хи — результат не только профессионального подхода к делу и высокой са-
моорганизации, но и серьезного увлечения спортом, который привлекает 
в спортивные залы молодых атлетов и поклонников! Желаю Вам здоровья, 
семейного благополучия и дальнейших свершений!

Его поздравляет президент, председатель правления ПАО «Сбербанк» 
Герман Греф:
— Уважаемый Рустам Нургалиевич! Сердечно поздравляю с днем рождения! 
Под Вашим руководством Татарстан стабильно входит в число самых успеш-
ных субъектов РФ. Устойчивое развитие — именно так можно охарактери-
зовать то, что сейчас происходит в регионе. Мы вместе реализуем сложней-
шие проекты уже много лет. Все это время меня не перестают восхищать 
Ваше стремление дойти до сути всех процессов, Ваши системность мышле-
ния, исключительная работоспособность и умение объединять талантли-
вых людей в эффективные команды. Хочу пожелать в этот день много здоро-
вья, энергии, гармонии и счастья!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 67 лет 
заместителю председателя 
правительства РФ—полпреду 
президента РФ в Дальневосточном 
федеральном округе  
Юрию Трутневу

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сегодня исполняется 66 лет  
главе Республики Татарстан  
Рустаму Минниханову

Самарская губернская дума объявила «пу-
бличное порицание» коммунисту Михаилу Аб-
далкину, смотревшему послание президента 
Владимира Путина Федеральному собранию 
буквально с лапшой на ушах. Депутаты едино-
гласно рекомендовали обкому КПРФ исклю-
чить его из партии, а также обратились в пра-
воохранительные органы и прокуратуру 
с просьбой дать ситуации юридическую оцен-
ку. Впрочем, сами коммунисты о будущем 
 господина Абдалкина пока молчат.

28 февраля регламентный комитет по поруче-
нию председателя областного парламента Генна-
дия Котельникова («Единая Россия») рассмотрел си-
туацию, связанную с появлением в сети видеоро-
лика, на котором Михаил Абдалкин смотрит посла-
ние Владимира Путина с лапшой на ушах. Комму-
нист сам выложил его во «ВКонтакте» в минувший 
вторник, сопроводив саркастическим коммента-
рием: «Полностью поддерживаю, полностью согла-
сен, отличное выступление. Ничего подобного я за 
последние 23 года не слышал. Приятно удивлен».

Комитет посчитал такое поведение недопусти-
мым. Думе он рекомендовал объявить депутату пу-
бличное порицание, а самарскому обкому КПРФ — 
лишить его руководящих постов (Михаил Абдал-
кин возглавляет горком Новокуйбышевска и вхо-
дит в бюро областного комитета) и исключить из 
партии. Кроме того, материалы о поведении депу-
тата предложено направить для оценки в правоох-
ранительные органы и прокуратуру.

В тот же день депутаты рассмотрели рекомен-
дации профильного комитета на пленарном засе-

дании. Спикер Геннадий Котельников заявил, что 
в условиях проведения специальной военной опе-
рации и сложной международной обстановки та-
кое поведение «недопустимо». По его словам, в пар-
ламент продолжают обращаться возмущенные 
граждане, в том числе из других регионов.

«В какой момент он лапшу надел, когда прези-
дент объявил минуту молчания о погибших? Мы 
все на грани мировой катастрофы, как можно ер-
ничать в такой момент?» — возмутилась вице-спи-
кер от ЕР Марина Антимонова, добавив, что ее дед 
был коммунистом и поэтому ей «очень больно», 
что Компартию «опорочил человек, который в сво-
ей жизни вообще ничего не сделал, пустое место». 
«Если бы член партии ЕР так поступил, то он давно 
был бы исключен и лишен мандата»,— резюмиро-
вала единоросс под бурные аплодисменты зала.

Лидер фракции КПРФ и первый секретарь са-
марского обкома Алексей Лескин попытался засту-
питься за товарища, отметив, что в подписи к скан-
дальному ролику Михаил Абдалкин все-таки по-
хвалил речь Владимира Путина. «Вы получите от-
вет в положенный срок»,— пообещал он коллегам 
в конце выступления.

В КПРФ нашлись и те, кого поведение товари-
ща Абдалкина возмутило и «повергло в шок». «Я по-
листал словари: лапша на ушах означает „наглую 
ложь“. То, что сказал президент о спецоперации, ге-
гемонии Запада, развитии экономики, я не считаю 
ложью»,— заявил представитель КПРФ Михаил 
Усов, призвав товарища «покаяться и извиниться».

Лидер фракции «Справедливая Россия — За 
правду» Михаил Маряхин, в свою очередь, при-

грозил коммунистам отказом в помощи при про-
хождении муниципального фильтра на предсто-
ящих выборах.

Представители ЛДПР и «Новых людей» также 
осудили поведение господина Абдалкина, после 
чего депутаты единогласно поддержали решение 
профильного комитета. «Публичное осуждение» 
поддержали даже присутствующие на заседании 
коммунисты.

Алексей Лескин и Михаил Абдалкин отказа-
лись от комментариев „Ъ“. Отметим, что 24 фев-
раля, уже после гневной реакции депутата Госду-
мы от Самарской области Александра Хинштейна 
(ЕР), спикера парламента Геннадия Котельникова 
и даже члена ЦК КПРФ Александра Ющенко, посо-
ветовавшего коммунисту «вернуться в реальную 
жизнь», господин Абдалкин выложил во «ВКонтак-
те» фотографию из магазина, на которой он выби-
рает лапшу. В понедельник депутат также сообщил 
подписчикам, что 1 марта его ждут в полиции.

Заместитель генерального директора кон-
салтингового агентства GR Group Ярослав Ави-
лов сомневается, что в действиях депутата мож-
но найти состав уголовного преступления или ад-
министративного правонарушения. Соответству-
ющие ст. 319 УК РФ («Оскорбление представите-
ля власти») и ст. 5.61 КоАП РФ («Оскорбление») тре-
буют проведения экспертизы, которая должна не 
только найти оскорбляющие элементы, но и объ-
яснить, как именно и чем они задевают президен-
та, говорит эксперт.

Ани Айвазян, Самара;  
Андрей Прах

Лапшу не считать коммунистом
Самарского депутата, ерничавшего во время послания президента,  
могут исключить из КПРФ

Фракция КПРФ в Мосгордуме 
провела во вторник круглый стол 
на тему повышения эффектив-
ности работы органов местного 
самоуправления (МСУ). Муни-
ципальные депутаты рассказы-
вали о своих проблемах и пред-
лагали способы их решения — 
например, обязать чиновников 
передавать на согласование 
в местные советы подробную 
смету расходов, наделить депу-
татов полномочиями контроли-
ровать бюджетные траты и за-
ставить глав управ отчитываться 
об этом. Полномочий у столич-
ных депутатов вполне доста-
точно, но какие-то изменения 
в рамках грядущей муниципаль-
ной реформы все же возможны, 
 полагает эксперт.

Для начала модератор круглого 
стола, лидер фракции КПРФ в Мос-
гордуме (МГД) Николай Зубрилин 
сообщил о подготовке поправок 
к федеральному законодательству, 
согласно которому кворум для со-
браний муниципальных советов 
может устанавливаться на уровне 
50% от их численности. Это позволя-
ет одной половине депутатов отме-
нять решения, принятые другой по-
ловиной, пояснил господин Зубри-
лин, поэтому коммунисты предла-
гают установить кворум в 50% плюс 
один голос.

После этого депутаты из различ-
ных районов Москвы рассказали 
об основных проблемах, с которы-
ми они сталкиваются в своей рабо-
те. Депутат от КПРФ Максим Жарков 
(Бибирево) посетовал, что муници-
палы, хотя и согласовывают бюд-
жетные расходы в сфере ЖКХ, не мо-
гут контролировать их исполнение. 
К тому же чиновники представляют 
депутатам на согласование инфор-
мацию о расходах в общем виде, без 
конкретной сметы. Однажды сове-
ту предлагалось согласовать ремонт 
козырька над подъездом стоимо-
стью более 1 млн руб., привел при-
мер господин Жарков: «Я должен по-
нимать, за что я голосую. Козырек 
над подъездом за миллион вызыва-
ет много вопросов». Он предложил 
законодательно закрепить возмож-
ность депутатов контролировать 
расход бюджетных средств, обя-
зать глав управ отчитываться о тра-
тах и заранее, а не за сутки до засе-
дания, представлять на ознакомле-
ние депутатам подробные сметы 
расходов.

Депутат от КПРФ из Хамовников 
Андрей Воронков пожаловался, что 
на запросы в Москомархитектуру 
по градостроительным проблемам 
часто приходят ответы, что вопрос 
не входит в компетенцию муни-
ципальных депутатов. В целом же, 
по мнению господина Воронкова, 
полномочия МСУ в Москве сведе-
ны к «декоративной функции». На-
помним, сейчас в московском зако-
не о МСУ сказано, что муниципаль-
ные депутаты могут частично ре-
шать вопросы благоустройства, ка-
питального ремонта и районных 
праздников, проводить работы по 
военно-патриотическому воспита-

нию граждан, распоряжаться иму-
ществом в муниципальной собст-
венности. Районные депутаты не 
раз вносили в Мосгордуму законо-
проекты о расширении своих пол-
номочий, но добиться их принятия 
пока не удалось.

В свою очередь, депутат МГД от 
«Справедливой России» Михаил Ти-
монов сообщил, что на сегодняш-
ний день только два совета (в райо-
нах Куркино и Гагаринский) не отка-
зались от полномочий по организа-
ции работы комиссий по делам не-
совершеннолетних, органов опеки, 
попечительства и патронажа, дея-
тельности в области спорта, досуга 
и молодежной политики, которые 
им были переданы еще в «нулевые» 
годы. Тогда новый федеральный за-
кон о МСУ позволил городам феде-
рального значения ради «сохране-
ния единства городского хозяйст-
ва» не создавать в муниципалите-
тах администрации, но передавать 
им часть госполномочий в этих сфе-
рах. Районы Москвы получили та-
кие полномочия в 2005–2007 годах, 
но после 2010 года начали от них от-
казываться, ссылаясь на желание 
сосредоточиться на местных про-
блемах, а в 2013 году этот процесс 
стал массовым.

Также участники круглого стола 
вновь подняли вопрос об уникаль-
ной ситуации в столице, где в ка-
ждом муниципальном округе есть, 
по сути, два параллельных органа 
власти: управа района и совет депу-
татов. Это еще и два бюджета на со-
держание аппарата, подчеркнул Ни-
колай Зубрилин. Он напомнил, что 
КПРФ предлагала изменить эту си-
туацию — например, переимено-
вать управы в администрации и сде-
лать должность их главы выборной. 
Пока их требования не услышаны, 
но коммунисты продолжат работу 
в этом направлении, заверил госпо-
дин Зубрилин.

По мнению политолога Алексан-
дра Асафова, полномочия МСУ бу-
дут изменены в рамках предстоя-
щей реформы, которая заложена 
новым федеральным законом о пу-
бличной власти. «Сейчас все нахо-
дятся в ожидании реформы, и вклю-
чение этого вопроса в повестку (кру-
глого стола.— „Ъ“) — это попыт-
ка внести свои предложения в эту 
тему»,— считает эксперт. В Москве, 
по его оценке, система МСУ работа-
ет достаточно эффективно, и отказ 
муниципальных депутатов от части 
полномочий в пользу города — под-
тверждение того, что у них и без это-
го достаточно функций. При этом 
в новых составах советов, избран-
ных в 2022 году, чувствуется поли-
тическое единство, многие вопро-
сы решаются согласованно и опе-
ративно, депутаты не используют 
свой статус для политизации про-
блем, отмечает господин Асафов: 
«Проблематики нехватки полно-
мочий у муниципальных депута-
тов в Москве как таковой я не вижу, 
но думаю, что каких-то изменений 
с грядущей муниципальной рефор-
мой стоит ожидать».

Елена Рожкова

Муниципалы  
хотят порулить
Московские оппозиционеры 
поговорили о повышении 
эффективности местной власти
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Как стало известно „Ъ“, Генпрокурату-
ра, участвуя в арбитражном разбира-
тельстве, предотвратила вывод за гра-
ницу активов на €15 млн. Получить их 
рассчитывал администратор неплате-
жеспособного латвийского PNB Banka 
(ранее — Norvik Banka). Конечным бене-
фициаром финансовой структуры ранее 
выступал бизнесмен Григорий Гусельни-
ков, а заместителем председателя со-
вета банка — бывший генеральный се-
кретарь НАТО Андерс Фог Расмуссен.

С заявлением о признании ООО «Про-
фпроект» несостоятельным (банкротом) в Ар-
битражный суд Москвы обратился админи-
стратор неплатежеспособного PNB Banka 
Виго Крастиньш. Рассматривая иск, арби-
траж привлек для участия в деле Генераль-
ную прокуратуру РФ. В ходе разбирательст-
ва было установлено, что между PNB Banka 
и Podmax Ltd 30 сентября 2015 года был за-
ключен договор, в соответствии с которым 
компании предоставляется заем в размере 
€15 633 270 (или 1,5 млрд руб.) под залог дви-
жимого и недвижимого имущества третьих 
лиц. При этом уже в 2015 году совладельцем 
ООО «Профпроект» стала дочерняя компа-
ния банка. Прокуроры решили, что харак-
тер сложившихся между банком, Podmax 
Ltd, латвийским фондом Norvik ieguldijumu 
parvaldes sabiedriba, также участвовавшим 
в сделке, и ООО «Профпроект» правоотно-
шений по передаче в залог 99,999921% до-
лей «аффилированного и подконтрольного 
единому бенефициару должника с после-
дующим обращением в суд с заявлением 
о его банкротстве свидетельствует о реали-
зации участниками схемы вывода денеж-
ных средств» из России. Суд первой инстан-
ции с учетом мнения участвующего в деле 
прокурора пришел к выводу о «транзитном» 
характере перечисления денег. Однако по-
становлением Девятого арбитражного апел-
ляционного суда в ноябре прошлого года 
этот судебный акт был отменен и принят но-
вый, которым требования кредитора удов-
летворены. Генпрокуратура подала на него 
кассационную жалобу, которую на днях Ар-
битражный суд Московского округа полно-
стью удовлетворил, отменив постановление 
апелляционного суда и оставив в силе опре-
деление столичного арбитража.

Следует отметить, что, в соответствии 
с решением президиума Верховного суда 
РФ от июля 2020 года, суды вправе привле-
кать к участию в деле государственные ор-
ганы, в том числе прокуратуру, если обсто-

ятельства дела свидетельствуют о наличии 
признаков легализации доходов, получен-
ных незаконным путем. В свою очередь, 
федеральный закон, принятый в октябре 
прошлого года, дополнил Арбитражный 
процессуальный кодекс РФ положением, да-
ющим право прокурору обратиться в арби-
тражный суд с иском о признании недейст-
вительными сделок, совершенных в целях 
уклонения от исполнения обязанностей 
и процедур, предусмотренных законода-
тельством о противодействии легализации 
(отмыванию) доходов, полученных преступ-
ным путем, и о применении последствий 
недействительности таких сделок. Также 
прокурор теперь может вступить в дело ука-
занной категории, рассматриваемое арби-
тражным судом, на любой стадии процесса 
и наделен при этом процессуальными пра-
вами и обязанностями лица, участвующего 
в разбирательстве. 

По данным надзорного ведомства, в 2022 
году Генеральная прокуратура приняла учас-
тие в рассмотрении арбитражами 13 дел, 
связанных с возможным выводом в легаль-
ный оборот денег и иного имущества на об-
щую сумму 7 млрд руб., по четырем завер-
шившимся из них были пресечены схемы 
легализации почти половины указанной 
суммы.

PNB Banka был создан еще в 1992 году 
и являлся одним из крупнейших по разме-
ру активов в Латвии. В 2013 году его контр-
ольный пакет был приобретен Григори-
ем Гусельниковым, который в следующем 
году вместе с отцом стал бенефициаром Вят-
ка-банка. В 2017 году Norvik Banka был ош-
трафован за сделки в обход санкций в отно-
шении КНДР на €1,3 млн. Вскоре после этого 
Григорий Гусельников в СМИ обвинил руко-
водство Банка Латвии в вымогательстве взя-
ток и инициировал подачу иска в междуна-
родный арбитраж к этой стране.

В сентябре 2019 года банк был признан 
неплатежеспособным, его долги превыси-
ли €465 млн. Иски о взыскании убытков ад-
министратором Крастиньшем были пода-
ны ко всем руководителям и владельцам 
банка, в том числе к его заместителю пред-
седателя совета, бывшему генсеку НАТО Ан-
дерсу Фогу Расмуссену и члену совета банка, 
экс-главе Федеральной разведывательной 
службы Германии (BND) Августу Ханнингу. 
Требование администратора об аресте акти-
вов Григория Гусельникова было отклонено 
Арбитражным судом Москвы.

Николай Сергеев

Латвийский транзит 
застрял в московском 
арбитраже
Отклонен иск по сделке, 
имеющей признаки отмывания

Как стало известно „Ъ“, на 
свободу вышел недавно осу-
жденный за особо крупную 
растрату основатель и экс-ру-
ководитель концерна «Трак-
торные заводы» (КТЗ) Михаил 
Болотин. С учетом взятого им 
«курса на активное сотрудни-
чество со следствием» и до-
судебного соглашения о со-
трудничестве с прокуратурой 
машиностроитель получил 
всего два года колонии, из ко-
торых реально отсидел менее 
полутора лет. Тем временем 
двое его не признавших вину 
предполагаемых подель-
ников еще только готовят-
ся к суду, который разберет 
по существу уголовное дело 
о хищении 90 млн руб. Госпо-
дин Болотин выступит на этом 
процессе свидетелем со сто-
роны обвинения.

Как пояснил „Ъ“ адвокат го-
сподина Болотина Александр 
Аснис, его клиент полностью от-
был назначенное судом наказа-
ние в виде двух лет колонии об-
щего режима, выплатил штраф 
в 200 тыс. руб. и 22 февраля вы-
шел на свободу. При этом боль-
шую часть отмеренного сро-
ка — 14 месяцев — осужденный 
провел в московском СИЗО «Ле-
фортово», еще будучи в статусе 
арестанта. Это время было зачте-
но ему в полуторакратном раз-
мере, поэтому после приговора 
Мещанского райсуда Москвы, 
вынесенного в ноябре 2022 года, 
осужденному оставалось по сути 
провести в заключении всего 3,5 
месяца, которые он и досидел 
в «Лефортово», так и не выехав 
в колонию.

Стоит отметить, что, несмо-
тря на символическое для ви-
новного в тяжком преступле-
нии наказание (санкция по ч. 4 
ст. 160 УК РФ предусматривает 
до десяти лет колонии строго-
го режима), господин Болотин 
счел приговор излишне стро-
гим и планировал обжаловать 
его, добиваясь условного срока. 
Потом, правда, от своих претен-
зий отказался и дал команду ад-
вокатам отозвать уже поданную 
жалобу. По данным близких 
к расследованию источников 
„Ъ“, позиция осужденного из-
менилась после того, как пред-
ставители гособвинения дали 
ему понять, что тоже не соглас-
ны с приговором и рассматрива-
ют вариант подачи апелляцион-
ного представления в Мосгорсуд 
о пересмотре вынесенного ре-
шения. Правда, уже в сторону 
ужесточения наказания.

Напомним, 61-летний биз-
несмен, основатель, бывший 
совладелец и гендиректор одно-
го из крупнейших в России ма-
шиностроительных холдингов 

КТЗ был задержан оперативни-
ками ФСБ 29 сентября 2021 года. 
Вместе с почетным машиностро-
ителем РФ Болотиным были до-
ставлены под конвоем в Москву 
его бывшие сотрудники: заме-
ститель по экономике и корпо-
ративным финансам КТЗ Ми-
хаил Школьник и экс-глава 
казначейства холдинга Ири-
на Восторгина. Следственное 
управление ФСБ РФ обвинило 
всех троих бывших управлен-
цев в совершении особо круп-
ной групповой растраты и доби-
лось их арестов в Лефортовском 
райсуде Москвы.

Претензии следствия отно-
сились к периоду 2014–2015 го-
дов, когда все обвиняемые еще 
находились на своих должно-
стях в КТЗ. Тогда, как установила 
ФСБ, Минобороны выделило ма-
шиностроительному холдингу 
5,2 млрд руб. на проектирование 
и производство опытных образ-
цов бронетранспортеров и бое-
вых машин пехоты под маркой 
«Курганец». Согласно заявленно-
му руководством КТЗ плану, кон-
тракт должны были исполнить 
два входящих в концерн пред-
приятия: машиностроительный 
заводе в Кургане (КМЗ) — изго-
товить легкую бронетехнику, 
а московский НИИ стали — осна-
стить ее броней и динамиче-
ской защитой. Институт, по вер-
сии следствия, получил 146 млн 
руб., но большую их часть — око-

ло 90 млн руб.— истратил на вы-
дачу займа некоему далекому 
от машиностроения ООО «Но-
вые инвестиции». Еще после не-
скольких сомнительных транс-
акций эти деньги попали на счет 
аффилированной с тремя обви-
няемыми фирмы, а затем были 
«обналичены, присвоены и ис-
пользованы ими по собственно-
му усмотрению».

«Курганцы» таким образом 
лишились брони, которая, впро-
чем, им так и не понадобилась, 
так как погрязшее в долгах пред-
приятие не сумело наладить вы-
пуск боевых машин. По реше-
нию правительства 13 заводов 
и институтов холдинга, специ-
ализирующихся на оборонке, 
отошли под управление «Росте-
ха», а в концерне остались толь-
ко пять предприятий, занятых 
в изготовлении сельскохозяйст-
венной, автодорожной и желез-
нодорожной техники.

Одновременно с реоргани-
зацией были проведены кадро-
вые чистки. Своих постов тогда 
лишились и все руководители 
концерна, включая его создате-
ля Михаила Болотина, возглав-
лявшего КТЗ более десяти лет. 
Новые управленцы начали ра-
боту с аудиторских проверок де-
ятельности своих предшествен-
ников, а уже по их итогам были 
возбуждены несколько уголов-
ных дел, включая и дело о рас-
трате госсредств, выделенных 
на проектирование «Курганцев».

Интересно, что еще на стадии 
предварительного следствия 
главный обвиняемый Болотин 
полностью признал свою вину. 

Благодаря досудебному соглаше-
нию о сотрудничестве с Генпро-
куратурой его уголовное дело 
выделили из общего и рассмо-
трели в особом судебном поряд-
ке — без исследования доказа-
тельств. Все разбирательство 
уложилось в одно двухчасовое 
заседание. На нем гособвинение 
запросило для раскаявшегося 
менеджера четыре года колонии 
и 400 тыс. руб. штрафа, а суд со-
кратил эти цифры вдвое.

В итоге за 17 месяцев, про-
шедших с момента возбужде-
ния уголовного дела о растрате 
и задержания предполагаемых 
расхитителей, главный обвиня-
емый успел не только получить, 
но и отсидеть назначенный ему 
срок. Интересно, что теперь уже 
свободный человек и законопо-
слушный гражданин Михаил 
Болотин все равно продолжает 
числиться в «базовом» уголов-
ном деле своих предполагаемых 
подельников Михаила Школь-
ника и Ирины Восторгиной. 
Правда, только в статусе свиде-
теля обвинения — он будет да-
вать показания против своих 
бывших подчиненных в пред-
стоящем судебном процессе по 
существу дела.

Когда состоится этот про-
цесс, пока не ясно. По данным 
источников „Ъ“, еще в декаб-
ре прошлого года обвиняемые 
Школьник и Восторгина завер-
шили ознакомление с матери-
алами дела, и Генпрокуратура 
передала их в тот же Мещан-
ский суд для окончательного 
разбирательства. Подсудность, 
как полагали участники пред-
стоящего процесса, была опре-
делена надзором по принципу 
«окончания вменяемого пре-
ступления» — на территории 
Мещанского района Москвы 
располагался банк, через кото-
рый обвиняемые могли совер-
шить сомнительные трансак-
ции с деньгами Минобороны. 
Между тем рассматривать уго-
ловное дело господ Школьника 
и Восторгиной райсуд отказал-
ся, передав его коллегам из Ха-
мовнического района Москвы. 
С этим решением не согласи-
лись и представители Генпро-
куратуры, и сами обвиняемые. 
Обе стороны предстоящего про-
цесса затеяли спор из-за терри-
ториальной подсудности в Мос-
горсуде, который свое решение 
пока не вынес.

Связаться с адвокатами двух 
оставшихся в уголовном деле 
обвиняемых „Ъ“ не удалось. 
В пресс-службе сегодняшнего КТЗ 
„Ъ“ в очередной раз напомнили, 
что после увольнения в 2017 году 
ни один из фигурантов не имел 
отношения к концерну.

Сергей Машкин

«Курганец» обошелся в 17 месяцев
Основатель КТЗ Михаил Болотин отсидел срок за растрату

Мещанский райсуд Москвы вынес при-
говор по делу Эраста Матаева — быв-
шего гендиректора ООО «Муромэнер-
гомаш» (МЭМ) и экс-советника главы 
Дагестана Рамазана Абдулатипова. 
Эраст Матаев был признан виновным 
в особо крупной растрате и мошенни-
честве. Как установил суд, в 2016 году 
с ведома управленца компания, зани-
мавшаяся изготовлением металлокон-
струкций, в том числе опор для ЛЭП, 
недопоставила строительной фирме 
ООО «АКстрой» изделия на 30 млн руб. 
Эти средства, посчитало следствие, 
были присвоены господином Матае-
вым и его сообщниками. Сам экс-ген-
директор вины не признал и намерен 
приговор обжаловать.

На оглашение приговора Эраст Матаев 
прибыл своим ходом, поскольку все время, 
пока продолжались следствие и суд, он нахо-
дился под домашним арестом.

По версии следствия, с которой согласил-
ся суд, в апреле 2017 года Эраст Матаев, бу-
дучи гендиректором муромского предпри-
ятия «Муромэнергомаш» (Владимирская 
область), заключил договор поставки со 
строительной компанией ООО «АКстрой». 
По контракту МЭМ обязался изготовить 
и поставить металлические конструкции 
в общей сложности на 212 млн руб. Одна-
ко, получив от покупателя 165 млн руб. за 
первую партию изделий, компания госпо-
дина Матаева передала продукцию лишь 
на 126 млн руб. Разницу почти в 30 млн руб. 
«АКстрою» так никто и не вернул.

Спустя год в отношении гендиректора 
МЭМ Матаева было возбуждено уголовное 
дело по фактам «мошенничества, сопря-
женного с преднамеренным неиспол-
нением договорных обязательств в сфе-
ре предпринимательской деятельности» 
(ч. 7 ст. 159 УК РФ), а также особо крупного 
мошенничества (ч. 54 ст. 159 УК РФ) и осо-
бо крупной растраты (ч. 4 ст. 160 УК РФ). 
Брать гендиректора под стражу не стали, 
избрав в качестве меры пресечения до-
машний арест.

Рассмотрение уголовного дела в суде по 
существу началось в феврале 2021 года. Ни 
на следствии, ни в суде своей вины Эраст Ма-
таев так не признал, настаивая, что контракт 

был исполнен полностью и никаких денег 
никто не присваивал.

Недавно прошли прения сторон. В ходе 
своего выступления прокурор просил при-
знать подсудимого виновным по всем вменя-
емым тому статьям УК РФ и приговорить его 
к 7 годам колонии общего режима. При этом 
гособвинитель утверждал, что «руководитель 
компании ООО „Муромэнергомаш“ умыш-
ленно разработал преступный план мошен-
нических действий, в соответствии с которым 
компании „АКстрой“ был причинен значи-
тельный материальный ущерб». Также проку-
рор указывал, что это преступление носило 
корыстный характер и в нем могли участво-
вать иные лица. Адвокат, напротив, просила 
подзащитного оправдать, настаивая на его не-
виновности.

В итоге суд приговорил бывшего генди-
ректора МЭМ (в 2021 году с этой должно-
сти он был уволен) Эраста Матаева к 6 годам 
колонии. При этом рассмотрение вопроса 
о возмещении ущерба потерпевшей сторо-
не было переадресовано гражданскому судо-
производству.

После оглашения судебного решения во-
шедшие в зал конвоиры надели на Эраста 
Матаева наручники. Адвокат воздержалась 
от комментариев, а сам осужденный до того, 
как его увели, успел заявить, что с пригово-
ром суда не согласен и будет его обжаловать.

Отметим, что у Эраста Матаева, который, 
к слову, в 2015 году был советником у тогдаш-
него главы Дагестана Рамазана Абдулатипо-
ва, ранее уже имелись проблемы с законом. 
25 июня 2016 года его BMW под управлени-
ем личного шофера заехал на пешеходную 
зону на Арбате в Москве. Увидевшая нару-
шение правил Евгения Храпова начала сни-
мать происходящее на свой телефон. Заме-
тив это, Эраст Матаев выскочил из машины, 
вырвал из рук девушки мобильник, разбил 
его об асфальт, после чего схватил потер-
певшую за волосы и несколько раз ударил. 
В отношении Матаева было возбуждено уго-
ловное дело о побоях и умышленном унич-
тожении имущества из хулиганских побу-
ждений (ст. 116 и ч. 2 ст. 167 УК РФ). Впрочем, 
в суде дело было прекращено в связи с при-
мирением сторон, при этом обвиняемый из-
винился перед потерпевшей.

Алексей Соковнин

Металлоконструкции 
потянули на шесть лет
Бывший гендиректор 
муромского предприятия осужден 
по статьям о мошенничестве и растрате

В Южном окружном воен-
ном суде (ЮОВС) в Росто-
ве-на-Дону начались прения 
по уголовному делу бывше-
го начальника следственного 
управления (СУ) СКР по Вол-
гоградской области и дейст-
вующего помощника пред-
седателя СКР по особым 
поручениям генерал-лейте-
нанта юстиции Михаила Муз-
раева, а также предприни-
мателя Владимира Зубкова. 
Им инкриминируется поку-
шение на губернатора Вол-
гоградской области Андрея 
Бочарова. Гособвинение зая-
вило, что считает вину подсу-
димых доказанной, и попро-
сило приговорить генерала 
к 20 годам колонии, а биз-
несмена — к 15 годам. Защи-
та считает, что доказательств 
причастности Михаила Муз-
раева и Владимира  Зубкова 
к вменяемым им преступле-
ниям в ходе процесса так 
и не было представлено.

В ЮОВС завершилось су-
дебное следствие по уголовно-
му делу генерала СКР Михаила 
Музраева и его предполагаемо-
го сообщника, владельца вол-
гоградских ресторанов и кафе 
Владимира Зубкова. В прени-
ях, как рассказал „Ъ“ адвокат 
Михаила Музраева Андрей Гро-
хотов, перед тройкой военных 
судей выступили оба участву-
ющих в процессе прокурора 
(один из Москвы, другой из Рос-
това-на-Дону), каждый гово-
рил об определенных эпизодах 
дела. При этом гособвинители 

солидарно заявили, что счита-
ют вину подсудимых доказан-
ной. Представители прокурату-
ры предложили приговорить 
подсудимого Музраева к 20 го-
дам колонии строгого режима 
с лишением его классного чина, 
специального звания и госна-
град, а подсудимого Зубкова — 
к 15 годам колонии строгого ре-
жима. Со стороны защиты успел 
выступить лишь один из адвока-
тов Владимира Зубкова, осталь-
ные, а также сами подсудимые 
изложат свою позицию 2 марта.

Напомним, что и Михаи-
лу Музраеву, и Владимиру Зуб-
кову инкриминируется совер-
шение теракта (ст. 205 УК РФ), 
а отдельно генералу — еще и зло-
употребление должностными 
полномочиями (ст. 285 УК РФ) 
и незаконный оборот боеприпа-
сов (ст. 222 УК РФ).

Как теракт следствие ква-
лифицировало покушение на 
губернатора Волгоградской 
области Андрея Бочарова, со-
вершенное в ноябре 2016 года. 
Как говорится в материалах 
дела, генерал Музраев, зани-
мавший с 1996 года должность 
заместителя прокурора Волгог-
радской области, а с 2007 года — 
руководителя регионального 
СУ СКР, имел мощное влияние 
на местную элиту, преследуя 
свои теневые экономические 
интересы. По версии следствия, 
амбициям генерала помешал гу-
бернатор Андрей Бочаров, кото-
рый с 2014 года проводил в об-
ласти независимую от силовика 
политику. Осенью 2016 года ге-

нерал Музраев якобы передал 
через своего доверенного чело-
века Владимира Зубкова (Зубок) 
предпринимателю Евгению Ре-
мезову указание организовать 
подрыв или поджог губерна-
торского дома в поселке Лато-
шинка. Тот поручил исполне-
ние задания своим охранникам. 
Ночью 16 ноября исполнители 
подожгли стену деревянного 
дома, облив ее предварительно 
10 л бензина, но огонь не смог 
разгореться, потому что бревна 
были обработаны защитными 
средствами. Признавшие вину 
поджигатели и Евгений Ремезов 
уже осуждены.

Ранее генерал заявлял, что 
уголовное дело против него 
основано на ложных показани-
ях бывшего директора Централь-
ного рынка Волгограда Евгения 
Ремезова и его подельников, ко-
торых он, Михаил Музраев, «под-
вергал уголовному преследова-
нию в установленном законом 
порядке». Он также подчерки-
вал, что не имел противоречий 
с губернатором и лично распо-
рядился возбудить дело по фак-
ту поджога дома и покушения на 
жизнь чиновника и членов его 
семьи. Обвинение в злоупотре-
блении должностными полно-
мочиями генерал называл «вы-
думкой следствия».

Как сообщил адвокат Анд-
рей Грохотов, защита будет тре-
бовать полного оправдания под-
судимых. Сам Михаил Музраев 
подготовил обширное высту-
пление с детальным анализом 
всех доказательств. «По наше-

му мнению, за более чем полто-
ра года слушаний в суде обви-
нение не смогло предоставить 
доказательств вины подсуди-
мых»,— заявил Андрей Грохо-
тов. Он также отметил, что уже 
осужденные поджигатели из-
начально говорили лишь о Ев-
гении Ремезове как о заказчике 
поджога дома губернатора, а по-
том неожиданно резко поменя-
ли свои показания. Причем, как 
отмечает защита, сам Евгений 
Ремезов, также сделавший при-
знания, получил в суде за теракт 
и другие преступления всего 6 
лет лишения свободы, хотя толь-
ко ст. 205 УК РФ предусматрива-
ет не менее 12 лет. Защита также 
утверждает, что ей удалось опро-
вергнуть ряд аргументов обви-
нения, которые базировались 
на биллинге телефонных соеди-
нений, а также отвергнуть довод 
о якобы имевшихся у генерала 
Музраева неких политических 
амбициях, которые могли стать 
мотивом покушения,— в этом 
вопросе позиция адвокатов под-
тверждается, по их словам, в том 
числе перепиской губернатора 
и главы СУ СКР и другими доку-
ментами. «У моего подзащитно-
го в силу возраста и хронических 
заболеваний не очень хорошее 
состояние здоровья, но он на-
строен очень бодро и будет от-
стаивать свое честное имя, ни 
о какой смене позиции не может 
быть и речи»,— заключил адво-
кат Грохотов.

Кристина Федичкина,  
Ростов-на-Дону;  
Сергей Сергеев

Генералу СКР предложили как террористу
Гособвинение попросило приговорить Михаила Музраева 
к 20 годам колонии

Михаил Болотин  
полностью отбыл  
назначенное ему  
наказание   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Паучная фантастика

Видео стычки попало в интер-
нет и стало вирусным, делает вывод 
издание. Судя по сообщениям в ка-
нале, таинственная черная одежда 
с пауком — это всего лишь симво-
лика поклонников рэпера shadow-
raze, популярного у любителей ани-
ме и компьютерных игр.

Ведущий научный сотрудник Ин-
ститута этнологии и антропологии 
РАН, автор книг о молодежных суб-
культурах Дмитрий Громов считает, 
что СМИ и чиновники неверно оце-
нивают ситуацию с «ЧВК Рёдан». Это 
не субкультура, а сообщество под-
ростков, которые увлекаются ани-
ме, уверен он: «Вокруг фильмов 
и сериалов часто образуется коман-
да поклонников. Они объединяют-
ся в социальных сетях, иногда встре-
чаются в общественных местах, 
а потом расходятся». По его мнению, 

в этой ситуации ажиотаж возник 
из-за нескольких факторов: «О кон-
фликте стало широко известно в дни 
годовщины начала спецоперации. 
Правоохранительные органы жда-
ли, случится ли что-то, поэтому кон-
фликт подростков сразу привлек их 
внимание. Многих напугало слово 
„ЧВК“ — сейчас оно ассоциируется 
только с ЧВК „Вагнер“». 

«Это искусственно созданный ин-
фоповод, никакого „Рёдана“ нет,— 
заявил источник в правоохранитель-
ных органах Ярославля, которому 
„Ъ“ задал вопрос о задержаниях под-
ростков в городе.— Все тематиче-
ские группы во „ВКонтакте“ были со-
зданы в 20-х числах февраля. Кто-то 
провоцирует подростков к дейст-
виям». По его словам, сотрудникам 
полиции приходится задерживать 
группы подростков для профилак-
тики: «Им объясняют правила пове-
дения в общественных местах и то, 

что к информации в интернете нуж-
но относиться критически».

«Ситуация осложняется накачкой 
темы в СМИ, что вызывает интерес 
у подростков, даже не вовлеченных 
в субкультуры,— высказал схожее 
мнение источник „Ъ“ в силовых 
структурах Приангарья.— К приме-
ру, группа „ЧВК Рёдан Иркутск“ во 
„ВКонтакте“ была зарегистрирова-
на 26 февраля, в первые сутки она на-
считывала несколько десятков под-
писчиков. Однако после того, как 
региональные СМИ распространи-
ли информацию об этом событии, 
число подписчиков резко увеличи-
лось до 1,5 тыс. человек».

«По сути, это локальная тусовка, 
до которой докопались быдланы, 
случился конфликт, и понеслось. 
Подростки ищут „Рёдан“ во всех го-
родах России и Украины, тролли раз-
дувают в интернете, а чиновники, 
полиция и депутаты борются с но-

вой субкультурой,— написал в со-
цсетях анархист Святослав Речкалов 
(разыскивается российской полици-
ей, получил политическое убежи-
ще в Европе).— Самое смешное, что 
сейчас-то массовой и агрессивной 
субкультуры „Рёдана“ нет, но таки-
ми темпами может появиться. Люди 
могут узнать о их существовании, 
начать копировать стиль, еще и ду-
мая, что смысл действительно в вой-
не с футбольными фанатами. И тогда 
получится смешная ситуация, когда 
сперва был создан миф о субкульту-
ре, а потом этот миф создал саму суб-
культуру. А первоначальные рёда-
новцы будут *** (удивляться)».

Антрополог Дмитрий Громов со-
гласен, что ажиотаж вокруг «ЧВК 
Рёдан» и пристальное внимание чи-
новников, депутатов и СМИ вполне 
могут сформировать новую экстре-
мальную группу: «Если раньше мо-
лодые люди знали, что это просто со-

общество фанатов аниме, то теперь 
возникает опасность, что „Рёдан“ бу-
дут воспринимать именно как экс-
тремистское сообщество. Потому что 
с таким посылом выступили мно-
гие менторы общественного мне-
ния. И есть риск, что новые участни-
ки „Рёдана“ будут вести себя именно 
в том ключе, который им приписы-
вают СМИ и депутаты». При этом, го-
ворит господин Громов, есть риск, 
что правоохранители будут пытать-
ся выдать отдельных членов органи-
зации за организаторов экстремист-
ского движения.

Вчера глава думского комитета 
по молодежной политике Артем Ме-
телев заявил, что к нему обратил-
ся один из представителей «Рёдана» 
и попросил о встрече, чтобы «прояс-
нить ситуацию». Пресс-служба госпо-
дина Метелева помогла „Ъ“ связаться 
с автором обращения — админист-
ратором группы «Рёдан» во «ВКонтак-

те» 17-летним Арсением Алмуто-
вым. Он сообщил „Ъ“, что не имеет 
отношения к сообществу с припи-
ской «ЧВК». «Я вел группу, которая 
была основана до начала этого хай-
па (шумихи.— „Ъ“) и была посвяще-
на одежде и картинкам, связанным 
с аниме,— рассказал молодой чело-
век.— Мы указывали, что мы против 
общих сборов и любых собраний, 
которые провоцируют какие-либо 
конфликты. Когда я обратился к де-
путату, я хотел объяснить, что проис-
ходит в сети. И что обычные люди, 
которые просто хотят носить одежду, 
которая им нравится, и отращивать 
волосы, как им нравится, ходить не-
формально,— они не хотят страдать 
от действий тех, кто устраивает кон-
фликты в реальной жизни и в сети».

Александр Черных,  
Мария Старикова,  
Анна Васильева;  
корреспондентская сеть „Ъ“

Россияне поделились усталостью
Более половины граждан испытывают постоянный стресс на работе

Большинство россиян счита-
ют, что испытывают на рабо-
те средний или выше средне-
го уровня интенсивности стресс. 
Это показал опрос «Работа.ру» 
и «СберЗдоровье» среди 5 тыс. 
респондентов, с которым ознако-
мился „Ъ“. Самые «популярные» 
стресс-факторы, о которых гово-
рили опрошенные,— накоплен-
ная усталость (36%), недостаток 
необходимых в работе ресур-
сов (26%) и большое количест-
во задач (25%). Наиболее эф-
фективным средством в борьбе 
со стрессом россияне называли 
прогулки на природе и пребыва-
ние на свежем воздухе. Экспер-
ты, с которыми поговорил „Ъ“, 
подтверждают, что за последние 
годы психологическое состояние 
сотрудников заметно ухудши-
лось, а компании все чаше при-
бегают к услугам корпоративных 
психологов. 

«Работа.ру» и «СберЗдоровье» в фев-
рале провели опрос с участием 5 тыс. 
россиян из всех регионов о том, что 
заставляет их нервничать на рабо-
те и как они справляются со стрес-
сом. Большинство респондентов оце-
нили уровень стресса на работе как 
средний или несколько выше средне-
го. Так, 30% оценивают свой рабочий 
стресс на четыре балла, 29% — на три 
балла (по пятибалльной шкале). Каж-
дый четвертый указал, что стресс-фак-
торы практически отсутствуют на по-
стоянной работе: 11% уверены, что не 
испытывают стресс вовсе, еще 12% го-
ворят о редком напряжении.

Мужчины чаще женщин ставили 
оценки в один балл, что соответст-

вует отсутствию какого-либо стрес-
са (13% мужчин против 8% женщин), 
и в пять баллов, что соответству-
ет постоянному напряжению (20% 
мужчин против 17% женщин). Боль-
шинство женщин признались, что 
часто испытывают стресс, и оцени-
ли свой уровень напряжения на ра-
боте в четыре балла (35% женщин 
против 24% мужчин).

Самый «популярный» стресс-фак-
тор среди респондентов — нако-
пленная усталость (36%), которой 
немногим уступили недостаток не-
обходимых в работе ресурсов (26%) 
и большое количество задач (25%).

По мнению 21% опрошенных, 
большой стресс также вызывают 
сплетни и конфликты, 19% среди се-
рьезных негативных факторов ука-
зывают общение с начальством, 
еще 18% — жесткий график и дол-
гую дорогу до работы. 15% считают, 
что глубокие переживания могут 
вызвать отсутствие близких по духу 
людей на работе и некомфортное 
рабочее место, 14% уверены, что не-
выполнимые цели и задачи застав-
ляют сотрудников испытывать силь-
ный стресс. Отметим, респондентам 
было предложено сделать множест-
венный выбор.

Среди стресс-факторов, которые 
в меньшей мере заставляют россиян 
нервничать в рабочее время, оказа-
лись недостаток бюджета на проек-
ты, недостаток профессиональных 
знаний и проблемы со здоровьем — 
по 10% соответственно. 8% указали 
страх сокращения, 7% — проблемы 
в семье и личной жизни, а также 
плохие отношения с коллегами. 3% 
считают, что стресс может вызывать 

общение с подчиненными. 8% участ-
ников исследования оказались не-
поколебимыми и уверены, что ни-
что не должно вызывать сильный 
стресс на работе.

Самым эффективным средст-
вом в борьбе со стрессом опрошен-
ные называли прогулки на приро-
де и пребывание на свежем воздухе. 
Этот вариант для себя выбирают 37% 
респондентов. 35% стараются уеди-
ниться, 22% во избежание рабочего 
стресса проводят как можно боль-
ше времени с семьей и детьми, для 
21% наиболее эффективным оказал-
ся строгий режим сна. 17% справля-
ются со стрессом, прибегая к спор-
ту, а 12% помогают частые встречи 
с друзьями. 3% посещают разгрузоч-
ные психологические встречи. 15% 
признались, что не могут справить-
ся со стрессом.

Психолог медицинского он-
лайн-сервиса «СберЗдоровье» Да-
рья Якуба говорит, что постоян-
ный, повторяющийся стресс на 
работе приводит к эмоциональному 
и физическому истощению, к край-
не выраженной усталости, которая 
и вызывает синдром выгорания у со-
трудников. «Если выгорание вовре-
мя не распознано, то следующей сту-
пенью может быть депрессивное 
состояние. Коварство выгорания 
в том, что единственным способом 
решения проблемы для человека 
становится смена работы»,— утвер-
ждает госпожа Якуба.

Управляющий партнер ком-
пании по поиску руководителей 
высшего звена Magnum Hunt Ex-
ecutive Search Юлия Крижевич вы-
деляет три самые частые темы жа-

лоб сотрудников: поиск большей 
уверенности и стабильности, кото-
рый выражается по-разному — от 
вопросов о сохранении должности 
и зарплаты до вопросов о стратегии 
компании; различные конфликт-
ные ситуации, жалобы на атмосфе-
ру в коллективе; поиск комфорта 
и сохранение work-life balance — 
запросы о свободном графике, воз-
можности удаленной работы. Руко-
водители компаний, по ее словам, 
чтобы помочь коллегам, в том числе 
приглашают психолога для регуляр-
ных консультаций.

По данным HH.ru, компании 
действительно стали чаще указы-
вать в описании вакансий наличие 
корпоративного психолога или 
психологической помощи сотруд-
никам. Рост таких вакансий в 2022 
году составил +101% год к году. А ко-
личество вакансий психологов вы-
росло на 62,87% по сравнению 
с прошлым годом.

«За последние годы ментальное 
состояние сотрудников заметно 
ухудшилось, что не может не сказы-
ваться на их эффективности и рабо-
тоспособности. В связи с этим работа 
корпоративного психолога приобре-
тает все большее значение»,— ком-
ментирует психолог, сооснователь 
онлайн-школы психологических 
профессий «Психодемия» Мария Да-
нина. По ее словам, в исследовании 
выявлены наиболее частые жалобы, 
которые можно услышать от сотруд-
ников в кабинете психолога. У этих 
переживаний, отмечает госпожа Да-
нина, есть экономические причины: 
«В последние годы многие бизнесы 
действительно переживают непро-
стые времена, что влечет за собой со-
кращение расходов, включая наем. 
Это часто приводит к переработкам 
тех, кто остается на своих позици-
ях. В кризисные времена работода-
тели рассчитывают на повышенную 
выносливость, стрессоустойчивость 

и самоотдачу команды, в то время 
как на практике это может проти-
воречить интересам и целям самих 
сотрудников». Мария Данина гово-
рит, что еще одной проблемой, кото-
рую часто называют сотрудники, яв-
ляется постоянный фоновый страх 
увольнения и отсутствие финансо-
вой безопасности. Она также под-
черкивает, что названные в опро-
се способы справляться со стрессом 
и утомлением «действительно явля-
ются самыми эффективными»: «Фи-
зическая активность и полное отвле-
чение от экранов, переключение на 
деятельность, противоположную 
тому, что мы делаем на работе,— луч-
ший способ поддерживать свою ра-
ботоспособность и восстанавливать-
ся. Даже если кажется, что сил на 
активное движение в конце дня про-
сто не остается, любое подвижное 
занятие вернет вам гораздо больше, 
чем сериал или соцсети».

Наталья Костарнова

Правила пошли по кругу
Новые ПДД вступают в силу 1 марта

С 1 марта меняются правила жиз-
ни российских водителей — всту-
пают в силу обновленные Прави-
ла дорожного движения (ПДД). 
„Ъ“ рассказывает, на что стоит 
в связи с этим обратить внима-
ние владельцам транспортных 
средств, пользователям СИМ 
и пешеходам.

Вступающие в силу изменения 
в ПДД готовились Минтрансом 
и ГИБДД на протяжении несколь-
ких лет („Ъ“ подробно рассказывал 
об этом) и затронули целый ряд ас-
пектов дорожного движения. В част-
ности, поправками запрещена сто-
янка и остановка на «островках 
безопасности» (отделенная от про-
езжей части зона для пешеходов, 
переходящих дорогу) и «направля-
ющих островках» (часть дороги для 
разделения потоков, часто выполне-
на виде треугольника; применяет-
ся на съездах с магистралей). Штраф 
в Москве и Санкт-Петербурге соста-
вит 2,5 тыс. руб., в остальных регио-
нах — 500 руб. Стоящие на островках 
машины затрудняют проход и види-
мость, что приводит к авариям, пояс-
нили инициаторы поправок.

Зона действия знаков «Останов-
ка запрещена» или «Стоянка запре-
щена» более не связана с желтой ли-
нией вдоль края проезжей части. 
Запрет теперь действует до следую-
щего перекрестка, другого знака или 
конца населенного пункта — неза-
висимо от наличия желтой линии. 
«В наших условиях, в преимущест-
венно северной стране, разметка 
может быть неразличима под гря-
зью и снегом»,— заявил соавтор по-
правок начальник Научного центра 
безопасности дорожного движения 
МВД Дмитрий Митрошин. Запрет 
стоянки прекращается также по-
сле знака «Парковка» — это теперь 
прямо записано в правилах. Ранее 
возникали спорные ситуации, ког-
да эвакуаторы увозили машину на 

штрафстоянку из-под знака «P», по-
рой прямо из парковочного карма-
на. Для автобусов, добавим, введен 
запрет на стоянку в жилых зонах за 
пределами специально обозначен-
ных парковок.

С 1 марта входят в обиход бе-
лые дорожные знаки на перенос-
ных опорах, которые имеют статус 
«временных». По формату они по-

хожи на действующие сейчас знаки 
на желтом фоне (они также продол-
жат использоваться). У этих знаков 
приоритет перед стационарными 
 указателями.

Вновь уточнены правила прое-
зда круговых перекрестков, обозна-
ченных соответствующим знаком. 
Базовый принцип сохранен: тот, 
кто на круге,— главный. Но, появи-
лась строка в правилах, дороги при 
этом должны быть равнозначными. 
Иными словами, если перед пере-
крестком установлен знак «Главная 
дорога», то уступает тот, кто на кру-
ге. Это сделано для исключения «не-

однозначности толкований» норм, 
пояснил Дмитрий Митрошин: мно-
гие раньше ошибочно считали, что 
правило «на круге главный» работа-
ет на всех перекрестках независи-
мо от наличия знаков. Ряд экспер-
тов новшество подвергли критике. 
Юрист Екатерина Соловьева, к при-
меру, считает, что теперь, если на 
круге нет знаков приоритета, води-
тели будут путаться, кто кому усту-
пает, есть у них преимущество или 
нет, что может спровоцировать 
ДТП. «Вместо решения проблемы 
мы получили новые коллизии и по-
тенциальный конфликт транспорт-

ных потоков»,— согласен коорди-
натор движения «Синие ведерки» 
Петр Шкуматов.

Ряд поправок носят технический 
характер, но все же требуют поясне-
ний, поскольку в СМИ описаны как 
новшества. Речь, например, о раз-
метке синего цвета для обозначе-
ния платных парковок или секции 
в светофоре в виде силуэта пешехо-
да и мигающей стрелки бело-лунно-
го цвета. Эти технологии уже давно 
применяются и теперь просто юри-
дически закреплены в ПДД. В пра-
вила включен пункт, разрешающий 
водителям предъявлять ГИБДД все 
документы в электронном виде, 
однако это вовсе не означает, что 
можно проститься с бумажными 
свидетельствами. Полноценным 
электронным документом в насто-
ящий момент является лишь полис 
ОСАГО. Автомобилисты могут предъ-
явить инспектору QR-коды из прило-
жения «Госуслуги.Авто» вместо води-
тельского удостоверения и СТС, но 
оригиналы нужно иметь при себе. 
Для отмены этой обязанности потре-
буется правка законодательства, по-
яснили в Минтрансе, а в ПДД норму 
внесли  заблаговременно.

Электросамокаты, моноколе-
са, гироскутеры теперь выделены 
в новую категорию «средства инди-
видуальной мобильности» (СИМ). 
Раньше пользователи считались пе-
шеходами, а если передвигались на 
СИМ с двигателем мощнее 250 ватт, 
то водителями мопедов. В ряде ре-
гионов (например, в Татарстане) ин-
спекторы останавливали таких гра-
ждан и проверяли их как водителей 
мопедов на предмет употребления 
алкоголя, что вызвало череду судеб-
ных споров. Теперь электросамокат 
по умолчанию имеет статус СИМ, 
чтобы приравнять его к мопеду, 
полицейскому нужно доказать это 
в том числе подтверждающими до-
кументами.

Пользователи СИМ обязаны под-
чиняться специальным правилам — 
например, ездить по велодорожкам. 
Если таковых нет, можно выезжать 
на тротуары при условии, что масса 
СИМ не превышает 35 кг. Самокат-
чик при этом должен уступать дорогу 
пешеходам. Водителю электрическо-
го транспортного средства, которое 
весит более 35 кг, при отсутствии ве-
лодорожек и обочины разрешено 
выезжать на правый край проезжей 
части при условии, что скорость ог-
раничена 60 км/ч, а у электросамо-
ката имеются тормоза, звуковой сиг-
нал и опознавательные огни. Такое 
разрешение действует только для 
пользователей старше 14 лет. Так-
же введены в действие единое ог-
раничение скорости для всех СИМ 
в 25 км/ч (уже применяется кикше-
ринговыми операторами) и новые 
знаки, запрещающие движение в от-
дельных районах города. 

К нарушителям на СИМ ГИБДД 
будет применять штрафы от 800 
до 1,5 тыс. руб. «Не будет, конечно, 
полиция гоняться за ними по пар-
кам, по тротуарам, догонять, изме-
рять их скорость — не ставится та-
кой цели»,— пообещал Дмитрий 
Митрошин. Массу и скорость СИМ 
можно измерять с помощью «ве-
сов и радаров», заявили в Минтран-
се, не раскрыв деталей технологии. 
Скорость «целесообразно» выяс-
нять в случае административного 
расследования или расследования 
уголовных дел, возбужденных по 
фактам нарушения ПДД, говорит-
ся в письме Госавтоинспекции в ре-
гионы („Ъ“ ознакомился с текстом). 
В качестве доказательств могут ис-
пользоваться «любые фактические 
данные», включая показания по-
терпевших, свидетелей, заключе-
ния эксперта, фото- и видеозаписи, 
показания «специальных техниче-
ских средств».

Иван Буранов

с1

На дорогах РФ 
появится ряд новых 
временных дорожных 
знаков — в дополнение 
к действующим
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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Наша юрта с краю
Так или иначе из заявлений, 

прозвучавших в Астане, следо-
вало, что фокус внимания сегод-
ня явно смещен на Россию. Во 
всяком случае, на двусторонних 
встречах с президентом и гла-
вой МИД Казахстана Касым-Жо-
мартом Токаевым и Мухтаром 
Тлеуберди госсекретарь этого не 
скрывал. Так, Энтони Блинкен 
заверил, что США поддержива-
ют суверенитет, независимость 
и территориальную целостность 
Казахстана, пояснив, что в ны-
нешних обстоятельствах в эти 
дежурные слова он вкладыва-
ет совсем не рутинный смысл. 
«Иногда мы просто произносим 
эти слова, но на самом деле они 
имеют реальное значение. И, ко-
нечно, мы знаем, что конкрет-
но в нынешнее время они име-
ют еще больший резонанс, чем 
обычно»,— сказал госсекретарь. 
У господина Токаева, который 
ранее в разных формах выска-
зывался за территориальную це-
лостность Украины и трижды за 
год созванивался с ее лидером 
Владимиром Зеленским, заяв-
ления господина Блинкена на-
шли живой отклик. Он выразил 
«признательность США за посто-
янную и твердую поддержку не-
зависимости, территориальной 
целостности и суверенитета» Ка-
захстана, а также попросил пе-
редать наилучшие пожелания 
главе Белого дома Джо Байдену. 
Кроме того, по словам господи-
на Токаева, Вашингтон и Астана 
«выстроили образцовое взаимо-
действие» в двусторонних и мно-
госторонних форматах.

На пресс-конференции по 
итогам целой серии перегово-
ров, включая заседание «С5+1» 
и отдельные встречи с главами 
МИД Туркмении и Таджикиста-
на, Энтони Блинкена спросили, 
как он оценивает вероятность 
распространения украинско-
го конфликта на Центральную 
Азию и, в частности, Казахстан. 
Госсекретарь ответил витиевато, 
заверив, что «это не просто агрес-
сия против Украины, это агрес-
сия против основных принци-
пов, которые находятся в основе 
Устава ООН». Он отметил, что эти 
принципы направлены на под-
держание мира и стабильности 
по всему миру, включая Цент-
ральную Азию. «Поэтому очень 
важно, чтобы все страны объеди-
нились и выступали против рос-
сийской агрессии не только для 
защиты Украины, но и для защи-
ты этих принципов. В ином слу-
чае некоторые страны могут по-
смотреть на Россию и подумать: 
„Раз России это можно делать, то 

и мы сможем“. Поэтому мы долж-
ны сделать все, чтобы прекра-
тить российскую агрессию»,— 
сказал господин Блинкен.

Отвечая на этот же вопрос, 
Мухтар Тлеуберди был весь-
ма дипломатичен. Он поста-
рался сгладить острые углы, 
отметив: «На данный момент 
мы не видим, не ощущаем ка-
ких-либо рисков или угроз со 
стороны России». Министр на-
помнил, что Казахстан — член 
ЕАЭС, ОДКБ и СНГ и взаимо-
действует с Россией в том числе 
и «в рамках этих многосторон-

них структур». По словам госпо-
дина Тлеуберди, Астана наме-
рена и дальше придерживаться 
многовекторной политики, тем 
самым сохранив «систему сдер-
жек и противовесов, чтобы обес-
печить взаимовыгодное сотруд-
ничество и взаимоотношения 
со всеми странами мира». «Ка-
захстан не позволит использо-
вать свою территорию для того, 
чтобы были осуществлены ка-
кие-либо вторжения или нало-
жены санкции»,— также отме-
тил министр. Он уточнил, что 
Астана постоянно консульти-

руется с Вашингтоном с целью 
«избежания различных вторич-
ных санкций». «Сегодня нет ни 
одной казахстанской компании 
или сектора экономики, кото-
рые бы находились под вторич-
ными санкциями»,— подчерк-
нул Мухтар Тлеуберди.

Из Казахстана Энтони Блин-
кен отправился в Узбекистан, 
а завершит свое турне в Индии, 
которая в этом году председа-
тельствует в G20.

Алексей Забродин;  
Александр Константинов, 
Астана

Сербия и Косово 
согласовали планировку
План ЕС они приняли, но пока не подписали

Саммит лидеров Сербии и Косово, целью 
которого была нормализация взаимных 
отношений, завершился лишь частичным 
успехом. Сербский президент Александр 
Вучич и косовский премьер Альбин Кур-
ти приняли предложенный ЕС план, но не 
подписали его. Сторонам еще предстоит 
договориться о важных деталях — напри-
мер, касательно формирования в Косово 
Сообщества сербских муниципалитетов 
(ССМ). Тем не менее, по словам европей-
ских дипломатических источников „Ъ“, 
в ЕС исходят из того, что принятие пла-
на означает как согласие Приштины на 
создание ССМ, так и готовность Белгра-
да признать косовскую независимость. 
С подробностями — корреспондент „Ъ“ 
на Балканах Геннадий Сысоев.

Завершившийся поздно вечером в поне-
дельник в Брюсселе саммит лидеров Сербии 
и Косово изначально назвали «важнейшим 
за последнее десятилетие». Сербскому пре-
зиденту Александру Вучичу и косовскому 
премьеру Альбину Курти предстояло офици-
ально принять предложенный ЕС план нор-
мализации отношений между Белградом 
и Приштиной, что открыло бы путь к урегули-
рованию ключевого конфликта на Балканах.

Саммит прошел в несколько этапов. Сна-
чала сербский и косовский лидеры прове-
ли отдельные переговоры с главой евро-
пейской дипломатии Жозепом Боррелем 
и спецпредставителем ЕС Мирославом Лай-
чаком, а также с эмиссаром США на Балка-
нах Гейбриелом Эскобаром. И только потом 
в течение нескольких часов господа Вучич 
и Курти общались между собой под присмо-
тром европейского дуэта.

Мощная «дипломатическая артподго-
товка» была проведена и перед саммитом. 
В прошлые выходные Белград и Приштина 
получили совместное письмо лидеров Фран-
ции, Германии и Италии с призывом при-
нять план ЕС. А специальный советник Гос-
департамента Дерек Шолле лично позвонил 
Александру Вучичу и Альбину Курти, чтобы 
заверить их в полной поддержке европей-
ского плана со стороны США.

Тем не менее брюссельский саммит за-
вершился лишь частичным успехом. Жозеп 
Боррель по его итогам объявил, что лидеры 
Сербии и Косово приняли план ЕС, согла-
сившись, что «больше нет необходимости 
в переговорах о его содержании», и вырази-
ли готовность перейти к обсуждению путей 
реализации плана. Исходя из этого руковод-
ство ЕС решило обнародовать подробности 
своей инициативы.

Документ состоит всего из 11 пунктов. 
В нем Сербия и Косово обязуются разви-
вать «нормальные добрососедские отноше-
ния», «признать документы и националь-
ные символы друг друга», «обменяться 
постоянными миссиями». Сербия обязует-
ся «не противиться членству Косово в ка-
кой-либо международной организации», 
а «сербскому сообществу в Косово» предо-
ставляется «соответствующий уровень са-
моуправления, включая возможность фи-
нансовой поддержки со стороны Сербии».

Однако подписания плана в Брюсселе не 
произошло. Как сказал Александр Вучич, об 
этом вообще не было речи в ходе перегово-
ров. Альбин Курти дал иное объяснение: «Я не 
подписал, ибо другая сторона не была готова 
к подписанию. Жаль, что этого не произошло, 
поскольку мы договорились».

Подписание документа, возможно, про-
изойдет на следующей сербско-косовской 
встрече в верхах, которая намечена на 18 
марта в Северной Македонии. Для того что-
бы она оказалась результативной, Белград 
и Приштину в ближайшие дни еще раз по-
сетит спецпредставитель ЕС Мирослав 
 Лайчак.

Судя по словам президента Сербии по 
завершении брюссельского саммита, глав-
ным камнем преткновения остается фор-
мирование в Косово ССМ. «Я настаивал на 
создании ССМ, как и европейские пред-
ставители, но Курти не был готов принять 
это сейчас»,— заявил господин Вучич. Ко-
совский премьер, не отрицая обязательст-
ва Приштины по созданию ССМ, ранее не 
раз заявлял, что такое сообщество не может 
быть моноэтническим и не должно проти-
воречить конституции Косово.

Тем не менее, по словам европейских ди-
пломатических источников „Ъ“, в ЕС исхо-
дят из того, что официальное принятие пла-
на лидерами Сербии и Косово означает как 
принципиальное согласие Приштины на со-
здание ССМ, так и готовность Белграда фак-
тически признать косовскую независимость. 
Однако в Брюсселе, говорят собеседники 
„Ъ“, предпочитают пока проявлять осторож-
ность, учитывая, что «главное — это реализа-
ция плана» и что многие достигнутые ранее 
между Белградом и Приштиной договорен-
ности остались невыполненными.

Сдержанно отреагировал на итоги брюс-
сельского саммита и Гейбриел Эскобар. По 
словам представителя США, «до завершения 
диалога Косово и Сербии еще далеко, и по-
требуется немало усилий для достижения 
окончательного соглашения между ними».

Встретившись с госсекретарем Энтони Блинкеном, президент Казахстана  
Касым-Жомарт Токаев выразил США признательность «за постоянную и твердую 
поддержку независимости, территориальной целостности и суверенитета» его страны   
ФОТО OLIVIER DOULIERY / REUTERS
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COVID-19 хотят отправить 
на доследование
Республиканцы нашли в отчете Минэнерго США  
повод для критики Китая

Недавняя утечка информации из отче-
та Минэнерго США о возможном лабо-
раторном происхождении COVID-19 
спровоцировала в стране активные ди-
скуссии. Республиканцы потребовали 
от президента Джо Байдена рассекре-
тить документы и вернуть на доследова-
ние дело о возникновении вируса. Впро-
чем, и в самой администрации единства 
по этому вопросу нет.

В США возобновилось обсуждение темы 
о происхождении COVID-19. Как сообщила 
на днях газета The Wall Street Journal (WSJ) 
со ссылкой на секретный отчет, представ-
ленный Министерством энергетики США 
Белому дому и ключевым членам Конгрес-
са, эксперты ведомства пришли к выво-
ду: пандемия, скорее всего, возникла из-за 
утечки вируса. Минэнерго, таким образом, 
присоединилось к заключению ФБР, кото-
рое тоже склоняется к версии о непредна-
меренной утечке вируса из лаборатории 
в китайском Ухане. Тем временем четыре 
других государственных ведомства (их WSJ 
не перечисляет) вместе с экспертами Наци-
ональной разведывательной группы все 
еще считают, что причина заражения чело-
века этим вирусом, скорее всего, имеет ес-
тественную природу.

Комментируя информацию о документе 
Минэнерго, представитель Совета нацбез-
опасности Джон Кирби заверил: админис-
трация Байдена полна решимости опреде-
лить, с чего началась пандемия. Однако, по 
его словам, «сейчас в правительстве США 
нет единого мнения о том, как именно на-
чался COVID». С похожим комментарием 
выступил в эфире CNN помощник по наци-
ональной безопасности Джейк Салливан. 
«Пока однозначного ответа нет»,— отметил 
он и добавил: правительство делает все воз-
можное, чтобы разобраться. Господин Сал-
ливан также объяснил, почему расследова-
нием занималось Минэнерго: к ведомству 
относятся национальные лаборатории, ко-
торым и было поручено заняться изучением 
COVID-19.

В общем, единства по вопросу происхожде-
ния новой коронавирусной инфекции нет ни 
в правительстве США, ни в разведсообщест-
ве. Но оно, похоже, появилось в Республикан-
ской партии, члены которой совсем недавно 
рассорились из-за разных взглядов на украин-
ский кризис. О причинах пандемии, судя по 
всему, спорить они не собираются. Так, пред-
седатель комитета Палаты представителей 
по иностранным делам Майк Маккол с удов-
летворением заявил: «Наконец-то Минэнер-
го пришло к тому же выводу, что и я». Он до-
бавил, что уже «запросил у администрации 
полный и тщательный брифинг по этому от-
чету и доказательствам, стоящим за ним».

Другой влиятельный республиканец — 
Рэнд Пол, член сенатского комитета по вну-
тренней безопасности, на своей страни-
це в Twitter потребовал от администрации 
рассекретить бумаги по этой теме. «Утечка 
секретных документов (они должны быть 
рассекречены!) показывает, что ученые из 
Министерства энергетики считают, что CO-
VID просочился из уханьской лаборато-
рии»,— написал он. Сенатор Джош Хоули 
пообещал выдвинуть на рассмотрение кол-
лег закон о рассекречивании данных развед-
ки о вероятном происхождении пандемии 
COVID-19, которая привела к гибели более 
1 млн американцев.

WSJ приводит похожую точку зрения 
еще одного республиканца — Майка Галла-
хера, который возглавляет недавно создан-
ный спецкомитет Палаты представителей 
по Китаю. Он тоже призвал администрацию 
Байдена рассекретить информацию о COV-
ID-19 и пообещал провести через палату за-
кон о введении санкций и других ограниче-
ний в отношении ряда ученых, связанных 
с Китаем. «Чтобы предотвратить следующую 
пандемию, мы должны знать, как началась 
эта»,— отметил господин Галлахер.

Не остался в стороне и бывший госсе-
кретарь (а также потенциальный кандидат 
в президенты в 2024 году) Майк Помпео. Он 
призвал привлечь Китай к ответственности 
в том случае, если факт утечки из лаборато-

рии будет доказан. «Всегда были весомые до-
казательства того, что уханьский коронави-
рус просочился из уханьской лаборатории. 
Я рад, что Министерство энергетики призна-
ет эту реальность. Пришло время заставить 
Компартию Китая заплатить»,— написал он 
в Twitter.

Пробелы в происхождении COVID-19 
и появление новых косвенных доказа-
тельств побудили некоторых американских 
ученых и представителей администрации 
Байдена тоже настаивать на дополнитель-
ном изучении вопроса. Так, например, аме-
риканский посол в Китае Николас Бернс 
призвал «быть более честными в отношении 
того, что произошло три года назад в Ухане 
с возникновением кризиса COVID-19».

Китайская сторона категорически не со-
гласна с претензиями. Цзэн Исинь, заме-
ститель главы Национальной комиссии 
здравоохранения Китая, не раз отвергал воз-
можность того, что COVID-19 возник в ки-
тайской лаборатории. А на брифинге в поне-
дельник представитель МИД КНР Мао Нин 
напомнила: эксперты Всемирной организа-
ции здравоохранения (ВОЗ), посетившие Ки-
тай в начале 2021 года, пришли к выводу, что 
утечка из лаборатории крайне маловероят-
на. Эти выводы она охарактеризовала как 
«авторитетное научное заключение».

Напомним, в середине февраля ВОЗ зая-
вила, что продолжит запрашивать у Китая 
данные, которые помогут вывести из ту-
пика расследование о происхождении но-
вой коронавирусной инфекции. Заявление 
прозвучало на фоне информации о том, что 
де-факто расследование уже не ведется. При 
этом ранее эксперты ВОЗ выработали четы-
ре гипотезы возможного происхождения ко-
ронавируса. По оценкам специалистов, «ве-
роятно» или «очень вероятно», что передача 
произошла от летучих мышей к людям че-
рез другое животное. Версию о лаборатор-
ном происхождении COVID-19 ученые, по-
сетившие Ухань в рамках миссии ВОЗ, сочли 
наименее вероятной.

Екатерина Мур, Вашингтон

Внесудебная разведка
Спецслужбы США хотят и дальше  
следить за иностранцами без ордеров

Администрация президента США Джо 
Байдена выступила за продление срока 
действия секции 702 Акта о скрытом на-
блюдении в целях внешней разведки, по-
зволяющей американским спецслужбам 
без решения суда прослушивать теле-
фонные звонки и читать электронную пе-
реписку иностранцев за рубежом. Ра-
нее ряд американских правозащитных 
организаций высказались против это-
го, поскольку в базу попадают и данные 
граждан США. Однако в Белом доме на-
стаивают, что эти права нужны спецслуж-
бам, в том числе для противодействия 
«угрозам со стороны Китая и России».

Позицию Белого дома по поводу проти-
воречивого положения закона обнародовал 
вчера помощник президента США по нацио-
нальной безопасности Джейк Салливан. «Ад-
министрация (президента США Джо.— „Ъ“) 
Байдена и (вице-президента Камалы.— „Ъ“) 
Харрис решительно поддерживает продле-
ние срока действия Конгрессом секции 702 
Акта о скрытом наблюдении в целях внеш-
ней разведки (FISA.— „Ъ“), которая является 
крайне важной с точки зрения сбора развед-
данных»,— говорится в его заявлении, опу-
бликованном на сайте Белого дома.

По словам Джейка Салливана, эта секция 
«показала себя фундаментальным элементом 
национальной безопасности США». «Эти пол-
номочия представляют собой бесценный ин-
струмент, который продолжает каждый день 
защищать американцев и имеет критиче-
ски важное значение с точки зрения обеспе-
чения того, чтобы военные, разведыватель-
ные и правоохранительные ведомства США 
могли давать ответ на угрозы со стороны КНР, 
России, враждебных действующих лиц в ки-
берпространстве, террористов, а также тех, 
кто стремится нанести ущерб нашей крити-
чески важной инфраструктуре»,— продол-
жил он, добавив, что продление секции 702, 
срок действия которой истекает в декабре 
2023 года, является «ключевым приоритетом» 
для администрации Джо Байдена.

Секция 702 FISA позволяет Агентству на-
циональной безопасности США без специ-
ального ордера прослушивать телефонные 
звонки и читать электронную переписку 
иностранцев за рубежом, если они пользуют-
ся американскими сервисами и операторами 
(Google, Yahoo, AT&T, Verizon и пр.). Вскоре 
после терактов 11 сентября 2001 года тогдаш-
ний президент Джордж Буш-младший наде-
лил спецслужбы правом в рамках секретной 
программы Stellarwind запрашивать нужные 
данные у американских IT-компаний и мо-
бильных операторов без лишних формаль-
ностей. Однако эти полномочия противоре-

чили FISA, принятому еще в 1978 году. Секция 
702 и понадобилась, чтобы впоследствии ле-
гализовать эту программу.

Спецслужбы США настаивают на том, что 
необходимость запрашивать у суда разреше-
ние на слежку за каждым интересующим их 
иностранцем займет много времени и сде-
лает их работу менее эффективной. По дан-
ным газеты The New York Times, в 2021 году 
суды выдали лишь 300 ордеров на скрытый 
сбор данных американцев или иностранцев 
на территории США. В том же году в рамках 
полномочий по секции 702 Агентство наци-
ональной безопасности США вело электрон-
ную слежку за более чем 230 тыс. иностран-
цев за пределами страны.

Против продления срока действия этой 
секции выступили несколько американ-
ских правозащитных организаций. Они кри-
тикуют ее за то, что в ходе слежки за ино-
странцами порой прослушиваются звонки 
и изучается переписка граждан США, кон-
тактировавших с этими лицами. А для сбора 
данных на американцев по FISA всегда нуж-
на санкция суда. То, что секция 702 нарушает 
права иностранцев, как пишет The New York 
Times, в дискуссии вокруг нее роли не играет. 
Противники секции 702 пытались оспорить 
ее действие в Верховном суде, однако он не 
стал разбирать это дело. Теперь они надеют-
ся на Конгресс.

В Конгрессе сформировалось несколь-
ко групп, придерживающихся разных точек 
зрения по поводу спорной поправки. Приме-
чательно, что среди противников продления 
срока действия секции 702 есть и республи-
канцы, обычно выступающие за максималь-
но широкие полномочия силовых и разведы-
вательных структур. Но из-за ряда ошибок, 
допущенных спецслужбами США при рас-
следовании версии о сговоре экс-президента 
США Дональда Трампа с Кремлем, некоторые 
из его соратников-республиканцев теперь на-
стаивают на необходимости более жесткого 
контроля государства за разведкой.

Заявление Джейка Салливана направлено 
в том числе и на то, чтобы переубедить скеп-
тиков. Письма в Конгресс (схожие по смыслу 
с его коммюнике) вчера направили министр 
юстиции и генпрокурор США Меррик Гар-
ланд, а также директор нацразведки Аврил 
Хейнс. Отдельный брифинг на эту же тему 
в аналитическом центре Brookings Institute 
провел помощник генпрокурора Мэттью Ол-
сен. «Секция 702 дает нам разведданные, не-
обходимые для того, чтобы мы оставались на 
шаг впереди наших противников»,— заявил 
он, добавив, что власти США «не могут позво-
лить себе лишиться этого».

Елена Черненко
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Nikkei 225 27445,56 (+21,6)
РТС 946,23 (+0,94)
FTSE 100 7876,28 (–58,83)

DAX 15365,14 (–16,29)
DJIA* 32778,06 (–111,03)
NASDAQ Composite* 11533,22 (+66,24)

*На 20:52. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.02.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1.03.23
Австралийский доллар 50,4031
Английский фунт 90,1040
Белорусский рубль 26,7304
Гонконгский доллар* 95,5880

Дирхам ОАЭ 20,3908
Доллар США 74,8932
Евро 79,5134
Индийская рупия** 90,4986

Казахский тенге** 16,6748
Канадский доллар 55,1781
Китайский юань 10,7467
СДР 99,3301

Сингапурский доллар 55,5588
Турецкая лира* 39,6676
Украинская гривна* 20,3132
Шведская крона* 72,0792

Швейцарский франк 79,8520
Японская иена** 54,9514
*За 10. **За 100. 

Ковер-недолет
Перевозчики оценивают издержки после временного закрытия аэропорта Пулково

Беспрецедентное закрытие аэропорта 
Петербурга по плану «Ковер» из-за того, 
что в Минобороны назвали учениями, 
может отпугнуть часть авиапассажиров 
и заставить их чаще выбирать поезда, 
считают в отрасли. Число отказов от пе-
релетов из-за опасений безопасности 
или опозданий невелико, но ощутимо 
для отрасли при любых форс-мажорах, 
включая плохую погоду. Все издержки 
в подобных ситуациях ложатся на авиа-
компании: помимо расходов на топли-
во пассажиры имеют право требовать 
возврата билетов, а также компенсации 
за опоздания и срыв планов. Перевоз-
чики отмечают, что эпизод в Пулково 
обошелся в «посильные, но существен-
ные» суммы, и надеются на стабилиза-
цию обстановки.

Закрытие аэропорта Пулково может 
иметь негативное среднесрочное влияние 
на пассажиропоток, считают опрошенные 
„Ъ“ эксперты. Ограничения по плану «Ковер» 
28 февраля, предполагавшие запрет на поле-
ты в радиусе 200 км от аэропорта Санкт-Пе-
тербурга, продлились около двух часов и за-
вершились к полудню. Исходно сообщалось, 
что истребители поднимали в связи с обна-
руженным неопознанный объектом — пред-
положительно, беспилотником. В Минобо-
роны заверили, что провели «тренировку». 
В ряде других регионов РФ, в том числе под 
Москвой, в тот же день упали беспилотники.

Согласно онлайн-табло Пулково, двух-
часовое действие режима привело к задер-
жке около 25 рейсов. Разворачивать само-
леты пришлось в том числе перевозчикам 
группы «Аэрофлот», S7, Smartavia и турец-
кой Turkish Airlines, летевшей из Антальи. 
«Аэрофлот» отменил четыре рейса и задер-
жал пять, «Россия» — задержала шесть, не 

считая возвратных. Два самолета S7 задер-
жались на час, в «Уральских авиалиниях» со-
общили, что «по удачному стечению обсто-
ятельств» смогли уложиться в расписание. 
Группа «Аэрофлот», S7, Azur Air и другие лета-
ющие в Петербург перевозчики от коммента-
риев  отказались.

Собеседник в одной из крупных компа-
ний отметил, что в отрасли не были преду-
преждены о предстоящих учениях, но рас-
ходы «в масштабах бизнеса расценивают как 

небольшие». Источник „Ъ“ в другой добавил, 
что в зимнее время перевозчики «готовы по-
кружить над аэропортами по непогоде» и за-
ранее предусматривают такие затраты. Но, 
несмотря на «посильные финансовые рас-
ходы», в компании столкнулись с «повы-
шением внимания и звонков пассажиров» 
будущих рейсов по поводу возможной их от-
мены или задержки, особенно на линии Мо-
сква—Петербург. Возвратов билетов не было, 
 уточнил он.

Источник еще в одной компании ирони-
зирует, что для них крайне актуален вопрос, 
«кто заплатит за „тренировку“: НЛО, ЗВО или 
ВСУ». Там уточнили, что общая себестоимость 
рейса Петербург—Москва на среднемаги-
стральном самолете составляет порядка 1,2–
1,5 млн руб., но предъявлять претензии ни 
Минобороны, ни аэропорту они не планиру-
ют «по понятным причинам».

В Smartavia, которой пришлось задержать 
девять самолетов в разных аэропортах, под-
твердили „Ъ“, что «издержки для авиакомпа-
нии весьма ощутимы», не уточняя сумм. От-
казов от перелетов и массовой сдачи билетов 
в связи с инцидентом не наблюдалось.

Расходы перевозчиков в подобных ситуаци-
ях зависят от полетного времени до запасного 
аэропорта, необходимости дозаправки или за-
мены воздушного судна, размещения пассажи-
ров рейса в гостинице или времени стоянки 
в запасном аэропорту. Все расходы при любом 
форс-мажоре несут авиакомпании, а не аэро-
порты, отмечает независимый эксперт Елена 
Сахнова, «будь то второй круг или уход на за-
пасной аэродром и по плохим метеоусловиям, 
и в случае антитерроручений». Расходы толь-
ко на топливо за каждый дополнительный час 
полета на среднемагистральном самолете со-
ставляют около 250 тыс. руб. Она отмечает, что 
«не драматичные в масштабах бизнеса» затра-
ты могут быть выше, если пассажиры требуют 
размещения или возврата средств.

В двух компаниях добавили, что конфлик-
тов с клиентами из-за ситуации в Пулково не 
было, психологическая помощь никому не 
потребовалась. «Кто-то даже не понял, что слу-
чилось, некоторые не поверили в версию об 
учениях, но сохраняли спокойствие»,— опи-
сывает один из собеседников „Ъ“.
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Хотя российские операторы связи 
и Минцифры неоднократно заяв-
ляли, что не видят рисков из-за ухо-
да из России зарубежных произво-
дителей телекоммуникационного 
оборудования и имеют достаточно 
запасов базовых станций для «со-
хранения и улучшения» качества 
услуг, косвенные признаки сниже-
ния пропускной способности сетей 
все же есть.

Вот, например, на днях на порта-
ле агрегатора рассылок «SMS-центр» 
появилось сообщение о том, что «Ме-
гаФон» прекращает передачу конеч-
ных статусов SMS через свою сеть. 
С 1 марта все переданные SMS-со-
общения между абонентами «Мега-
Фона» будут иметь конечный ста-
тус «доставлено» в независимости от 
фактического получения. Клиенты 
оператора, которые отправляют бо-
лее 100 тыс. сообщений в месяц, смо-

гут по запросу сверять число отправ-
ленных и доставленных сообщений 
в личном  кабинете.

В «МегаФоне» говорят, что изме-
нения «связаны с переходом на тари-
фикацию за доставленные SMS-со-
общения и потребностью повысить 
прозрачность рынка рассылок», но 
не пояснили, каким образом. Дру-
гие операторы пока утверждают, 
что услуги передачи конечных ста-
тусов сообщений работают без из-
менений, но поднимают цены на 
отправку сообщений (транзакцион-
ных, авторизационных, сервисных 
и др.). С 1 марта цены вырастут у МТС 
и « МегаФона», ранее, с января, они 
поменялись  также у Tele2.

Можно предположить, что пере-
дачу конечных статусов SMS «Мега-
Фон» тоже в перспективе может 
сделать платной услугой — востре-
бована она будет в большей степени 
корпоративными клиентами, в част-
ности банками, которым важно 
знать, например, дошел ли до поль-
зователя код авторизации в мобиль-
ном приложении.

Но еще одним неочевидным по-
следствием решения оператора вы-
глядит как раз снижение нагрузки 
на инфраструктуру связи: передача 
статусов сообщений — это заметный 
объем трафика. Ранее в «МегаФоне» 
говорили, что кроме строительст-
ва базовых станций у операторов 
«есть и другие инструменты разви-
тия сети», в частности, «точечное 
улучшение технических характери-
стик за счет эффективного управле-
ния». Похоже, в данном случае речь 
 именно о нем.

Повышение тарифов на SMS-рас-
сылки тоже может способствовать 
снижению нагрузки на сеть. В усло-
виях дефицита зарубежного обору-
дования, который, по словам моих 
собеседников на телеком-рынке, 
продолжает сохраняться и в этом 
году даже может усилиться, такой 
подход позволит выиграть в емко-
сти. В 2022 году операторы уже более 
чем на 60% сократили объемы уста-
новки новых базовых станций (см. 
„Ъ“ от 6 февраля), и, судя по тому, что 
масштабные проекты по обновле-
нию сетей они пока не анонсирова-
ли, в этом году мы еще не раз увидим, 
как бесплатные услуги становятся 
платными или вовсе  пропадают.

Операторы  
начинают искать  
новые способы  
оптимизации нагруз-
ки на сети связи  
на фоне дефицита 
оборудования

Майнинг собирает пайщиков
Квалифицированным инвесторам предложат новый ЗПИФ

На российском рынке  может 
появиться первый ЗПИФ, 
 ориентированный на инвес-
тиции в компании, занима-
ющиеся майнингом. По сути, 
это будет фонд венчурных ин-
вестиций, в рамках которого 
приобретение майнингового 
оборудования будет происхо-
дить через специально соз-
данное ООО. Последнее бу-
дет сдавать технику в аренду. 
Но высокая доходность таких 
инвестиций, подчеркивают 
участники рынка, сопрово-
ждается высокими рисками: 
отсутствием регулирования 
майнинга, негативным отно-
шением к нему ЦБ и волатиль-
ностью биткойна.

УК «Финам» собирается зареги-
стрировать правила нового ЗПИ-
Фа, который будет зарабатывать 
на майнинге биткойна. Глава ФГ 
«Финам» Владислав Кочетков уточ-
нил, что правила фонда отправят 
на согласование в специализиро-
ванный депозитарий после 1 мар-
та. Фонд будет доступен только 

квалинвесторам с минимальным 
порогом 300 тыс. руб.

В компании намерены привлечь 
в фонд 500 млн руб., после чего на 
эти средства будет учреждено ООО. 
Как пояснил господин Кочетков, 
на часть средств компания прио-
бретет оборудование для майнин-
га, а оставшиеся деньги зарезерви-
рует для оплаты электроэнергии 
и обслуживания фонда. Созданная 
компания не будет заниматься не-
посредственно майнингом, а пе-
редаст оборудование в аренду, сто-
имость которой привяжет к курсу 
биткойна. «Первый арендатор уже 
есть, это хостинговая компания для 
майнинга»,— отметил Владислав 
Кочетков.

Предложение «Финама» уни-
кально для российского рынка. 
Управляющие компании (БКС, 
«Первая») создавали только ПИФы, 
ориентированные на компании, 
развивающие технологию блок-
чейн. В 2021 году ряд УК предпри-
нимали попытки зарегистрировать 
правила фондов на криптовалюты 
и производные от них. Однако ЦБ 

крайне негативно отнесся к этому 
начинанию и запретил включение 
иностранных криптоактивов в со-
став ПИФов (см. „Ъ“ от 14 декабря 
2021 года).

Собеседники „Ъ“ на рынке кол-
лективных инвестиций считают, 
что за прошедшие годы регулятор 
мог смягчить отношение как ми-
нимум к майнингу, а потому запуск 
нового фонда может быть одобрен. 
Директор департамента управле-
ния активами УК «Ингосстрах-Ин-
вестиции» Артем Майоров отме-
тил, что если ЦБ допустит продукт 
на рынок, то компания также пла-
нирует его запуск. 

В BitRiver, предоставляющей 
услуги по размещению майнинго-
вого оборудования, отметили, что 
с четвертого квартала 2022 года 
произошел взрывной рост инте-
реса к компании со стороны круп-
нейших банков, инвесткомпаний 
и УК. «Мы находимся на завершаю-
щих стадиях переговоров по орга-
низации ряда фондов, связанных 
с инвестициями в промышленный 
майнинг, и планируем реализовать 

их как в форме ЗПИФа, так и в фор-
ме ЦФА»,— отметил руководитель 
направления по развитию цифро-
вых проектов BitRiver Александр 
Барышников.

Интерес участников рынка 
к майнингу связан с резким суже-
нием инвестиционных возможно-
стей на российском финансовом 
рынке, а также потенциально вы-
сокой доходностью таких инвести-
ций. По оценкам Артема Майорова, 
доходность майнинга при текущих 
ценах на биткойн ($23–25 тыс.), обо-
рудование и курс валюты может до-
стигать 50% годовых в зависимости 
от стоимости электроэнергии. В 50–
60% за год оценивает доходность 
Александр Барышников.

Впрочем, как считает коммер-
ческий директор EMCD Игорь 
Рыльников, инвестирование в по-
добные ЗПИФы будет довольно ри-
скованным, особенно с учетом 
неоднократной доработки зако-
нопроекта по майнингу и отсутст-
вия консолидированной позиции 
властей по регулированию крип-
товалют. В ноябре 2022 года зако-

нопроект о майнинге был внесен 
в Госдуму, однако до первого чтения 
еще не дошел. «Установка правовой 
базы для майнеров в РФ, вероятно, 
негативно скажется на уровне до-
хода участников бизнеса в случае, 
если они полностью откажутся от 
серых схем. И как именно регулято-
ры будут контролировать участни-
ков индустрии, непонятно»,— от-
мечает сооснователь 0xprocessing 
Никита Вассев.

Участники рынка отмечают и ри-
ски, связанные с закупкой обору-
дования. «Оборудование быстро 
устаревает и теряет свою эффектив-
ность по отношению к новым „су-
перкомпьютерам“, что может ощу-
тимо влиять на потенциальную 
доходность инвестиций»,— указы-
вает руководитель дирекции по ра-
боте с корпоративными клиента-
ми УК «Альфа-Капитал» Владимир 
Зеленов. К тому же стоит учитывать 
высокую зависимость спроса на 
майнинг от стоимости биткойна.

Виталий Гайдаев,  
Ксения Куликова,  
Ксения Дементьева

Дорогое детство
Средний чек в профильных магазинах вырос, число покупок упало

С началом 2023 года россияне из-за рос-
та цен стали в среднем тратить на по-
купку детских товаров на 17% больше, 
чем год назад. Специализированные 
ритейлеры уже ощутили  сокращение 
числа трансакций в своих  магазинах. 
Особенно заметно снижение  спроса 
на детское питание, что связано 
не только с желанием потребителей 
экономить, но и со спадом рождаемос-
ти. Продавцы уже приготовились 
к  падению продаж на протяжении 
 всего этого года. 

За два первых месяца 2023 года средний 
чек на товары для детей, приобретенные 
в розничных магазинах и онлайне, вырос на 
17% год к году, почти до 3,4 тыс. руб., при этом 
число покупок снизилось на 3%, подсчитали 
в «Чек Индексе». Наибольший рост средне-
го чека наблюдается в несетевых магазинах, 
 говорят в «Чек Индексе». 

Самыми стабильными оказались траты 
на обязательные категории детских товаров, 
включая школьные принадлежности и сезон-
ную детскую одежду, говорит президент Ас-
социации предприятий индустрии детских 

товаров Антонина Цицулина. Этот тренд под-
тверждают эксперты «Чек Индекса», которые 
фиксируют прирост числа покупок в преде-
лах 2–3% по ряду канцелярских товаров. 

Родители также не экономят на базовых то-
варах для творчества и играх в низком цено-
вом сегменте, говорят в «Чек Индексе». В це-
лом потребители стали покупать реже или 
отдавать предпочтение более дешевому то-
вару, отмечает вице-президент Inventive Re-
tail Group (управляет сетью «Мир кубиков») 
Мария Голенкова. Она отмечает, что средний 
чек в магазинах сети за первые два месяца 
2022 года вырос на 14% к аналогичному пери-
оду прошлого года, достигнув 6 тыс. руб., при 
этом число покупок снизилось на треть. Рост 
среднего чека эксперт связывает с поднятием 
цен со стороны производителей в 2022 году 
и начале 2023 года, а также усложнением ло-
гистики и повышением финансовых рисков 
из-за параллельного импорта. 

В целом, по данным CloudPayments, он-
лайн-оборот в магазинах игрушек за январь—
февраль 2023 года снизился на 10% год к году, 
количество трансакций — на 7%, а средний 
чек — на 3%, до 4,7 тыс. руб. По оценке Анто-

нины Цицулиной, рынок игрушек в России 
по итогам 2022 года вырос примерно на 1,2% 
в денежном выражении. Дефицита импорт-
ных игрушек, в том числе наиболее популяр-
ной категории — конструкторов, в прошлом 
году не возникало из-за большого объема за-
пасов внутри страны, поясняет эксперт.

По оценке аналитиков, число покупок 
в сегменте детского питания сократилось 
на 11% при росте среднего чека на 12%, до 
79 руб., покупки подгузников снизились на 
16%, а средний чек вырос на 15%, до 648 руб. 
При этом по итогам всего 2022 года, по оцен-
ке NielsenIQ, продажи детского питания 
и товаров гигиены упали в натуральном вы-
ражении на 7,8% год к году, но в денежном 
выражении выросли на 10,5%. На сокраще-
ние продаж, особенно в сегменте детско-
го питания и товаров для новорожденных, 
оказывает влияние общее снижение рожда-
емости в стране, считают эксперты «Чек Ин-
декса». По данным Росстата, число родивших-
ся в 2022 году уменьшилось на 6,9% год к году, 
до 1,3 млн детей.

Также онлайн-оборот в категории детской 
одежды снизился на 8%, число трансакций — 

на 35%, тогда как средний чек вырос на 41%, 
до 5,2 тыс. руб., подсчитали в CloudPayments. 
Хотя в сети магазинов детской одежды Gulliv-
er отмечают небольшое снижение трафика 
розничных магазинов в пределах 1% в нача-
ле 2023 года при росте объемов продаж год 
к году на 26% и среднего чека на 68%. В сети 
считают, что сегмент детской одежды входит 
в категорию товаров, на которых потребитель 
не готов экономить. 

Гендиректор «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров считает, что сегодня нет предпо-
сылок к росту продаж детских товаров в фи-
зическом выражении. Рождаемость снижа-
ется, потребители продолжают экономить, 
что обусловлено не столько снижением до-
ходов населения, сколько высоким уровнем 
неопределенности внутри страны, полагает 
эксперт. В сети «Мир кубиков» также не про-
гнозируют общего роста продаж своей про-
дукции в 2023 году, но рассчитывают на не-
большой прирост по своим магазинам за счет 
выстроенной логистики параллельного им-
порта и расширения ассортимента, говорит 
 Марина  Голенкова.

Алина Савицкая
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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«Впервые ради „тренировки“ за-
крывают третий аэропорт по пас-
сажиропотоку в стране, но если пе-
ревозчиков уже сложно удивить, то 
отсутствие громких жалоб от более 
2 тыс. человек, опоздавших,— удача 
для рынка»,— подчеркивает источ-
ник „Ъ“ в отрасли.

Потенциально пассажиры име-
ют право отказаться от полета 
и требовать возврата средств от ави-
акомпаний или через билетные аг-
регаторы, говорит глава Общерос-

сийского объединения пассажиров 
Илья Зотов. Тогда потенциальные 
потери на каждый отмененный 
рейс, по его оценке, могут превы-
шать несколько миллионов рублей. 
В ряде случаев пассажиры могут по-
требовать в суде компенсаций дру-
гих, в том числе моральных, из-
держек: за сорванную сделку или 
отмененную операцию. Но на пра-
ктике получить средства получает-
ся редко, говорит эксперт. Если же 
суды поддержат пассажиров, нести 
расходы придется перевозчикам, 
которые, по его мнению, «вряд ли 

смогут обратить взыскание на ини-
циаторов отмены рейсов». 

После  к аждого  подобного 
форс-мажора отрасль, по словам 
Ильи Зотова, сталкивается и с эмоци-
ональными отказами от перелетов: 
«Люди склонны на фоне новостей 
предпочитать поезд самолету». В эту 
категорию попадают не только аэро-
фобы, но и деловые путешественни-
ки. Их доля в общем пассажиропото-
ке традиционно не превышает 1–2%, 
уточняет эксперт, но для компаний 
потери могут быть весьма ощутимы.

Айгуль Абдуллина

Ковер-недолет

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет певец, актер, народный артист 
Российской Федерации Филипп Киркоров:
— Дорогой Тимур Леонидович! Примите самые искрен-
ние поздравления с днем рождения! Наше телевиде-
ние, и особенно развлекательный контент, невозмож-
но представить без Вас! Благодаря Вашему таланту этот 
жанр в нашей стране вышел на совершенно новый уро-
вень, и мы наслаждаемся грандиозными новаторскими 
проектами. Отдельных слов достойно суперпопулярное 
шоу «Маска» — новая высота телепроизводства с музы-

кальным и визуальным наполнением! Мы сотруднича-
ем и дружим много лет, и все это время я вижу и чувствую 
Ваши профессионализм и человечность. Вы настоящий 
руководитель и друг! Желаю Вам плодотворной работы 
в эфире и прорывных проектов для большого экрана, та-
ких как Ваш фильм «Праведник», поразивший меня до 
глубины души! Продолжайте удивлять и покорять ауди-
торию! Крепкого здоровья, благополучия и удачи!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 49 лет  
генеральному продюсеру НТВ  
Тимуру Вайнштейну
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Число аудиторов, оказывающих 
услуги общественно значимым 
организациям, может значи-
тельно сократиться. К тендерам 
по выборам аудиторов в следу-
ющем году они будут обязаны 
войти в профильные реестры 
Федерального казначейства или 
ЦБ. Участники рынка объясня-
ют, что часть компаний не про-
ходят по критериям или могут 
вообще отказаться от аудитор-
ского направления. Те, кто по-
падет в реестры, расширят биз-
нес, однако повысить его при-
быльность будет сложно.

Как показал опрос „Ъ“ участников 
рынка, число компаний, проводящих 
аудит общественно значимых органи-
заций (ОЗО), в том числе на финансо-
вом рынке (ОЗОФР), может серьезно 
сократиться в ближайший год. Про-
верку отчетности этих организаций 
в 2024 году смогут выполнять только 
аудиторы, состоящие в соответствую-
щих реестрах — Федерального казна-
чейства и Банка России. Аудиторские 
компании из реестра Казначейства 
смогут оказывать услуги ПАО, госкор-
порациям, организациям с долей го-
сударства не менее 25% и другим 
юрлицам, обязанным раскрывать 
отчетность. Компании из реестра 
ЦБ получат право аудировать банки, 
страховые организации и другие фи-
нансовые организации, а также орга-
низации, ценные бумаги которых до-
пущены к организованным торгам.

Аудиторским компаниям надо 
будет заблаговременно попасть 
в реестры, чтобы на проводимых 
тендерах ОЗО соответствовать за-
конодательным требованиям. Сей-
час ОЗО аудируют около 1 тыс. ком-
паний, ОЗОФР — 250 компаний. 
По оценке участников рынка, с уче-
том требований к попаданию в ре-

естры — опыт работы с ОЗО не ме-
нее трех лет и количество штатных 
сотрудников не менее пяти человек 
для реестра Казначейства и не менее 
12 человек для реестра ЦБ — их чи-
сло может сократиться соответствен-
но до 200 и 40 организаций.

При этом, отмечают участники 
рынка, небольшие компании теря-
ют интерес к аудиторскому бизнесу. 
Управляющий партнер «Докар-Кон-
салтинга» Владислав Карастелин по-

ясняет, что для многих компаний ау-
дит из основного вида деятельности 
становится скорее сопутствующей 
услугой, все больше игроков делают 
ставку на консалтинг.

В частности, по данным «РАЭКС 
Аналитики», в 2021 году на доходы от 
аудита в целом пришлось 35% (около 
29 млрд руб.), а от консалтинга — 65% 
(54 млрд руб.). Годом ранее соотноше-
ние было в пользу аудита — 59% (око-
ло 24 млрд руб.) против 41% (17 млрд 
руб.). Кроме того, за 2022 год количест-
во аудиторских компаний снизилось 
почти на треть, до 2,4 тыс., в том числе 
на фоне вступления в силу требова-
ний закона «Об аудиторской деятель-
ности» иметь не менее трех штатных 
аудиторов (см. „Ъ“ от 13 июля 2022 
года). Гендиректор «Пачоли» Ольга Ко-
миссарова уточняет, что регуляторная 
нагрузка возрастает, в частности, уве-
личиваются требования со стороны 

Федерального казначейства, Росфин-
мониторинга и СРО, соответственно, 
и трудозатраты возрастают, а цены на 
аудиторские услуги снижаются, что 
заставляет компании задуматься.

При этом, по оценке Минфина, по 
итогам 2021 года суммарное число об-
щественно значимых организаций 
достигло почти 3 тыс. Как считает гла-
ва СРО ААС Ольга Носова, число обще-
ственно значимых организаций, ве-
роятно, сохранится примерно на том 
же уровне, поскольку российская эко-
номика стабильна и нет предпосылок 
для закрытия предприятий.

В таких условиях участники рын-
ка, попавшие в реестры, смогут рас-
ширить бизнес. Независимый экс-
перт Андрей Бархота поясняет, что 
сегмент может стать для них более 
доходным за счет перетока клиентов, 
которых ранее аудировали компа-
нии, не попавшие в реестр. Впрочем, 
уточняют участники рынка, компа-
нии из реестра будут иметь преиму-
щества в портфеле заказов на аудит, 
но их прибыльность будет зависеть 
и от других параметров, в том числе 
управления расходами.

По словам собеседника „Ъ“ на ау-
диторском рынке, есть два факто-
ра, которые могут помешать росту 
прибыльности,— изменение крите-
риев обязательности аудита может 
снизить объем клиентов, к тому же 
правительство обещает ввести на лю-
бой аудит тендер, и в этом случае ком-
пании могут заняться демпингом. 
Гендиректор «Русаудита» Евгений Са-
мойлов добавляет, что меньшее чи-
сло игроков проще контролировать, 
а наличие проверок со стороны Каз-
начейства и Банка России — это до-
полнительная нагрузка на бизнес, 
поэтому результат в виде дополни-
тельной прибыли не гарантирован.

Юлия Пославская

Аудиторов сократит реестр
Только крупные игроки получат доступ к большим компаниям

2,42 тысячи  
аудиторских  
компаний  работали  
на российском рынке  
на начало 2023 года

Регуляторы и участники рын-
ка обсудили проблему низкого 
проникновения электронных 
закладных в ипотеке. Этот ин-
струмент был почти недоступен 
для сделок на первичном рын-
ке, на который приходится око-
ло трети всех ипотечных сде-
лок. По мнению игроков, рас-
пространение электронных за-
кладных напрямую не скажется 
на конечной ставке по ипотеке 
для заемщиков, но в разы сни-
зит расходы банков на работу 
с закладными.

Как стало известно „Ъ“, 28 фев-
раля прошло совещание с участием 
представителей Банка России, Росре-
естра, АО «Дом.РФ» и крупнейших 
банков (Сбербанк, ВТБ, Альфа-банк, 
ПСБ и др.), посвященное использо-
ванию электронных закладных по 
ипотеке. По данным «Дом.РФ», вы-
дачи электронных закладных в 2022 
году увеличились на 80% по сравне-
нию с 2021 годом — выдано 212 тыс. 
закладных на 672,5 млрд руб. Тем не 

менее доля выдачи электронных за-
кладных остается низкой — око-
ло 14% от общей выдачи кредитов, 
а портфель электронных закладных 
не превышает 5% ипотечного.

Проблема в том, что электрон-
ные закладные почти не оформля-
ются по кредитам на покупку жилья 
в новостройках на стадии строи-
тельства, а также на покупку или 
строительство индивидуальных 
домов. «Эти сегменты в 2022 году 
составили 43% от общей выдачи 
ипотеки (31% — квартиры в ново-
стройках, 10% — покупка индивиду-
альных домов, 2% — ИЖС)»,— уточ-
нили в «Дом.РФ».

По словам управляющего дирек-
тора «Дом.РФ» Светланы Некрасо-
вой, банки неохотно оформляли за-
кладные в период строительства 
предмета залога из-за необходимо-
сти совместно с заемщиком вносить 
изменения в закладную и заказы-
вать новый отчет об оценке после за-
вершения строительства предмета 
ипотеки. «После изменения законо-

дательства в октябре 2022 года стало 
возможным изменять в закладной 
предмет залога со строящегося на 
построенный объект недвижимости 
без участия заемщика и повторного 

определения стоимости построен-
ного объекта независимым оценщи-
ком»,— говорит она.

Как отметили в ВТБ, бизнес-про-
цессы застройщиков до настояще-
го времени не предусматривали 
выпуск электронных закладных. Но-
вый порядок вступил в силу относи-
тельно недавно, и участникам рынка 
еще требуется время на адаптацию. 
В Сбербанке отметили, что присту-
пили к оформлению электронных 
закладных на первичном рынке 
в рамках пилотного проекта. 

В Банке России и Росреестре на за-
просы „Ъ“ не ответили.

По мнению экспертов «Дом.рф», 
использование электронных за-
кладных создает условия для сниже-
ния затрат на работу с ипотечными 
активами, что «позволяет банкам 
снижать для клиентов ставку». Бан-
ки не так оптимистичны. По словам 
управляющего директора Совко-
мбанка Артема Языкова, ипотека — 
низкомаржинальный продукт, пе-
реход на электронные закладные 

не даст какого-то ощутимого эффек-
та на ставку для клиента. Не про-
гнозирует он и увеличения объема 
выдачи ипотеки после широкого 
внедрения электронной закладной. 
Директор инвестиционно-торгово-
го департамента Абсолют-банка Сер-
гей Михайлов отмечает, что на став-
ку кредита напрямую влияние не 
будет существенным. 

Вместе с тем для самих банков 
экономия предполагается достаточ-
но значительная. Так, Сергей Михай-
лов оценивает снижение затрат на 
выпуск и обслуживание электрон-
ной закладной примерно в 2–2,5 
раза. К плюсам он также относит 
отсутствие материального хране-
ния, инкассации, риска утраты до-
кументарной закладной и возмож-
ность дистанционного заключения 
сделок. Артем Языков отмечает, что 
банкам придется перестроить часть 
своих процессов, чтобы эта иници-
атива стала массовой. «Переход на 
электронные закладные может в не-
сколько раз снизить издержки бан-

ка,— отмечает он.— В банках сейчас 
большие портфели ипотечных кре-
дитов на первичном рынке, возмож-
ность их секьюритизации в целом 
может положительно отразиться на 
рентабельности бизнеса».

Эксперты же настроены скепти-
чески. «Закладная — будь то бумаж-
ная или электронная — в настоящее 
время избыточный документ, при 
внесении информации в Росреестр 
может отсутствовать как класс»,— 
говорит главный эксперт «Русипоте-
ки» Сергей Гордейко. По его словам, 
механизм закладных был необхо-
дим при создании АИЖК («Дом.РФ» 
является его приемником), которое 
выкупало закладные. Однако «Дом.
РФ», подчеркивает господин Гордей-
ко, до сих пор не может отказаться 
от этого документа, притом что ряд 
банков сегодня не используют за-
кладные и даже для проведения се-
кьюритизации этот документ не яв-
ляется обязательным.

Максим Буйлов,  
Ольга Шерункова

По итогам 2022 года объем рын-
ка агентского взыскания соста-
вил 734 млрд руб., упав на 16%. 
Снизилось и число дел, пере-
данных кредиторами коллекто-
рам в работу. Сокращение ста-
ло следствием снижения тем-
пов розничного кредитования 
в 2022 году. Некоторые участ-
ники рынка агентского взы-
скания рассчитывают на по-
ложительную динамику в 2023 
году, даже ожидают роста на 10–
20%. Но пока тенденции на рын-
ке кредитования едва ли могут 
подтвердить эти надежды.

По данным Национальной ас-
социации профессиональных кол-
лекторских агентств (СРО НАПКА), 
в 2022 году объем рынка агентско-
го взыскания (просроченный долг 
остается на балансе у кредитора) со-
кратился на 16%, до 734 млрд руб. 
Снижение показало по итогам года 
и число дел, переданных кредитора-
ми коллекторам,— почти на 3% по 
итогам 2022 года, до 20,4 млн.

Традиционно почти три четверти 
рынка агентского взыскания прихо-
дится на банки, еще 25% занимают 
долги микрофинансовых органи-
заций (МФО) и других кредиторов. 
Банкиры в прошлом году передали 
коллекторам для агентского взыска-
ния долгов на 559 млрд руб., что на 
14% меньше, чем в 2021 году, микро-
финансисты — 132 млрд руб. (–14% 
в годовом сравнении). Средний чек 
в сегменте составил 36,7 тыс. руб., 
что на 12% меньше, чем годом ранее.

Тенденция стала следствием со-
кращения кредитного лимита, на 
которое пошли все финансовые ор-
ганизации в прошлом году, поясня-
ет президент СРО НАПКА Эльман 
Мехтиев. «И, скорее всего, в текущем 
году банки и МФО продолжат при-
держиваться консервативной моде-
ли, поэтому средний чек останется 
на прежнем уровне»,— полагает он.

«К дополнительному сниже-
нию на рынке агентского взыска-
ния могло привести проведение 
реструктуризаций самими креди-
торами, а также использование 
кредитных каникул, что привело 
к уменьшению объема кредитов, 
передаваемых на взыскание»,— до-
бавляет директор группы рейтин-
гов финансовых институтов АКРА 
Михаил Полухин.

Эксперт подчеркивает, что рынок 
агентского взыскания напрямую за-
висит от динамики рынка необе-
спеченного кредитования. И все до-
полнительные шоки и ужесточения 
регуляторного давления на кредито-
ров или иные факторы, препятству-
ющие росту кредитной активности, 
будут также давить и на агентское 
взыскание, заключает эксперт.

Участники рынка уже не первый 
год наблюдают снижение объемов 
в агентском взыскании. Падение 
связано с тяжелой экономической 
и внешнеполитической ситуаци-
ей, говорит гендиректор «М.Б.А. 
Финансы» Федор Вахата. «Кроме 
того, на взыскание зачастую пе-
редаются долги с большим сро-
ком просрочки, которые тяжело 
или практически невозможно взы-
скать,— описывает он ситуацию на 
рынке.— А это уже невыгодно кол-
лекторским агентствам, так как сто-
имость действий, затраченных на 
взыскание, превышает оплату ра-
боты самого коллектора».

Банки стали излишне перестра-
ховываться, смещая фокус в сто-
рону внутреннего взыскания, под-
тверждает старший вице-президент 
КЭФ Виктор Семендуев. Схожие 
проблемы и на рынке цессии (см. 
„Ъ“ от 17 февраля).

На 2023 год господин Семендуев 
все же смотрит с оптимизмом. Мож-
но прогнозировать небольшой рост 
агентского бизнеса, на 10–20%. Но 
только если положительные трен-
ды в экономике сохранятся, подчер-
кивает он.

Впрочем, как свидетельствуют 
данные первых месяцев текуще-
го года, роста кредитования и чеков 
ждать не стоит. Так, согласно данным 
экспресс-мониторинга Frank RG, по 
итогам января банки выдали креди-
тов на 800 млрд руб. Для сравнения: 
в декабре 2022 года было выдано 
1,4 трлн руб., а в январе 2022-го — 
909,4 млрд руб. Помимо затянувше-
гося кризиса на рынок кредитования 
оказывают давление новые нормы 
регулирования, введенные ЦБ,— но-
вые макропруденциальные лимиты, 
ограничивающие выдачу ссуд по сро-
ку и уровню долговой нагрузки (см. 
„Ъ“ от 8 февраля). Аналогичная ситу-
ация и в сегменте микрофинансиро-
вания (см. „Ъ“ от 27 февраля): на фоне 
ужесточения регулирования и паде-
ния доходов населения компании 
отрасли вынуждены снижать и чеки, 
и число выдач.

Полина Трифонова

Ипотеку подключают к электронным закладным
Участники рынка обсудили новый инструмент

Кредиторы не доверяют агентам
Рынок агентского взыскания просрочки сокращается

Мы… будем… при 
необходимости применять 

меры макропруденциального 
регулирования, чтобы 

соответствующее качество 
[ипотечных] кредитов 

обеспечивалось
— Эльвира Набиуллина,

глава ЦБ, на пресс-конференции  
10 февраля 2023 года
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деловые новости

Российский энергетический 
уголь на самом маржинальном 
восточном направлении де
шевеет на фоне теплой зимы 
и низкого спроса в Китае. Ин
тервал цен в зависимости от ка
лорийности составляет $104–
135 за тонну. Угольные компа
нии ожидают дальнейшего со
кращения цен и снижают до
бычу энергетических марок 
угля. Добыча угля для метал
лургии, напротив, увеличива
ется на фоне роста цен. 

Цены на российский энергетиче-
ский уголь в портах Дальнего Вос-
тока с начала января упали на 17%, 
сообщает центр экономическо-
го прогнозирования Газпромбан-
ка (ЦЭП ГПБ). Российские игроки 
ожидают сохранения понижающе-
го тренда до конца второго квартала 
2023 года, традиционно характери-
зующегося более низким потребле-
нием энергетического угля, счи-
тают в ЦЭП. Так, энергетический 
уголь 6000 ккал стоит $135 за тон-
ну FOB Far East, 5500 ккал — $124, 

5000 ккал — $104. Год назад цена на 
угли 6000 и 5500 ккал колебалась на 
уровне $193 и $140 соответственно. 

Аналитики приводят несколь-
ко причин снижения цен. Кроме 
теплой зимы не стимулирует рост 

спроса на уголь в Китае опережаю-
щий рост добычи и его запасов. Кро-
ме того, цены на газ в феврале 2023 
года в Европе опускались до $550 
за 1 тыс. кубометров на фоне ано-
мально теплой зимы и максималь-
ных запасов газа в ПХГ, что в три раза 
ниже, чем осенью 2022 года. Погод-
ные условия — ключевой фактор во-

латильности цен на газ в отопитель-
ном сезоне 2022/23 года, пишет ЦЭП.

Снижение цен на энергетиче-
ский уголь привело к дальнейше-
му сокращению ценовых спредов 
между поставками в восточном и за-
падном направлениях — до $25 за 
тонну угля 6000 ккал. В январе это-
го года спред составлял $41. «В усло-
виях закрытия европейского рынка 
уголь, поставляемый через западные 
и южные порты, предназначается 
в основном для тех же экспортных 
направлений, что и продукция, пе-
реваливаемая через порты Дальнего 
Востока,— для рынков Китая и Ин-
дии»,— комментируют в ЦЭП. 

По данным Росстата, в январе 
2023 года добыча угля упала на 1,8% 
по сравнению с январем прошлого 
года, до 34,9 млн тонн. По сравне-
нию с декабрем падение составля-
ет 19,3%. Кузбасс, основной угле-
добывающий регион, сократил 
добычу угля в годовом выражении 
на 8%, до 17,5 млн тонн угля, при-
водит данные января министер-
ство угольной промышленности 

Кузбасса. Добыча углей энергетиче-
ских марок сократилась на 13%, до 
11,9 млн тонн (13,7 млн тонн), а кок-
сующихся выросла почти на 6%, до 
5,6 млн тонн (в январе 2022 года — 
5,3 млн тонн). На производстве кок-
сующихся марок позитивно отра-
жается рост мировых котировок. 
По данным Metals & Mining Intelli-
gence, с декабря 2022 года преми-

альный низколетучий уголь подо-
рожал с $250 до $390 FOB Австралия.

Сейчас на рынке сырьевых това-
ров отмечается нисходящая дина-
мика на фоне увеличения рисков 
глобальной рецессии, комментиру-
ет Сергей Гришунин из НРА. По его 
мнению, в этой связи тенденция па-
дения цен во втором квартале хоро-
шо прослеживается, но тем не менее 

сохраняются ожидания замедле-
ния темпов падения на фоне сниже-
ния маржинальности поставок угля 
в Китай от мировых производите-
лей, прежде всего из США и Канады. 
«Ожидания сходятся в том, что цены 
в Китае по итогам квартала останут-
ся выше $120 за тонну»,— полагает 
аналитик.

Евгений Зайнуллин

Российский уголь дешевеет в портах
Цены падают из-за теплой зимы

Проект остановился из-за того, 
что ExxonMobil вследствие запад-
ных санкций против РФ за воен-
ные действия на Украине ушла от 
управления своей структурой ENL 
(осуществляла функции оператора 
проекта, ExxonMobil в ней принад-
лежало 30%). В 2021 году «Сахалин-1» 
производил 11,3 млн тонн нефти, 
около 2% от всей добычи в РФ. По 
данным „Ъ“, добыча нефти на про-
екте снизилась в 2022 году почти на 
40%, до 6,9 млн тонн.

Губернатор Сахалинской обла-
сти Валерий Лимаренко 27 февра-
ля говорил Владимиру Путину во 
время личной встречи, что реги-

он вынужден «выкручиваться из-за 
потери налоговых отчислений 
в размере 49 млрд руб., связанной 
с приостановкой работы проекта 
„Сахалин-1“».

Проект простаивал несколько 
месяцев, и лишь октябре Владимир 
Путин своим указом сменил опера-
тора на структуру «Роснефти» «Саха-
линморнефтегаз-Шельф», а также 
постановил перевести имущество 
консорциума «Сахалина-1» в рос-
сийскую юрисдикцию. Еще в сентя-
бре в обеспечение иска Генпрокура-
туры приставы арестовали нефть на 
15 млрд руб. в порту Де-Кастри, ко-
торая находилась в переполненных 
резервуарах из-за остановки отгру-
зок. Но после перехода управления 

имуществом консорциума к «Саха-
линморнефтегаз-Шельфу» компа-
ния через суд добивалась снятия 
ареста и, вероятно, смогла это сде-
лать. В результате в ноябре добыча 
стала восстанавливаться.

По указу после создания ООО «Са-
халин-1» (14 октября 2022 года, по 
данным ЕГРЮЛ) иностранные акци-
онеры за месяц должны были уведо-
мить РФ о готовности продолжить 
в нем участие, иначе доля подлежит 
продаже правительством РФ. Из всех 
участников не стала продолжать ра-
боту только Exxon. Таким образом, 
в течение четырех месяцев с момен-
та истечения срока подачи уведомле-
ний об участии в проекте правитель-
ство должно продать долю Exxon 

российскому юрлицу. Исходя из ука-
за продажа доли американской ком-
пании в «Сахлине-1» может состоять-
ся в течение двух недель.

По данным „Ъ“, основным пре-
тендентом на долю Exxon выступа-
ет «Роснефть», которая за счет сделки 
сможет консолидировать 50% в про-
екте. Сейчас в составе акционеров 
«Сахалина-1» — структуры «Роснеф-
ти» «Сахалинморнефтегаз-Шельф» 
и «РН-Астра» (11,5% и 8,5%), японская 
Sodeco (30%), индийская ONGC (20%).

Согласно указу президента, доля 
иностранных инвесторов, в том чи-
сле ENL, которые откажутся от уча-
стия в проекте, будет оценена и про-
дана российскому юридическому 
лицу в порядке, утвержденном пра-

вительством РФ, говорит юрист на-
логовой практики Vegas Lex Хати 
Абдурахманова. Вырученные сред-
ства будут зачислены покупателем 
на счет типа «С», открытый на имя 
иностранного инвестора. С этого 
счета могут быть списаны денеж-
ные средства, эквивалентные раз-
меру ущерба, нанесенного проекту 
действиями иностранного инве-
стора и связанных с ними лиц, от-
мечает юрист. Она допускает, что 
сумма задолженности по налогам 
и пени ENL могут быть также взы-
сканы за счет средств от продажи 
доли на счете «С».

Дмитрий Козлов,  
Наталья Скорлыгина,  
Николай Сергеев

ExxonMobil не сдала зачет налога 

9

В последние месяцы в России 
активно развиваются постав
ки машин в обход официаль
ных дистрибуторов — так назы
ваемый параллельный импорт. 
Как дилеры заходят в этот сег
мент, схемах поставок и ценах, 
„Ъ“ рассказала директор по раз
витию и инновациям ГК «Ключ
авто» Юлия Овчинникова.

— Параллельный импорт начал 
набирать обороты с осени 2022 
года, но все равно в отрасли все 
говорили, что это канал для ввоза 
премиальных или люксовых ав-
томобилей. Как и почему вы ре-
шили зайти в этот сегмент?
— Наша компания более 20 лет рабо-
тает и занимает лидирующие пози-
ции в российском автобизнесе. В тот 
момент, когда начались первые со-
кращения поставок, нарушения ло-
гистических цепочек, появились 
риски ухода импортеров из России, 
перед «Ключавто» встал выбор — 
либо трансформироваться под но-
вые реалии и создавать новый сег-
мент, либо бизнес перестает быть 
бизнесом. Был проведен анализ воз-
можных трансформаций и поиск ре-
шений для сохранения эффективно-
сти, процессов и, что немаловажно, 
более 4 тыс. рабочих мест. Мы при-
няли решение самостоятельно на-
ладить поставки, полностью взяв на 
себя весь процесс, который ранее 
выполнял дистрибутор.
— Почему было решено прийти 
в более низкий ценовой сегмент?
— Простой вопрос, с которого мы на-
чали: «Что нужно рынку?» Мы обла-
даем большим массивом аналитиче-
ских данных, на основании которых 
выстроили матрицу по потребностям 
в марках и моделях в соответствии 
с региональными особенностями по-
купательской модели поведения, це-
новым сегментом, востребованно-
стью определенных комплектаций 
и даже окраской кузова. Так мы опре-
делили продуктовый пул марок и мо-
делей под потребности рынка. А рын-
ку в большем объеме интересны 
именно автомобили масс-сегмента.

Безусловно, «премиалка» также не-
обходима, она всегда держится в топе, 
вне зависимости от внешних воздей-
ствий экономических факторов. Но 

мы делаем ставку именно на объ-
ем, а у премиального сегмента доля 
ниже, чем у массового. С точки зре-
ния параллельного импорта спорно 
делать ставку только на «премиум» — 
это очень сложная логистика, много 
труда. Экономически целесообразно 
налаживать масштабные поставки 
именно в рамках масс-сегмента.
— Как выбирали марки? Исходя 
из своего портфеля или представ-
ленности на рынке в целом?
— Мы выбирали марки, которые рос-
сийский потребитель любит и знает 
и с которыми сами умеем работать. 
Безусловно, опираясь на закон РФ, 
мы ввозим параллельным импортом 
марки, которые разрешены. Услов-
но, можно привезти абсолютно но-
вый для рынка бренд: сейчас много 
марок, которых нет в России. Но се-
годня это не наш вариант. Запуск лю-
бого нового бренда — это большие 
временные и финансовые затраты. 
Поэтому мы ограничились моделя-
ми, которые уже популярны.
— Вы в основном везете машины 
из Китая? Какие именно?
— Наш основной партнер — Китай, 
да. Если говорить в разрезе брен-
дов, это Toyota (ее всю жизнь лю-
били в России), Mazda, Volkswagen, 
Skoda — вся линейка, а также почти 
вся линейка Audi, BMW и Mercedes. 
— На рынке говорят о высокой 
загруженности логистических 
маршрутов из Китая. Вы чувству-
ете это?
— Не буду скрывать, все, что связано 
с логистикой, действительно непро-

сто. Загрузка выросла в разы, это об-
условлено увеличением всего това-
рооборота с Китаем и создает узкое 
горлышко для поставок автомоби-
лей в нужных объемах. Но при пра-
вильном подходе, проработке и вы-
страивании логистики мы можем 
минимизировать риски.

Если не брать критические ситу-
ации, когда, например, в ноябре—
декабре в Китае была очередная 
волна пандемии, которая привела 
в принципе к остановке производст-
ва и к закрытию портов, то мы пол-
ностью наладили логистическую це-
почку. Просто все стало несколько 
дольше, чем раньше.

Плюс надо отдать должное китай-
ским партнерам — они полностью 
вовлечены в процесс, предоставляя 
аффилированные компании по пе-
ревозке, условия работы с которыми 
абсолютно прозрачны, экономиче-
ски привлекательны. Эти структуры 
также имеют приоритет по погруз-
ке товарной группы в портах КНР. 
Но Китай — не единственный парт-
нер-поставщик.
— Вы работаете с официальными 
дилерами брендов?
— Нет, там несколько иной тип со-
трудничества. В Китае большое ко-
личество заводов интересных нам 
к импорту марок и моделей. Подав-
ляющий процент владения этими 
производствами, включая именно 
интеллектуальную собственность, 
принадлежит китайской стороне — 
частным компаниям или государст-
ву. Это минимизирует риски, связан-
ные с возможными санкциями.

В Китае есть схема Big Custom-
er Channel. Это продажа напрямую 
от завода-изготовителя трейдеру, 
минуя дистрибутора и дилера. Она 
дает возможность закупать автомо-
били в нужном объеме, формирует 
большой выбор брендов и моделей 
в одном окне, с понятной и эффек-
тивной для нас экономикой.

Весомый плюс работы с китай-
скими коллегами — очень схо-
жая комплектация автомобилей 
с российскими, в отличие от ма-
шин, поставляемых параллель-
ным импортом, например из ОАЭ, 
которые производятся в соответст-
вии с климатическими особенно-
стями региона.

— Как изменилась работа дилер-
ских центров?
— Раньше у нас продавцы отде-
ла легковых автомобилей специ-
ализировались на определенном 
бренде. Сейчас у большинства ди-
леров, в том числе и у нас, появи-
лись мультибрендовые схемы про-
даж, когда продавец должен уметь 
подобрать и продать машину лю-
бой марки, которая представлена 
в группе. Такой подход требует пол-
ной перестройки системы обучения 
персонала. Раньше эту функцию вы-
полнял импортер, каждый по своей 
марке. Теперь мы разработали ин-
новационную программу обучения. 
Пилотный проект запустили в кон-
це 2022 года, проработали ошибки 
и сейчас проводим бесплатное об-
учение персонала для коллег, кото-
рые закупают у нас стоки.
— Вы говорили, что новые брен-
ды на рынок выводить сложно. 
Но ведь и параллельный импорт 
требует особого подхода к про-
движению?
— Да, чтобы автомобиль продать, его 
нужно презентовать и сформировать 
не только знание, но и доверие. Что-
бы клиенты в принципе начали инте-
ресоваться и перестали бояться, они 
должны понять, в чем особенность 
автомобиля, ввезенного параллель-
ным импортом. Мы предоставляли 
открытую информацию в СМИ —что 
автомобиль, ввезенный параллель-
ным импортом, точно такой же, как 
и раньше, с той же гарантийной под-
держкой, с теми же возможностями 
применения трейд-ин и комфортны-
ми кредитными программами.
— Гарантия, о которой вы гово-
рили, работает для клиентов, как 
раньше?
— Мы предоставляем двухлетнюю 
гарантийную поддержку от «Ключав-
то». Послепродажное обслуживание 
происходит во всех сервисах компа-
нии. Техническая поддержка иден-
тична таковой от производителя.
— А можно купить машину без га-
рантии, но со скидкой?
— По законодательству РФ мы обяза-
ны предоставлять гарантийную под-
держку.
— Какие у вас объемы ввоза в ме-
сяц? Есть ли пространство для 
роста?

— Сейчас наша логистическая ем-
кость — 2,5–3 тыс. машин в месяц. 
Если поймем, что рынок готов к боль-
шему объему, то готовы увеличить 
количество ввозимых автомобилей.
— Какая доля машин остается 
у вас, а какая реализуется другим 
дилерам? Это фиксированная 
пропорция?
— Нет. Мы все находимся на доста-
точно начальной стадии трансфор-
мации. Учимся работать с параллель-
ным импортом, смотрим, как это 
происходит, как выстраивается ло-
гистика, как эффективно ею управ-
лять, как реагирует рынок, как ме-
няется спрос. По сути, мы в проекте 
около пяти месяцев. До этого, ко-
нечно, было много подготовки. Еще 
рано говорить о пропорциях реали-
зации, объемы формируются на ос-
новании спроса на розницу. Прямо 
сейчас продажи коллегам занимают 
чуть менее половины. Но это не зна-
чит, что завтра будет так же.
— А как устроена схема импор-
та? Вы на машины получае-
те свидетельство о безопасно-
сти конструкции транспортного 
средства (СБКТС)?
— Все, что требует законодательство 
РФ, сертификация и прочее, соблю-
дается беспрекословно. На все авто-
мобили мы получаем СБКТС.
— На конференции «Автостата» 
Finauto вы говорили, что на ма-
шины, ввезенные через парал-
лельный импорт, не устанавлива-
ете рекомендованные розничные 
цены (РРЦ). Каковы тогда условия 
продажи?
— В рамках той жизни, которая была 
в прошлом, каждый производитель 
на российском рынке устанавливал 
РРЦ, то есть стоимость, ниже кото-
рой дилер продавать не может. Да, 
мы этого не делаем, у нас есть цена 
закупки и цена продажи. Как наши 
партнеры автомобили продают — их 
личное дело. Мы им не диктуем усло-
вий. Своей экономикой они управ-
ляют сами.
— Это не грозит ценовыми пере-
косами?
— Я уверена, что всегда присутст-
вуют экономика и разумность. Нет 
смысла купить автомобиль за три 
рубля, а продать за два. У нас очень 
разумные коллеги, и вряд ли мы с та-

ким столкнемся. Но в любом случае 
это их экономика и это их право.
— Дилеры перестали продавать 
в ноль, когда исчезли премии за 
выполнение плана импортера?
— Есть такое. Мы как раз не устанавли-
ваем РРЦ и другие условия, чтобы не 
двигать рынок туда, куда ему не нуж-
но. Гонка за объемами, которая была 
у производителей, интересна с точки 
зрения доли рынка и оправдана в ка-
кой-то момент, но не сейчас. Сейчас 
нам нужно общероссийский рынок 
привести к обновленной модели и на-
чать жить в новых условиях вместе.
— Запчасти, которые вы возите, 
идут по тем же каналам, что и ма-
шины?
— С запчастями та же ситуация, что 
и с автомобилями. Есть часть произ-
водителей, у которых запчасти еще 
в наличии на складах в Москве. Но 
мы уже организовали и поставки, 
даже по более привлекательной для 
клиентов стоимости. У нас несколь-
ко каналов запасных частей. Не 
принципиально, в какой стране.
— В родном для вашего холдин-
га Краснодаре и юге РФ в целом 
по-прежнему покупают более до-
рогие автомобили?
— Рынок с точки зрения восприя-
тия клиентов сохранился. Привыч-
ка, сформированная годами, за 365 
дней не изменится. Но понятно, что 
ситуация не могла не повлиять на ре-
шение о смене автомобиля, его по-
купке. Вовремя ли я это делаю? Мо-
жет, подождать? Мы видим сколько 
компаний, не только в автомобиль-
ной сфере, покинули рынок, люди 
остались без работы. Причем это до-
статочно экономически активный 
слой. Поэтому в целом тренд покупа-
тельский изменился. А так, конечно, 
все хотят ездить на красивых автомо-
билях, которые им нравятся.
— Может быть, кто-то вместо BMW 
или Mercedes покупает Camry?
— Да, переход из премиального сег-
мента на более низкий уровень мы 
видим. Он не носит массовый харак-
тер, но есть: люди вместо Land Rover 
покупают Toyota Avalon.

Интервью взяла  
Ольга Никитина

полная версия 
kommersant.ru/13373

«Рынку интересны именно автомобили масс-сегмента»
Директор по развитию и инновациям ГК «Ключавто» Юлия Овчинникова о параллельном импорте

Мы не ожидаем  
никаких новых 

материальных затрат, 
связанных с выходом

— Даррен Вудс,
глава ExxonMobil,  

о выходе из «Сахалина-1»,  
28 октября 2022 года

Ц И Т А Т А

210,9 миллиона тонн
угля экспортировала 
Россия  
по итогам 2022 года 
(снижение на 7,5%  
к 2021 году)

с1

1 марта – день рождения Главы Республики Татарстан
Рустама МИННИХАНОВА

Его поздравляет генеральный директор АО «Уголь-Транс» Хасян ЗЯБИРОВ

Глубокоуважаемый Рустам Нургалиевич!
От всего сердца поздравляю Вас с днем рождения!

Вы прошли большой путь в политике, пройдя все ступени управления, удерживая лидерство, веря в народ 
Татарстана и его землю, его будущее, не разделяя свою жизнь с его судьбой. Вы – вдохновляющий пример 
самоотверженной работы, глубокой преданности своим идеалам и верности принципам.

Здоровья Вам, счастья, благополучия, новых свершений, дальнейшего развития и процветания! Много  
теплых, радостных и светлых дней Вам, Вашим близким и родным! Побед на всех фронтах!
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Уход из РФ Warner Music, Universal Mu‑
sic и Sony Music спровоцировал актив‑
ный запуск новых музыкальных лейб‑
лов. В сегмент уже вышли VK, МТС и ГК 
«Рики», теперь независимый лейбл Lo‑
tus Music создает бывший глава подкон‑
трольного Warner Music Atlantic Records 
Russia Бахтияр Алиев. В проект частич‑
но переходят артисты, которые сотрудни‑
чали с Atlantic,— Lotus Music сможет вы‑
пускать их новые релизы. Эксперты от‑
мечают, что команда проекта имеет хо‑
рошие связи в индустрии, но успех будет 
зависеть от возможности предлагать ар‑
тистам авансы, а для этого нужен доступ 
к капиталу.

Экс-руководитель Atlantic Records Russia 
(принадлежит Warner Music) Бахтияр Алиев (му-
зыкант, выступает под псевдонимом Bahh Tee) 
рассказал „Ъ“, что с 1 марта запускает лейбл Lotus 
Music. По его словам, над новым проектом будет 
работать порядка 25–30 человек, которые ранее 
были заняты в Atlantic Records Russia: «Многие 
артисты переходят с нами, лейбл будет выпу-
скать новые релизы артистов, у которых нет обя-
зательств перед Atlantic».

В Atlantic Records Russia входили такие испол-
нители, как HammAli & Navai, Emin, Bahh Tee, 
Rauf & Faik, Jony, ЛСП, Dava, Slava Marlow, Mor-
genstern (включен Минюстом в список иноаген-
тов), The Limba, Банд’Эрос и др. В Warner Music 
отказались от комментариев.

• ООО «Лотус Мьюзик» (до декабря 2022 года 
 называлось ООО «С.А.Организейшн») зареги-
стрировано в Москве в 2015 году и на 100% 
 принадлежит Бахтияру Алиеву. В январе 
2023 года компания зарегистрировала домен 
 lotusmusic.ru.
Инвестиции в новый проект составят $1 млн 

собственных средств в год без учета покупки ка-
талогов, уточнил господин Алиев. Новый проект 
будет фокусироваться на развитии артистов, ко-
торые присоединятся к лейблу, а также поиске 
новых талантов, добавил Бахтияр Алиев. Парт-
нером лейбла в части цифровой дистрибуции 
на стриминговые площадки, уточнил он, станет 
S&P Digital (OOO «СП Диджитал» зарегистрирова-
но в апреле 2022 года, 90% — у Татьяны Беляевой, 
10% — у Романа Лукьянова, который ранее рабо-
тал в структурах Warner Music).

В 2017 году господин Алиев уже запускал 
лейбл Siyah Music (HammAli & Navai, Зомб, DJ 
Smash, Эллаи, Эльбрус Джанмирзоев и др.), ко-
торый в 2018 году в партнерстве с Эмином Агала-
ровым перешел в Zhara Music (в числе артистов 
были Morgenshtern, Slava Marlow, Idris & Leos, 

Asammuell, Jony и др.). В 2021 году Zhara Music 
со всем каталогом купила Warner Music Group, 
после чего лейбл сменил название на Atlantic 
Records Russia. Предполагалось, что Atlantic Re-
cords будет продвигать российских артистов 
за рубежом.

После остановки год назад работы в РФ War-
ner Music, Universal Music и Sony Music из-за во-
енных действий на Украине крупные россий-
ские компании начали запускать собственные 
музыкальные лейблы. Так, в сентябре VK Re-
cords, которая будет создавать собственные му-
зыкальные лейблы, запустила VK. Холдинг 
также планирует заниматься дистрибуцией кон-
тента. В январе создатель «Смешариков» и «Фик-
сиков» группа компаний «Рики» создала «Рики 
мьюзик», который будет издавать музыку и про-
дюсировать артистов, целевая аудитория кото-
рых дети и подростки. МТС, структуры которой 
уже занимаются промоутерской, концертной 
и билетной деятельностью, планирует запу-
стить собственный музыкальный лейбл весной 
(см. „Ъ“ от 9 января).

В нынешней ситуации проект Бахтияра Али-
ева выглядит достаточно «логичным и прагма-
тичным шагом», считает директор по цифровой 
дистрибуции и лейбл-сервисам МТС Надежда 
Бойчевски: «Это окончательное закрытие всех 
связанных с мейджорами активов и вывод 
их под юрисдикцию РФ, в локальное управле-
ние». Учитывая, что партнер по дистрибуции 
в новом лейбле не меняется, а каталог преиму-
щественно локальный или ориентирован на ры-
нок РФ, то и условия работы для артистов вряд 
ли изменятся, если не учитывать изменения до-
ходов от ухода зарубежных стримингов, полага-
ет госпожа Бойчевски.

Главный редактор InterMedia Евгений Саф-
ронов оценивает перспективы нового лейб-
ла как «неплохие»: «Это опытная и авторитет-
ная команда, располагающая давними связями 
с рядом артистов». Вопрос только в размере сво-
бодного капитала, который лейбл может аван-
сировать в артиста, зная при этом, что ото-
бьются деньги крайне нескоро, подчеркивает 
эксперт: «Ведущие артисты стремятся к лейб-
лам, имеющим возможность платить авансы, 
то есть являющимся составными частями гло-
бальных корпораций. Обычный лейбл, не име-
ющий доступа к капиталу, как правило, не мо-
жет платить авансов и существует лишь за счет 
энергичного и профессионального менед-
жмента». Как сообщал „Ъ“ 6 февраля, оставшие-
ся в России лейблы стали предлагать артистам 
менее выгодные контракты.

Юлия Тишина

Локальную партию исполняет
Бывший топ-менеджер Warner Music в РФ  
запускает свой лейбл

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
« П О Л Ь З О В А Т Е Л Ь С К И Й  К О Н Т Е Н Т  
Н А  Л Е Г А Л Ь Н Ы Х  П Л О Щ А Д К А Х  С Т А Н Е Т   П О С Л Е Д Н Е Й  М Е Р О Й »

Основатель Lotus Music Бахтияр 
Алиев — о конкуренции между 
музыкальными лейблами, поте-
ре зарубежных каталогов и ри-
сках роста пиратства в сегменте.

— Как вы оцениваете перспекти-
вы выхода на музыкальный ры-
нок непрофильных участников? 
О создании своих лейблов не-
давно заявили VK, МТС и ГК 
«Рики» (создатели «Смешари-
ков» и «Фиксиков»).
— Я сейчас абсолютно не шучу, 
но запуск лейбла от создателей 
«Смешариков» и «Фиксиков» — это 
круто. Это логично, потому что у них 
есть конкретное направление, никем 
не освоенное, в котором они будут 
чувствовать себя лучше остальных,— 
детский контент. Они понимают, как 
никто другой, что детский контент са‑
мый пересматриваемый. Дети могут 
смотреть один мультик десятки раз 
в день. У мультиков «Маша и мед‑
ведь» миллиарды просмотров, как 
и у «Смешариков». С музыкой 
то же самое. Если ребенку нравится 
песня, он будет ее слушать на повто‑
ре миллион раз. Поэтому со сторо‑
ны ГК «Рики» проект логичен.

Создание музыкального лейбла 
в рамках холдинга — это всегда боль‑
шая проблема. У VK и МТС есть свои 
музыкальные сервисы, которые конку‑
рируют с «Яндекс Музыкой» и «Зву‑
ком». Артист, подписавший контракт 
с VK, захочет присутствовать и на дру‑
гих площадках. Но вопрос, согласится 
ли «Яндекс» или «Звук» развивать 
на своих площадках артиста, который 
работает с VK?

В то же время у этих компаний 
есть свои сильные стороны: у МТС — 
билетный оператор, маркетинговые 
ресурсы, у VK — соцсети. Это воз‑
можности, но насколько эффективно 
они смогут их использовать, говорить 
пока рано.
— Как в целом на индустрии 
сказался уход в прошлом году 
зарубежных стриминговых сер-
висов?
— В конце 2021 года Россия была 
13‑м рынком в мире по объему музы‑
кальной индустрии в деньгах, 
а по темпам роста — первым. Пред‑

полагалось, что в 2022 году мы вой‑
дем в топ‑10 по обороту, но в резуль‑
тате всех событий рынок снизился 
на 30–50%. Да, локальные сервисы 
нарастили число подписчиков, потому 
что многие не смогли продлить подпи‑
ски в Spotify и Apple Music, но в день‑
гах рынок просел. Хотя большие арти‑
сты все еще продолжают зарабаты‑
вать достаточно много.
— Учитывая, что сейчас россий-
ский рынок фактически изоли-
рован, каковы перспективы раз-
вития локальных стримингов 
внутри страны? Spotify и Apple 
Music работают по всему миру.
— Наши сервисы развиваются по дру‑
гой модели — внутри экосистемы. Они 
могут работать в минус, но нужны для 
вовлечения пользователей. Перспекти‑
ва роста есть: только внутри СНГ живут 
200 млн человек — это большой ры‑
нок, который еще не освоен. Выводить 
за рубеж только музыкальные сервисы 
без других продуктов экосистемы бес‑
смысленно. Кроме того, сейчас все 
упирается в покупку иностранных ката‑
логов.
— Насколько важны зарубежные 
каталоги стримингам для разви-
тия в России? Более 90% про-
слушиваемой у нас музыки — 
на русском языке.
— Локальным стримингам нужны ме‑
ждународные каталоги, поскольку ког‑
да пользователь выбирает куда, 
то смотрит, к чему получает доступ. Ес‑
тественно, если он покупает доступ 

к сервису, в котором есть вся мировая 
музыка, в том числе новинки,— это 
плюс. Подписка на песни только рос‑
сийских авторов менее привлекатель‑
на, чем на всю мировую музыку.

Допустим, человек платит за под‑
писку, но не получает новых песен, по‑
этому он со временем начинает заду‑
мываться, почему бы не купить Spotify 
через зарубежную карту. В результате 
он узнает, что можно оплатить индий‑
ский, например, аккаунт, который бу‑
дет стоить дешевле, чем в России. 
Чтобы рынок продолжал развиваться, 
нужны международные каталоги.
— Эту проблему сейчас можно 
решить?
— К сожалению, только ждать, пока 
разрешится глобальная ситуация.
— Российские сервисы, на-
сколько я знаю, думают над 
тем, чтобы делать публичным 
контент, загруженный пользова-
телями. Это решит проблему?
— Никто не хочет стрелять себе 
в ногу, мы же понимаем, что в любой 
момент все может измениться. Ката‑
логи Universal и Warner на российских 
сервисах говорят о том, что у послед‑
них еще есть обязательства перед 
мейджорами.

Мне кажется, пользовательский 
контент на легальных площадках станет 
последней мерой. В такой ситуации 
рассчитывать на возврат правооблада‑
телей в страну будет совсем сложно.

 Интервью взяла  
Юлия Тишина

Россияне, лишившиеся привычных 
для себя зарубежных направлений 
для отпуска, переориентировались 
на отдых в санаториях внутри стра‑
ны. Спрос на них на предстоящую 
весну подскочил на треть. Это ожи‑
даемо приведет к росту стоимости 
размещения в здравницах, как ми‑
нимум на 15%. Большинство россиян 
из центра страны планируют отпра‑
виться в Кавказские Минеральные 
Воды, в то время как жители Сибири 
из‑за опасения ездить в южные ре‑
гионы пока предпочитают отдыхать 
в локальных санаториях.

Число бронирований отдыха в рос-
сийских санаториях на весенний се-
зон оказался на 10–30% выше год к году 
в зависимости от региона и уровня объ-
ектов, сообщил „Ъ“ медицинский ди-
ректор Ассоциации оздоровительного 
туризма и корпоративного здоровья Ми-
хаил Данилов. В туроператоре «Алеан» 
говорят, что запросы на поездки в сана-
тории в межсезонье увеличились на 10% 
год к году.

Чаще всего россияне бронируют от-
дых в здравницах Кавказских Минераль-
ных Вод, что вполне объяснимо наличием 
в регионе большого числа таких объектов. 
В санаторном сегменте сезонность спро-
са наименее выражена, поэтому он в це-
лом чувствует себя более уверенно, чем 
курортные и экскурсионные направле-
ния, поясняет гендиректор туроператора 
«Дельфин» Сергей Ромашкин. 

Михаил Данилов связывает рост ин-
тереса россиян к санаториям с переори-
ентацией туристического спроса с зару-
бежных направлений на внутренние. 
«Причина — в непредсказуемости гео-
политической ситуации, последствиях 
землетрясений и продолжающейся сей-

смоактивности в Турции, ограничениях 
поездок в отдельные страны»,— отмеча-
ет он. Сергей Ромашкин считает важным 
фактором перераспределения выездно-
го потока в пользу внутреннего туризма 
рост цен: «Средний чек на поездку в Тур-
цию вырос на 50–60%». 

Заместитель гендиректора Rosa Springs 
Руслан Вердиев говорит, что спрос на ве-
сенний отдых внутри страны превыша-
ет прошлогодний показатель в полтора 
раза, на летний — втрое. Это позволяет 
прогнозировать, что загрузка здравниц 
будет на 10% и 25% выше соответствен-
но. Гендиректор Rodina Grand Hotel & SPA 
Ирина Соколова рассчитывает на рост за-
грузки на 15%, директор санатория «Баки-
рово» Наиль Шайхутдинов — на 20–25% 
год к году.

Управляющий директор санатория «Ва-
луево» Ирина Дмитриенко говорит, что 
за январь—февраль в ее объекте было за-
планировано на 50% больше ночей, чем 
в аналогичный период прошлого года. 

Изначально, по словам эксперта, у бизне-
са были опасения относительно отсутст-
вия в этом году программы туристическо-
го кэшбэка, но они не оправдались. 

Директор новосибирской Parus Medi-
cal Resort & SPA Юлия Дьячкова отме-
чает рост числа запросов на 10% и рас-
считывает, что заполняемость объекта 
в весенне-летнем сезоне будет не менее 
90%. Хорошую динамику объекту может 
обеспечить то, что многие клиенты сей-
час не готовы ехать в южные регионы 
страны, говорит она.

Санаториям удалось увеличить глуби-
ну бронирований. По словам господина 
Данилова, если в прошлом году она со-
ставляла одну-две недели, то в этом году 
варьируется от двух недель до четырех-пя-
ти месяцев. Сергей Ромашкин называет 
поведение туристов в этом году в целом 
более сдержанным и ровным. В начале 
2022 года негативный новостной фон в от-
дельные периоды приводил к обвалу про-
даж, вспоминает он.

Высокий спрос на размещение часто 
приводит к росту стоимости. Санатории 
работают с динамическим ценообразо-
ванием: изменение цен — всегда ответ 
на реакцию рынка, поясняет Ирина Со-
колова. Коммерческий директор УК Upro 
Group Сергей Холевинский отмечает, что 
на этот год заложен плановый рост тари-
фа на 15%. Руслан Вердиев считает, что 
стоимость отдыха в здравницах вырастет 
на 10–15%. 

Однако, по мнению господина Ро-
машкина, говорить о заметном увеличе-
нии стоимости будет целесообразно, если 
спрос на поездки по стране сохранится 
на стабильно высоком уровне. Но этого, 
констатирует эксперт, в сложившейся си-
туации гарантировать никто не может.

Александра Мерцалова

Туризм дал  
медицинские показания
Граждане готовы разъехаться по санаториям

Число атак хакеров, использующих 
вирусы‑шифровальщики, на малый 
и средний бизнес в начале 2023 года 
выросло более чем в пять раз, отмеча‑
ют эксперты по кибербезопасности. 
При этом идеологическая направлен‑
ность действий злоумышленников, 
которая играла заметную роль в 2022 
году, уступила место традиционному 
вымогательству. Хакеры стали чаще 
атаковать малые и средние предпри‑
ятия, поскольку крупные компании, 
которые раньше были готовы выпла‑
чивать выкуп за расшифровку фай‑
лов, стали более подготовленными, 
считают эксперты.

„Ъ“ ознакомился с данными «Лабора-
тории Касперского», согласно которым 
количество атак хакеров, использующих 
программы-шифровальщики (вирусы, 
шифрующие ценные файлы на компью-
терах жертвы ради выкупа), в начале 2023 
года увеличилось более чем в пять раз. Аб-
солютные данные в компании не раскры-
ли, но уточнили, что объектами атак чаще 
становится малый и средний бизнес.

В четвертом квартале 2022 года число 
обращений пострадавших организаций 
за восстановлением ценных данных уже 
росло — почти вдвое по сравнению с пре-
дыдущим кварталом, добавляют в компа-
нии. В январе тенденция продолжилась — 
за первый месяц 2023 года показатель уже 
превысил половину запросов последнего 
квартала 2022 года. Атаки затронули са-
мый широкий спектр организаций, в том 
числе оказывающих бухгалтерские и кли-
нинговые услуги, поставляющих строи-
тельные материалы, а также небольшие 
производства.

«Если в начале прошлого года мы на-
блюдали смещение вектора атак в сто-
рону „хактивизма“ — нанесения ущер-
ба по идеологическим причинам, 
то сейчас активность злоумышленников 
стала более традиционной, когда цель на-
падения — денежная выплата»,— отмеча-
ет главный эксперт по кибербезопасно-
сти «Лаборатории Касперского» Сергей 
Голованов.

Количество инцидентов с использо-
ванием шифровальщиков-вымогателей 
в январе—начале февраля стало больше 
почти на 90%, если сравнивать с анало-
гичным периодом прошлого года, под-
тверждает аналитик исследовательской 
группы Positive Technologies Федор Чу-
нижеков. «Уже в 2022 году самым попу-
лярным типом киберугроз стали атаки 
с использованием программ-вымогате-
лей — на них приходилось 2/3 всех инци-
дентов»,— уточнил гендиректор Group-IB 
в России и СНГ Валерий Баулин.

С начала год назад военных действий 
на Украине хакеры активно эксплуати-
ровали шифровальщики как относитель-

но несложный инструмент для массовых 
атак по всему российскому сегменту ин-
тернета — «вирусы попадают в инфра-
структуру посредством масштабного фи-
шинга или через уязвимости», поясняет 
директор по развитию бизнеса центра 
противодействия кибератакам Solar JSOC 
«РТК-Солар» Алексей Павлов. У организа-
ций малого и среднего бизнеса уровень 
защищенности невысок даже в отноше-
нии базовых угроз, подчеркивает он.

Малый и средний бизнес стал целью 
массированных кибератак еще в 2022 году: 
уже во втором квартале на них распро-
странились DDoS-атаки (атаки на сервер 
по модели «отказ в обслуживании»). Из-за 
атак организации не только теряли при-
быль и клиентов, но и позиции в поиско-
вой выдаче (см. „Ъ“ от 21 июня 2022 года). 
С одной стороны, такие компании выгля-
дят не слишком привлекательной целью, 
поскольку новость об успешной атаке 
не вызовет большого резонанса, отмечает 
директор АНО «Институт развития пред-
принимательства и экономики» Наталья 
Назарова. Однако, добавляет она, субъек-
ты малого и среднего бизнеса располагают 
более скромными ресурсами для обеспе-
чения кибербезопасности, у них ниже уро-
вень цифровой грамотности сотрудников.

Крупный бизнес стал чаще отказывать 
злоумышленникам в выкупе — компа-
нии теперь лучше подготовлены к атакам 
вымогателей, устранению последствий 
и восстановлению работоспособности, го-
ворит Федор Чунижеков. «Некрупные ор-
ганизации с большей вероятностью будут 
обсуждать возможность оплаты дешифро-
вания»,— отмечает он.

Татьяна Исакова

С малых по нитке
Хакеры-вымогатели усилили атаки на компании МСП

90 процентов
составил рост числа атак  
шифровальщиков- 
вымога телей  
в январе—начале февраля 
к аналогичному  
периоду 2022 года

Ограничение выездного туризма 
дало существенный импульс 

развитию внутреннего спроса
— Максим Решетников,

глава Минэкономики,  
в декабре 2022 года, «Интерфакс»

Ц И Т А Т А

Ассоциация предприятий кондитер-
ской промышленности АСКОНД проси-
ла Минсельхоз сохранить в перечне по-
зиции, не подлежащие перегрузке или 
имеющие критическое значение, гово-
рит исполнительный директор АСКОНД 
Вячеслав Лашманкин. К примеру, ука-
зывает он, в перечень включены виды 
белого шоколада, которые перевозятся 
в расплавленном виде и не подлежат пе-
регрузке или перецепке. Кроме того, до-
бавляет господин Лашманкин, дополни-
тельное усложнение логистики создает 
риски того, что европейские производи-
тели ингредиентов просто откажутся от 
поставок товара. Зампред правления «Ру-
спродсоюза» Дмитрий Леонов указыва-

ет, что необходимо сохранить в исклю-
чениях все продовольственные позиции 
для бесперебойного выпуска продуктов 
и сдерживания цен. Гендиректор Нацио-
нального союза производителей молока 
Артем Белов говорит, что в объединении 
рассчитывают на сохранение продоволь-
ственных групп в перечне.

Председатель президиума Ассоциации 
компаний розничной торговли (включа-
ет X5 Group, «Магнит», «Ленту», Auchan 
и др.) Игорь Караваев добавляет, что ста-
бильный режим поставок товаров пер-
вой необходимости, в том числе непродо-
вольственных, важен, так как категории 
пользуются первоочередным спросом 
и отличаются высокой чувствительно-
стью потребителей к стоимости. Дирек-
тор по развитию RNC Pharma Николай 

Беспалов говорит, что почти все лекарст-
венные препараты в основном перевозят-
ся автомобильным транспортом, потому 
ограничения могут повлиять на сроки до-
ставки и цены.

Руководитель отдела закупок по ме-
ждународным перевозкам FM Logistic 
Евгений Дятлов указывает, что компа-
ния проинспектировала все пригранич-
ные таможенно-логистические термина-
лы и видит, что инфраструктура готова 
к увеличению доставки товаров с пере-
грузкой. По его словам, сейчас загружен-
ность терминалов «крайне низкая» 
и инициатива положительно скажется 
на инфраструктуре и российских пере-
возчиках.

Анатолий Костырев,  
Наталья Скорлыгина

На границе фуры ходят хмуро
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В прокат выходит «Нюрнберг» Ни-
колая Лебедева, посвященный 
по замыслу создателей судеб-
ному процессу над нацистски-
ми преступниками в 1946 году. 
Однако на деле у авторов выш-
ла вполне неуклюжая смесь шпи-
онского триллера и мелодрамы, 
для которой нацисты, их преступ-
ления и наказания служат не бо-
лее чем фоном. Рассказывает 
Юлия Шагельман.

ильм стартует с драматич-
ного пролога: поздно ночью, в темно-
те, под дождем человек в полосатой 
арестантской робе пытается бежать 
из концлагеря. Ему удается спрятать-
ся от конвоиров и прожекторов, про-
ползти под колючей проволокой 
и вырваться за пределы лагеря, он бе-
жит по раскисшей дороге, падает без 
сил, из его рук выпадают в грязь ки-
сточки и карандаши. Потом мы слы-
шим несколько слов по-немецки, 
произнесенные кем-то, кто его об-
наружил,— и действие переносится 
в Берлин последних апрельских дней 
1945 года, где советские солдаты в чи-
стых, незапыленных гимнастерках 
(а также увешанные орденами и ме-
далями, как это обычно принято на 
передовой) пробираются под обстре-
лами к Рейхстагу. Ставка на истори-
ческую достоверность и правдопо-
добность с первых кадров, одним 
словом, сделана высокая.

Среди этих солдат — военный пе-
реводчик Игорь Волгин (Сергей Кем-
по, появлявшийся в эпизодах преды-
дущих фильмов Лебедева «Легенда 
№17» и «Экипаж», здесь играет свою 
первую главную роль). Спустя пару 

месяцев он работает в советской во-
енной прокуратуре в Берлине и нео-
жиданно получает пачку писем, пе-
ресланных на адрес его полевой 
почты,— это весточки, которые его 
брат Николай, считавшийся пропав-
шим без вести, отправлял с фронта ма-
тери. Из этой находки каким-то обра-
зом следует, что Николай может быть 
жив и находиться в Нюрнберге, где по 
совпадению как раз готовят масштаб-
ный международный судебный про-
цесс над нацистскими преступника-
ми. Игорь просит своего командира 
(Игорь Петренко) командировать его 
туда. Тот сначала для порядка изобра-
жает суровость, но потом проявляет 
отеческую заботу и соглашается.

В Нюрнберге Волгин поступа-
ет под начало майора Мигачева (Ев-
гений Миронов в накладных усах 
и с тем же строгим, но справедливым 
взглядом, что у предыдущего коман-
дира), который вместе со своей ко-
мандой обеспечивает работу совет-
ских обвинителей на суде. Однако 
нашего героя больше занимают по-
иски брата, в процессе которых он 
знакомится с русской девушкой Ле-
ной (Любовь Аксенова), во время вой-
ны угнанной на работы в Германию. 
Игорь в нее немедленно влюбляется, 
хотя и считает, что она, как все попав-
шие в плен и трудовое рабство, пре-
дательница Родины. Лена же как-то 
связана с подпольной ячейкой недо-
битых гитлеровцев, возглавляемой 
неким Хельмутом (дежурный эсэсо-
вец отечественного патриотическо-
го кино Вольфганг Черни), которая 
стремится во что бы то ни стало по-
мешать суду состояться. Причем не-
важно, каким способом: их, кажется, 
одинаково устроит как побег обвиня-
емых с перспективой возрождения 
великого рейха, так и их безвремен-
ная смерть до вынесения приговора.

Авторы «Нюрнберга» позициони-
руют свою картину как первый худо-
жественный кинофильм, показыва-
ющий события именно основного 
процесса, когда перед судом предста-
ли самые высокопоставленные со-
ратники Гитлера: Геринг (Карстен 
Нёргор), Кейтель (Людвиг Хольбург), 
Йодль (Торстен Крон) и так далее. Чи-
сто технически это правда: удостоен-
ный двух «Оскаров» «Нюрнбергский 
процесс» Стэнли Крамера (1961) по-

священ отдельному суду над нацист-
скими юристами, а «Нюрнберг» Ива 
Симоно (2000), за роль в котором Бра-
йан Кокс получил «Эмми»,— это двух-
серийный телефильм.

Сценарий режиссер Лебедев писал 
вместе с Александром Звягинцевым, 
бывшим заместителем генерально-
го прокурора России (он занимал эту 
должность с 2000 по 2016 год), явля-
ющимся большим специалистом по 
Нюрнбергскому процессу. Еще в 12 
лет он написал о нем стихотворение, 
а потом несколько книг, докумен-
тальных и художественных, включая 
пьесу «Нюрнбергский вальс» и вы-
шедший в 2011 году роман «На веки 
вечные», который и лег в основу кар-
тины. Возможно, именно выбором 
первоисточника объясняется то, что, 

несмотря на столь глубокое знание 
писателем предмета, самого процес-
са в фильме на удивление мало. По 
сути, мы видим из него только три 
эпизода. На первом заседании под-
судимые утверждают, что нет, Герма-
ния не нападала на Советский Союз, 
а нанесла превентивный удар, иначе 
бы тот сам на нее напал; в середине 
прокурор Руденко (Сергей Безруков) 
демонстрирует хроники из лагерей 
смерти, а также абажуры из человече-
ской кожи и тому подобные кошмар-
ные улики преступлений против че-
ловечности; и наконец, в финале суда 
обвиняемые по-прежнему упорно от-
рицают свою вину, но все равно при-
говариваются к смертной казни.

Основной же хронометраж зани-
мают переплетенные друг с другом 

линии: условно детективная с пои-
сками Николая, шпионская с непре-
менными двойными агентами, око-
павшимися прямо в советской ставке, 
и любовная. Их исполнение больше 
напоминает другие произведения 
Александра Звягинцева, а именно 
серии боевиков в мягких обложках 
«Скиф» и «Сармат» и их экранизации. 
Разве что саспенса и экшена в «Нюр-
нберге» куда меньше — то ли самые 
сочные куски выпали при монтаже 
(фильм, как многие отечественные 
блокбастеры, отчаянно напомина-
ет наспех ужатый до двух часов сери-
ал), то ли на авторов все же давило со-
знание ответственности, не дававшее 
развернуться и устроить на экране 
по-настоящему развесистую альтер-
нативную историю.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Суета 
вокруг суда
На экраны выходит 
историческая драма «Нюрнберг»

Судебную драму  
затмевает драма  
отношений военного пере-
водчика Игоря Волгина  
(Сергей Кемпо) и Лены 
(Любовь Аксенова) 
ФОТО ПРОДЮСЕРСКИЙ ЦЕНТР 

 «СИНЕМА ПРОДАКШН»

Ф

Российский бас Алексей Тихоми-
ров дебютирует в легендарном 
театре «Колон» в Буэнос-Айресе 
в партии Мефистофеля. Когда-то 
с этой партией в буэнос-айрес-
ском театре блистал Шаляпин, 
тоже уроженец Казани. Об обра-
зе Мефистофеля, невозмож-
ности шаляпинского феномена 
и работе с Теодором Курентзи-
сом Алексей Тихомиров расска-
зал Владимиру Дудину.

— В театре «Колон» вы дебютируе-
те, но Мефистофеля поете далеко 
не впервые?
— Да, в театре «Колон» мне не дово-
дилось выступать прежде, ни разу 
не был в Аргентине, но часто бывал 
в других странах Латинской Амери-
ки, в Чили выступал больше десяти 
раз в разных операх от «Дон Жуана» до 
«Турандот», пел «Реквием» Верди, в теа-
тре Сан-Паулу и Мексике, в «Беллас-ар-
тес» в Мехико,— Бориса Тимофееви-
ча в «Леди Макбет Мценского уезда» 
Шостаковича. Мефистофеля я пою 
с 2005 года, начав историю с ним 
в Центре оперного пения Галины 
Вишневской, потом в «Новой опере», 
где «Фауста» Гуно дирижировал как 
раз Ян Латам-Кёниг, так что опыт об-
щения с этим персонажем имеется.
— И в какой эпохе этот персонаж 
появляется в постановке Стефа-
но Поды?
— Мефистофель предстанет модни-
ком с большим количеством перео-
деваний, но это часто встречающая-
ся итальянская идея. Эту постановку 
уже показывали в Турине, где бли-
стал наш Зевс басового цеха — Иль-
дар Абдразаков, которого я смотрел 
по видео, когда готовился к спекта-
клю. С одной стороны, она произво-
дит впечатление вне определенного 
времени, но все же очень напомина-
ет наше. В театре сегодня все обеспо-
коены судьбой декораций, которые 
должны прибыть из Турина морем, 
но еще даже не вышли из порта. Во-
прос, успеем ли мы на ней порепети-
ровать, потому что в постановке мно-
го тонкостей, в том числе именно 
технологических,— большое коль-
цо, которое опускается и поднимает-
ся, и так далее.
— А вы быстро включаетесь в но-
вые постановки?
— Одно дело, когда материал но-
вый и у тебя еще нет свободы в об-
ращении с текстом, он еще не «втоп-

тан в ноги», чтобы о нем не думать. 
Но партию Мефистофеля я исполнял 
очень много раз, хорошо ее представ-
ляю. Всем нам, басам, оставил напо-
минание о том, каким должен быть 
Мефистофель, Федор Иванович Ша-
ляпин. Когда наблюдаешь за его ми-
микой и пластикой, понимаешь, на-
сколько это многогранный образ. Не 
зря же Гёте писал, что для Создателя 
Мефистофель — один из немногих 
демонов, которые его «не раздража-
ют». Я вообще не считаю Мефистофе-
ля злодеем, он же все время спраши-
вает Фауста, готов ли тот решиться на 
тот или иной шаг. Меня в свое время 
научила еще и наша великая Галина 
Павловна Вишневская лепить этот 
образ. Помню, как она раскритико-
вала мой грим перед одним из спек-
таклей: «Боже мой, что это за куколь-
ный театр?! Я не вижу твоей мимики! 
Все смотрится, будто тебя выпилили 
из дерева».
— Вы говорите о подражании 
Шаляпину, но насколько вообще 
возможен сегодня шаляпинский 
феномен, и творческий, и рыноч-
ный, если угодно?
— В наше время это почти невозмож-
но, на мой взгляд, потому, что дик-
татура режиссера в оперном мире 
колоссальная. Все, что делается на 
сцене, происходит по воле режис-
сера, и никакой индивидуальности 
от артиста не предполагается. Хотя 
и встречаются исключения среди по-
становщиков, которые доверяют ар-
тисту. К сожалению, мы все становим-
ся однотипными, ранжированными, 

стандартизированными. Театр слиш-
ком «причесался», грим упростил-
ся до телевизионного: не надо ниче-
го, только брови чуть подведите, как 
для камеры в репортаже. Артист стал 
«сырьем», в нем перестали видеть воз-
можность того, что он сам что-то мо-
жет найти. И это лишает нас самого 
главного — возможности импровиза-
ции на сцене. Мы живем в роботизи-
рованное время, когда за нас уже все 
решено и нам не светит свобода ни 
в выборе костюмов, ни в выборе гри-
ма, какой-то идеи спектакля. А ведь 
Шаляпин сам наносил себе грим, 
возил с собой свои костюмы, был 
сам себе режиссером. И это не говоря 
о голосе, который производит изуми-
тельное впечатление даже в несовер-
шенных записях с шипением.
— Но и театр изменился за сто лет.
— Да, и я, конечно, прекрасно пони-
маю, что каждый должен занимать-
ся своим делом. Но просто когда ты 
в очередной раз слышишь от како-
го-нибудь постановщика «Ну, може-
те сделать типа вот так, а там так» — 
я в этот момент его останавливаю: 
«Стоп. Что ты конкретно хотел бы сде-
лать? Для чего?» И знаете, не так дав-
но на репетициях «Войны и мира» 
Прокофьева в Женеве, где во главе 
постановочной части был Каликс-
то Биейто, с которым я работал еще 
в «Вольном стрелке» Вебера в «Коми-
ше опер», мое предложение по ре-
шению мизансцены прошло на ура. 
Я исполнял партию старшего Бол-
конского, а Лиене Кинча пела Марию 
Болконскую. Каликсто предоставил 

мне свободу, добавив впоследствии 
еще больше жесткости, чтобы пока-
зать патриархальные устои семьи. 
Ужасы войны его впечатлили после 
просмотра картины «Иди и смотри» 
Климова. Тем не менее все осталось 
на словах, а в самом спектакле вой-
ной и не пахло, нам раздали пустые 
коробки из-под пиццы, чтобы изо-
бражать голод. Сцена была усыпана 
надувными шарами, которые мой 
герой должен был «взрывать». Чув-
ствую, что мы занимаемся какой-то 
ерундой, ползаем с коробками, кле-
им на стенах липкой лентой детские 
рисунки, а музыка диктует военные 
действия. Я на свой страх и риск на-
чал импровизировать — вывернул 
наизнанку коробку с пиццей, нахло-
бучив как тевтонский шлем, потом 
добавил другие «доспехи» — полу-
чился рыцарь-робот. Режиссер это за-
метил, остановил репетицию и ска-
зал, что это гениально.
— Не так давно вы исполнили 
партию баса в Четырнадцатой 
симфонии Шостаковича вместе 

с Теодором Курентзисом. Легко 
ли в этом режиме работать с ма-
эстро, который тоже настойчиво 
уходит от привычных и ожидае-
мых трактовок?
— Работать с Теодором было неска-
занным удовольствием, он весь 
в музыке. Я увидел в нем старшего 
наставника, брата, который не ука-
зывает, а доверяет как исполнителю 
и тогда начинает на тебе «играть» как 
на инструменте, распоряжаясь тво-
им дыханием. Теодор, кстати, про-
демонстрировал и мастерское вла-
дение своим собственным голосом, 
показав, как можно исполнить не 
очень удобный ход с низкой тесси-
туры наверх. Мне вслед за ним тоже 
удалось, за что я получил похвалу, 
а это всегда очень приятно.
— Это ведь очень страшная сим-
фония о смерти. Насколько вас 
подобная музыка способна опу-
стошить?
— Любая партия требует отдачи, аб-
солютно любая. Но бывают и такие, 
которые действительно сильно тебя 

выматывают эмоционально, их не-
возможно петь каждый день. Через 
день приходишь в себя и потом сно-
ва надо петь трагедию. Главное — не 
терять самообладания. Я в свое вре-
мя играл Бориса Годунова в Королев-
ской опере в Льеже. Слушая Пимена, 
увлекся игрой, начал играть сердеч-
ный приступ. «Ой, душно, свету!» — 
и на одну секунду почувствовал, что 
могу упасть в обморок. На фразе «Ца-
ревича скорей» я понял, что петь не 
могу, могу только сипеть. Я стал экс-
тренно себе внушать, настраивать: 
«Леша, спокойно, мы работаем, все 
не всерьез. Это происходит не со 
мной — с моим героем. Спазмы, ухо-
дите!» Есть в нашем деле такие дра-
матические моменты, которые мо-
гут очень сильно ввести в состояние. 
Вишневская говорила: «Темпера-
мент — это умение себя сдерживать. 
Грызть кулисы может каждый. А сде-
лать это без лишних трепыханий, 
чтобы выжать слезу и эмоцию из пу-
блики, может только профессионал. 
Этому нужно учиться и искать».

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

«Мы все становимся однотипными,  
ранжированными, стандартизированными»
Бас Алексей Тихомиров об аргентинском Мефистофеле и шаляпинской мимике
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Коннор Макдэвид стукнул полтинник
Канадский форвард готовится побить  
бомбардирский и снайперский рекорды века

Форвард «Эдмонтон Ойлерс» Коннор 
Макдэвид стал первым игроком в ны
нешнем регулярном чемпионате НХЛ, 
достигшим знаковой отметки 50 заби
тых голов. Макдэвид, который с точки 
зрения статистики проводит просто фе
номенальный сезон, в концовке первен
ства будет гнаться за двумя российски
ми достижениями. Он может превзойти 
и бомбардирский, и снайперский рекор
ды этого века, принадлежащие Никите 
Кучерову и Александру Овечкину.

 
 
 
рамках очередного дня регулярно-

го чемпионата НХЛ «Эдмонтон» потерпел 
неудачу в домашней встрече с находящим-
ся на верхушке сводной таблицы «Бостон 
Брюинс», проиграв ему — 2:3 — и потеряв 
очень важные для клуба, который никак 
не может твердо, с запасом закрепиться 
в зоне play-off, очки. Но после этого мат-
ча в центре внимания все равно оказался 
хоккеист проигравшей команды, забро-
сивший обе ее шайбы.

Коннор Макдэвид, которому в январе 
исполнилось 26 лет, превратился в ново-
го фронтмена канадского хоккея, еще бу-
дучи совсем молодым, вскоре после дебю-
та в НХЛ в середине прошлого десятилетия. 
С тех пор он успел выиграть немало инди-
видуальных призов, например четырежды 
завоевав звание лучшего бомбардира регу-
лярного чемпионата и дважды — ее самого 
ценного игрока. По сути, посредственных 
сезонов у него не было. Но сезон нынеш-
ний все равно представляется для Макдэ-
вида прорывным. По крайней мере с точки 
зрения статистики он проводит его просто 
феноменально.

Голы в ворота «Бостона» были для него 
49-м и 50-м в первенстве. Коннор Макдэвид, 
таким образом, первым в текущем чемпио-
нате достиг отметки, считающейся показате-
лем исключительного снайперского талан-
та. И это при том, что именно как снайпер 
раньше он не слишком выделялся. На Mau-
rice Richard Trophy, который вручают игро-
ку, забросившему в регулярке больше всех 
шайб, Макдэвид никогда всерьез не замахи-
вался. Его максимумом до сих пор были 44 
гола, забитых в сезоне предыдущем.

Поражают некоторые детали. Скажем, 
скорость, с которой Коннор Макдэвид до-
брался до знакового рубежа. Для этого ему 
потребовалось сыграть в 61 матче. Из дей-
ствующих игроков быстрее Макдэвида его 
не покорял никто, даже готовящийся через 
пару лет получить статус короля снайперов 
всех времен Александр Овечкин из «Вашин-
гтон Кэпиталс». Остон Мэттьюз из «Торон-
то Мейпл Лифс» год назад затратил на по-
корение на матч больше. А в последний раз 
до наступления весны «полтинник» зна-
чился в активе хоккеиста НХЛ в далекие 

1990-е, когда поражать ворота, как считает-
ся, было немного проще, чем в современ-
ную эпоху с повысившейся плотностью 
игры. 27 лет назад его почти одновремен-
но выбили три легенды — канадская, чеш-
ская и российская: Марио Лемье, Яромир 
Ягр и Александр Могильный.

Но тема феноменальности Коннора Мак-
дэвида этим наблюдением отнюдь не ис-
черпывается. Если отрыв Макдэвида от бли-
жайшего преследователя в снайперской 

гонке — Давида Пастрняка, выступающего 
как раз за «Бостон»,— чрезвычайно велик 
и составляет восемь голов, то в любимом 
для канадца бомбардирском жанре он уже 
какой-то, без преувеличения, космиче-
ский. На счету Коннора Макдэвида 115 оч-
ков, у его одноклубника Леона Драйзайтля 
их 89. То есть пятый Art Ross Trophy нику-
да от форварда «Эдмонтона» уже не денется.

Но не в этом соль. Она в том, что, набирая 
баллы с высочайшей продуктивностью, Кон-
нор Макдэвид замахнулся сразу на два рекор-
да результативности нынешнего века. Один 
из них, бомбардирский, принадлежит Ники-
те Кучерову из «Тампа-Бей Лайтнинг», кото-
рый в 2019 году завершил регулярку со 128 
баллами, второй, снайперский,— естествен-
но, Александру Овечкину. 14 лет назад он за-
бил 65 голов. Причем с тех пор к установлен-
ной россиянином планке никто вплотную 
не подбирался, а рубежа в шесть десятков 
шайб достигли лишь двое — Стивен Стэм-
кос из «Тампы» в 2012 году и Остон Мэттьюз 
спустя десять лет.

Что касается показателя Кучерова, то тут 
все элементарно. Коннор Макдэвид прев-
зойдет его, даже если вдруг решит остаток 
чемпионата (а у «Эдмонтона» до его окон-
чания в календаре еще 21 встреча) играть 
вполсилы. Если же он темп сохранит, то пе-
ремахнет через 150-балльную границу. С ре-
кордом Овечкина чуть сложнее. Но и он уже 
потрескивает. Если Макдэвид будет весной 
отправлять шайбу в сетку с той же перио-
дичностью, что осенью и зимой, то превы-
сит его на два гола.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Переход конем
Федерацию шахмат России приняли в Азию

Федерация шахмат России (ФШР) ста
ла первой отечественной спортивной 
структурой, которая на фоне санкций, 
введенных в связи со специальной воен
ной операцией на Украине, сменила ге
ографическую «прописку». Азиатская 
шахматная федерация (ACF) подавляю
щим большинством голосов одобрила 
решение о вступлении в ее состав ФШР, 
чьи руководители уверены, что в новом 
регионе у российских шахматистов бу
дет больше качественной игровой пра
ктики, чем в Европе.

 
 
 
опрос о принятии Федерации шах-

мат России в состав Азиатской шахматной 
федерации был центральным на очередной 
континентальной ассамблее ACF в Абу-Даби. 
В итоге в пользу вступления в нее ФШР вы-
сказалось подавляющее большинство деле-
гатов — 29. Шесть функционеров воздержа-
лись, и лишь один голос был подан против 
вступления.

Президент ФШР Андрей Филатов назвал 
случившееся «историческим событием». 
Действительно, случаев смены географи-
ческой «прописки» сильной национальной 
федерацией в шахматах до сих пор не было. 
Распределение же голосов, по мнению го-
сподина Филатова, «говорит, с одной сто-
роны, о доверии» к ФШР, а с другой — о «хо-
рошо проделанной» федерацией работе. 
Андрей Филатов в своем заявлении выра-
зил надежду «на дальнейшее плодотворное 
сотрудничество» с ACF, «на участие россий-
ских сборных в континентальном чемпио-
нате и проведение азиатских соревнований 
на территории России, которая много раз 
успешно проводила турниры самого высо-
кого уровня и обладает всей необходимой 
инфраструктурой для этого». Формально 
полноправным членом азиатской федера-
ции ФШР (ее переход из-под эгиды Европей-
ского шахматного союза (ECU) ранее одо-
брили как сам ECU, так и Международная 
шахматная федерация (FIDE)) станет с 1 мая.

О том, что головная российская шах-
матная структура намерена покинуть ECU 
ради присоединения к ACF, она объяви-
ла еще в апреле прошлого года. За прошед-
шие несколько месяцев идея, как выясни-
лось, не утратила актуальности. Объясняя 
ее смысл, российские шахматные чиновни-
ки указывали на положение, в котором ока-
залась ФШР.

У российских шахмат оно формально 
чуть более привилегированное по сравне-
нию с подавляющим большинством видов 
спорта. FIDE так и не ввела для них режим 
абсолютной изоляции. Под отстранение по-
пали лишь российские команды. В индиви-
дуальном порядке шахматисты из России, 
пусть в нейтральном статусе, по-прежнему 
допускаются к участию в международных со-
ревнованиях. Однако представители ФШР 
рассказывали о том, что в действительности 

политика ECU, де-юре придерживающегося 
тех же санкционных мер, что и FIDE, а так-
же входящих в него стран была направле-
на на «жесткое ограничение» допуска росси-
ян на проходящие в Европе соревнования, 
не сомневаясь, что в Азии будет меньше про-
блем «как с логистикой, так и с отношением 
к отечественным спортсменам». При этом 
руководители федерации указывали на «на-
сыщенность» азиатского спортивного ка-
лендаря, нисколько не уступающего в этом 
смысле европейскому, а также чрезвычайно 
высокий уровень конкуренции в регионе. 
В последнее время Азия в мужских шахматах 
и в самом деле заметно превосходит Европу 
и Америку по числу ярких молодых талан-
тов, а в женских речь вообще идет, по сути, 
о ее доминировании.

ФШР — первая российская спортивная 
структура, выбравшая в поиске оптималь-
ных вариантов для развития в нынешних 
специфических условиях «азиатский вари-
ант». Но можно предположить, что ее при-
меру рано или поздно последуют и другие 
организации.

Этот вариант в январе возник в повестке 
Олимпийского комитета России, после того 
как Олимпийский совет Азии выпустил за-
явление, в котором выразил готовность до-
пустить спортсменов России и Белоруссии 
к турнирам под его эгидой. Оно последовало 
за резонансной публикацией Международ-
ного олимпийского комитета (МОК). В ней 
МОК, который сразу после начала специаль-
ной военной операции на Украине, по сути, 
инициировал введение режима полной ме-
ждународной изоляции в отношении россий-
ской спортивной отрасли, впервые выска-
зался в пользу его резкого смягчения. Новые 
рекомендации настаивают на обеспечении 
допуска на соревнования российских и бе-
лорусских спортсменов, воздерживающих-
ся от «активной поддержки» спецоперации.

А еще в конце прошлого года «азиатскую 
тему» поднял Российский футбольный союз 
(РФС). Он поставил на обсуждение исполко-
ма вопрос о целесообразности выхода из Со-
юза европейских футбольных ассоциаций 
(UEFA), не собирающегося, кажется, в бли-
жайшее время отменять отстранение от тур-
ниров клубов и сборных России, ради пере-
хода в Азиатскую конфедерацию футбола 
(AFC). Вместо санкционирования перехода 
РФС, правда, создал рабочую группу по взаи-
модействию с UEFA. Однако в феврале прези-
дент организации Александр Дюков и ее ге-
неральный секретарь Максим Митрофанов 
посетили конгресс AFC в Манаме по пригла-
шению главы региональной конфедерации 
шейха Сальмана бен Ибрахима аль-Халифы. 
При этом уже длительное время главная ко-
манда РФС играет исключительно с азиат-
скими соперниками. Прошлой осенью сбор-
ная России встречалась в товарищеских 
матчах со сборными Киргизии, Таджикис-
тана и Узбекистана, а на 23 марта назначена 
ее игра с иранцами.

Алексей Доспехов

ФОНБЕТ КУБОК РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

ЦСКА проиграл в пределах нормы
Армейцы одолели «Краснодар» по сумме двух матчей
Вслед за «Уралом» и «Спартаком» в полу
финал Фонбет Кубка России из  верхней 
части сетки вышел ЦСКА. После того 
как армейцы разгромили дома «Красно
дар» 3:0, ответный матч в этом противо
стоянии, по сути, превратился в пустую 
формальность. На выезде они уступили, 
но в пределах допустимого — 0:1.

 
 
 
 
 
 
еред вторыми матчами чет-

вертьфинала Кубка России в верхней сет-
ке только в паре ЦСКА—«Краснодар» было 
уже практически все ясно. На своем поле ар-
мейцы буквально раздавили соперника, ко-
торый отнюдь не представлялся каким-то 
мешком. Наоборот, это противостояние ка-
залось, пожалуй, наиболее интригующим 
на данной стадии турнира, особенно учиты-
вая кадровые изменения и предсезонные ре-
зультаты перезагрузившегося «Краснодара». 
Но в Москве кубанцам отвезли три безответ-
ных мяча, а могли и в два раза больше, если 
бы не их вратарь Матвей Сафонов.

И дело даже не столько в счете, кото-
рый теоретически отыгрывается, а в том, 
что ЦСКА имел подавляющее превосходст-
во в уровне готовности. Такую разницу ни-
велировать за несколько дней точно не-
возможно. Наверное, «Краснодар» мог еще 
побороться за победу по сумме двух встреч 
только в случае, если бы армейцы, что назы-
вается, не вышли на поле или внезапно по-
несли бы невосполнимые потери в составе. 
Впрочем, в первом матче москвичи, напри-
мер, абсолютно «не заметили» отсутствия 
очень важных для них Бахтиёра Зайнутди-
нова и Игоря Дивеева. И на ответный глав-
ный тренер красно-синих Владимир Федо-
тов выставил тех же 11 футболистов.

Его краснодарский коллега Владимир 
Ивич произвел три перестановки, по од-
ной в каждой линии. В частности, атаку 
был призван усилить Олакунле Олусегун. 
Вместе с другим нигерийцем, Мозесом Коб-
наном, они поддерживали с флангов цен-

трального нападающего Джона Кордобу. 
Положение обязывало южан не просто ата-
ковать, а рисковать и желательно забить 
быстрый гол. Но в дебюте домашнего для 
них матча опять лучше выглядел ЦСКА. Ар-

мейцы полностью контролировали ситуа-
цию и не думали отсиживаться в обороне, 
несмотря на соблазн прагматично сыграть 
на удержание преимущества. Хотя с голевы-
ми моментами и у них было туго. Неудиви-
тельно, что и на табло были нули.

Хозяева в заключительном отрезке перво-
го тайма все же активизировались. Кордоба 
предпринял попытку побега к воротам Иго-
ря Акинфеева, но защитник Виллиан Роша 
не уступил ему в скорости и накрыл удар. За-

тем колумбийский форвард пробил в створ 
с линии штрафной площади, и тут уже гол-
кипер ЦСКА отвел угрозу. Акинфееву вообще 
пришлось поднапрячься и половить мячи, 
а когда Кади Боржис, самый заметный фут-
болист «Краснодара» до перерыва, ударил по-
сле подбора с подачи углового, он совершил 
настоящий сейв, из тех, что потом обяза-
тельно крутят в видеоотчетах и телесюжетах 
о матче. В принципе, наверное, так называ-
емый гол в раздевалку оставил бы кубанцам 

определенные шансы на успех. Но и второй 
тайм начался при счете 0:0.

Зато «Краснодару» удалось отыграть один 
мяч вскоре после выхода из раздевалки. Кор-
доба заработал штрафной, и Эдуард Сперцян 
снова показал, как здорово он умеет испол-
нять такие стандарты. Даже матерый Акин-
феев не смог среагировать на безупречный 
удар в обвод стенки. Интрига в этом чет-
вертьфинале все-таки появилась, тем более 
что ЦСКА как-то совсем перестал тревожить 
Сафонова, который в первой половине еще 
периодически вступал в игру. Однако и хо-
зяев неумолимо поджимало время. К тому 
же гости умело сбивали темп. Перед концов-
кой обе команды провели несколько замен, 
но и это пошло скорее на пользу армейцам, 
которые затянули противника в вязкий, дро-
бившийся на отдельные эпизоды футбол. 
Да еще и те и другие часто фолили, что при-
водило к дополнительным паузам.

Подопечные Ивича, безусловно, приба-
вили по сравнению с первым матчем, но не-
достаточно для того, чтобы кардинально 
изменить ход событий. На исходе встречи 
у Акинфеева, как и у Сафонова, не было по-
чти никакой работы. Разве что прорыв за-
щитника «быков» Сергея Волкова с после-
дующим ударом в ближний угол вызвал 
волнение на трибунах.

Как и ожидалось, ЦСКА оформил пу-
тевку в полуфинал Кубка России, потер-
пев приемлемое поражение в гостях — 
0:1. И для «Краснодара», в общем-то, ничего 
страшного не произошло. Благодаря сис-
теме с двойным выбыванием он продол-
жит выступление в турнире, только теперь 
в нижней сетке play-off. Там, конечно, мож-
но попасть и на «Зенит», но остальные клу-
бы — «Ахмат», «Пари Нижний Новгород» 
и тем более «Акрон» из первой лиги — впол-
не кубанцам по силам.

Александр Ильин

В ответном матче с ЦСКА 
«Краснодару» (на фото  
Кади Боржис) так и не удалось 
прыгнуть выше головы  
и отыграть разницу в три мяча   
ФОТО АНАТОЛИЯ РОДНИКОВА

П

ВВ

Снайперы чемпионата НХЛ
 И Г
1. Коннор Макдэвид («Эдмонтон») 61 50

2. Давид Пастрняк («Бостон») 59 42

3. Тейдж Томпсон («Буффало») 58 40

4. Микко Рантанен («Колорадо») 58 40

5. Кирилл Капризов («Миннесота») 60 37…

12. Александр Овечкин («Вашингтон») 57 33…

23. Андрей Кузьменко («Ванкувер») 59 28

48. Никита Кучеров («Тампа-Бей») 59 23…

49. Евгений Малкин («Питсбург») 59 23

Бомбардиры чемпионата НХЛ
 И Г П О
1. Коннор Макдэвид («Эдмонтон») 61 50 65 115

2. Леон Драйзайтль («Эдмонтон») 59 36 53 89

3. Никита Кучеров («Тампа-Бей») 59 23 62 85

4. Давид Пастрняк («Бостон») 59 42 38 80

5. Тейдж Томпсон («Буффало») 58 40 39 79…

17. Кирилл Капризов («Миннесота») 60 37 34 71…

20. Артемий Панарин 60 19 48 67… 
(«Нью-Йорк Рейнджерс»)

27. Евгений Малкин («Питсбург») 59 23 39 62…

38. Александр Овечкин («Вашингтон») 57 33 24 57

Коннор Макдэвид быстрее всех из действующих игроков НХЛ  
покорил рубеж в 50 заброшенных в регулярном чемпионате шайб   
ФОТО JASON FRANSON / THE CANADIAN PRESS / AP

1/4 финала
«Путь РПЛ». Ответный матч
«Краснодар»—ЦСКА 1:0 (Сперцян, 50). Первый матч 0:3

ЦСКА вышел в 1/2 финала «Пути РПЛ».  
«Краснодар» попал во второй четвертьфинальный этап  
«Пути регионов».
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